
У Михаила Зощенко

ничего не устарело.

Он соединил низкое

с высоким и превра-

щает обывателей

в читателей

Верховный суд разъяснил,

в каких случаях водители,

лишенные прав, могут 

вполне законно избежать 

наказания

Юрий Чайка:
В стране исчезли
сотни тысяч уголовных дел
и не взысканы штрафы
на миллиарды рублей
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Ксения Колесникова

ВЧЕРА все вузы должны были 
опубликовать списки кандида-
тов на поступление. Главное нов-
шество этой приемной кампа-
нии — ускоренный порядок зачи-
сления: 80 процентов студентов 
набирают в первую волну. А зна-
чит, тем, кто успешно прошел 
вступительные испытания, нуж-
но поторопиться с подачей ори-
гиналов документов. 

— Высшие учебные заведения 
не позднее 27 июля на официаль-
ных сайтах и на информацион-
ных стендах приемных комис-
сий должны вывесить конкур-
сные списки с перечнем канди-
датов к зачислению по програм-
мам бакалавриата и специалите-
та, — сообщают в Рособрнадзоре.

Речь идет об очной и очно-за-
очной формах обучения. В спи-
сках должны быть итоговые бал-
лы кандидатов, набранные ими 
по каждому экзамену и по ка-

ждому конкретному направле-
нию подготовки.

Большинство вузов список 
опубликовали. Например, в Но-
восибирском государственном 
университете его сделали в виде 
рейтинга: в разделе «Абитуриен-
ту» кликаешь на ссылку «списки 
и рейтинги». Там выбираешь фа-
культет, специальность 
и находишь себя в та-
блице кандидатов.

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы начинают 
зачислять абитуриентов

Пятерка. Вуз

Максим Макарычев

ВЛАСТИ Турции одним махом 
решили покончить с «новой» и 
«старой» угрозами безопасно-
сти страны, намереваясь полу-
чить от Запада карт-бланш на ве-
дение антитеррористической де-
ятельности против курдов и фа-
натиков «Исламского государст-
ва» внутри и за пределами стра-
ны.

Именно этим обстоятельст-
вом можно объяснить то, что 
Турция призвала к экстренной 
встрече послов всех 28 стран, 
входящих в НАТО. Она должна 
пройти 28 июля. Анкара сосла-
лась на статью 4 договора НАТО, 
которая призывает к экстренной 
встрече Альянса, когда государ-
ство, входящее в блок, полагает, 
что его независимость и безопа-
сность находятся под угрозой.

Формальным основанием для 

проведения внеплановой встре-
чи на полях Альянса стал теракт 
в турецком Суруче на прошлой 
неделе. Террорист-смертник по-
дорвал себя в студенческом лаге-
ре, где в основном собрались 
курды и активисты левых движе-
ний, которые намеревались вос-
станавливать объекты в сосед-
нем Ираке. Удивительно, но кур-
ды и официальные власти Тур-
ции по-разному отреагировали 
на теракт. Если Анкара обвинила 
в нем группировку ИГИЛ (ее дея-
тельность запрещена в РФ согла-
сно решению Верховного суда 
России. — Прим. «РГ»), то курды 
взглянули на проблему по-свое-
му. Представители Рабочей пар-
тии Курдистана (РПК) фактиче-
ски обвинили власти в содейст-
вии деятельности боевиков, зая-
вив, что полиция в при-
граничных городах ра-
ботает на ИГИЛ. 

ГЕОПОЛИТИКА Турция 28 июля 
созывает экстренный саммит 
послов стран — членов НАТО

Анкара ответила 
ИГИЛ
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Татьяна Зыкова

Э
той осенью Росимуще-
ство вновь приступает 
к сбыту конфиската 
после трех лет переры-
ва. По новым прави-

лам. Легче ли будет нам купить 
конфискованные товары — одежду 
и обувь, мебель, автомобили, 
шубы, электронику?  Об особен-
ностях грядущей «распродажи» 
«Российской газете» рассказала 
заместитель руководителя Роси-
мущества Вероника Бобровская.   
И помогла заглянуть на склады ве-
домства, где хранится все это до-
бро. Там нас ждал сюрприз.

Вероника Евгеньевна,  что все-
таки стало причиной «замороз-
ки» продаж конфискованных то-
варов почти на три года?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Нормативная 
неурегулированность и не-
прозрачность процедур реализа-

ции, которые к тому же не меня-
лись почти 20 лет. С 90-х годов 
конфискат продавался в основном 
не на торгах, а через уполномо-
ченных поверенных лиц. На отсут-
ствие конкурентных условий и 
обратила внимание Федеральная 
антимонопольная служба в 2012 
году. В связи с чем реализация 
конфиската была остановлена. А 
нам пришлось провести диагно-
стику системы , проделать боль-
шую работу по внесению попра-

вок в федеральное законодатель-
ство.  Сейчас готов документ пра-
вительства РФ, предусматриваю-
щий новые правила реализации 
обращенного в собственность го-
сударства имущества. Главный 
принцип — продажа конфиската на 
открытом рынке на аукционах. 
Мы ожидаем его принятие осенью.

Ключи от авто, которого нет
То есть конфискат выходит из 
криминальной тени?

ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Криминаль-
ными историями занимаются 
компетентные органы. Но отра-
жение сферы оборота конфиска-
та в общественном сознании  
искаженное, как в кривом зерка-
ле. Ведь как каждый из нас обыч-
но думает? Все, что «не видно», 
это — в тени, а раз так, то, значит,  
прячут, а если прячут, то особо 
ценное имущество, которое мож-
но купить за бесценок, но надо 
договориться. 

Недостаток, закрытость ин-
формации всегда порождает до-
мыслы. Это и есть та крими-
нальная тень, о которой вы гово-
рите. Но это — тени прошлого. 
Съездите на склады, посмотри-
те на эти «особо ценные» това-
ры,  учитывая более 
чем 2-летний срок их 
складирования.

Только в «РГ» Осенью Росимущество начнет 
онлайн-продажу мебели, авто, шуб и старых чайников

Конфискат.ру
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Сегодня отмечается
День 
Крещения 
Руси, 
связанный 
с именем
святого 
князя 
Владимира

4
Пенсионный возраст 
для госслужащих 
увеличится до 65 лет

7
Бывший вице-президент 
фонда «Сколково» 
арестован заочно

7
Мошенники обманули 
жителей 20 городов
на 90 миллионов рублей

8
Рабочий в Москве говорил 
по мобильнику и погиб
от удара молнии

9
За пропаганду наркотиков
в Интернете будет введена 
уголовная ответственность

12
Сегодня ЦСКА сыграет
с пражской «Спартой»

КУЛЬТУРА

ПРАВО

Антиквариат Росимущество не про-
дает, но и среди его «лотов» есть 
интересные экспонаты.

Россия охладелаРоссия охладела
к голландскимк голландским
тюльпанамтюльпанам
из-за цветочногоиз-за цветочного
трипсатрипса
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Австралийский доллар  42,8342
Азербайджанский манат  56,0252
Армянский драм**  12,2910
Белорусский рубль****  38,9024
Болгарский лев  33,3097
Бразильский реал  17,5154

Венгерский форинт**  20,9076
Вон Республики Корея***  50,3405
Датская крона*  87,3167
Доллар США  58,7816
Евро  65,0830
Индийская рупия**  91,7030

Казахстанский тенге**  31,3904
Канадский доллар  45,2271
Киргизский сом**  93,5268
Китайский юань*  94,6625
Молдавский лей*  31,1426
Новый румынский лей  14,7289

Новый туркменский манат  16,8043
Норвежская крона*  72,0292
Польский злотый  15,7120
СДР  81,8810
Сингапурский доллар  42,9219
Таджикский сомони*  93,8329

Турецкая лира  21,3899
Узбекский сум***  22,8367
Украинская гривна*  26,7189
Фунт стерлингов  91,2408
Чешская крона*  24,1032
Шведская крона*  68,9650

Швейцарский франк  61,4613
Южноафриканский рэнд*  46,6780
Японская иена**  47,6389

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.07.15 
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Акцент

 Продажу конфискованных 
и арестованных товаров замо-
розили на 3 года, теперь она 
пойдет по новым правилам

ЦИФРА

506
ТЫСЯЧ
человек могут поступить 
на бюджетные места

Татьяна Зыкова 

С
редний класс в России 
уменьшается.  Сегодня 
только 13 процентов рос-

сийских семей смогли заявить, 
что им по карману покупка ново-
го автомобиля, квартиры, поезд-
ки на курорты и обучение детей в 
платных школах и вузах. То есть 
вся потребительская корзина 
среднего класса.

В 2013 году таких семей было 
18 процентов от общего числа на-
селения, в 2014 году — 15 процен-
тов. Департамент социологии 
Финансового университета при 
правительстве РФ опубликовал 
исследование, посвященное рас-
пределению доходов по группам 

населения. Оказалось, что в Рос-
сии «беднеют» и самые богатые.

Расчеты показали: если в 2014 
году доход 55 тысяч наиболее со-
стоятельных российских семей 
составлял примерно по 24,7 мил-
лиона рублей в год, то в первой 
половине года он снизился до 
21,6 миллиона рублей. И продол-
жает падать. Ключевой вывод ис-
следования в том, что в кризис 
собственники, топ-менеджеры, 
другие сотрудники, чьи доходы 
привязаны к росту экономики и 
эффективности бизнеса, страда-
ют больше, чем наемные работ-
ники и даже пенсионеры, получа-
ющие стабильную зар-
плату или социальные 
выплаты.

ИССЛЕДОВАНИЕ  За два года средний класс в России уменьшился 
на пять процентов  

Состояние — среднее 
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НАДЗОР Прокуроры 
выявили 270 тысяч 
пропавших уголовных 
дел 

Как дела 
у прокурора

Иван Егоров

В СТРАНЕ исчезли сотни тысяч уголовных дел и не 
были взысканы штрафы на миллиарды рублей. Об этом и 
многом другом говорили вчера в Генеральной прокура-
туре на коллегии надзорного ведомства.

— В первую очередь усилия прокуроров были направле-
ны на соблюдение прав и свобод граждан. В этой области 
ими выявлено свыше 3 миллионов правонарушений, — со-
общил Генеральный прокурор Юрий Чайка.

Прокурорами приняты меры по погашению  работни-
кам долгов по зарплате в размере более 12 миллиардов ру-
блей. Как отметил Генпрокурор, многочисленные обраще-
ния граждан свидетельствуют о нарушениях законода-
тельства в банковской сфере при выдаче кредитов, начи-
слении процентов, в действиях коллекторов.  

— Есть претензии к антикоррупционной работе. До сих 
пор не сформирована 
практика по обраще-
нию в доход государ-
ства имущества чи-
новников, в отноше-
нии которого не 
представлены дока-
зательства его прио-
бретения на закон-
ные доходы, — отме-
тил Чайка.

В свою очередь, 
первый заместитель 
Генпрокурора Алек-
сандр Буксман на-
помнил, что закон, обязывающий чиновников представ-
лять сведения о расходах, вступил в силу 2,5 года назад. 

— За 2,5 года работы этого закона только прокуроры 
Приморского края и Орловской области обратились в суд 
— по заявлению о взыскании в доход государства приобре-
тений, не подтвержденных доходами чиновников, — под-
черкнул он. 

Он также сообщил, что все последние годы прокуроры 
сталкиваются с предельно низким показателем исполне-
ния судебных решений, начиная от уплаты штрафов за ад-
министративные правонарушения и заканчивая возмеще-
нием вреда от коррупционных проявлений. Итоги прошло-
го года — из 5,5 трлн рублей, подлежащих принудительно-
му взысканию, взыскано реально лишь 7,5 процента. При-
чем последние годы это положение стабильно ухудшается. 

Недавно с подачи Генпрокуратуры выявлены масшта-
бы утраты уголовных дел о нераскрытых преступлениях 
прошлых лет. Установлено 98 тысяч таких фактов, из кото-
рых каждое пятое — это дела о тяжких и особо тяжких пре-
ступлениях, в том числе о тысяче убийств. 

— В настоящее время в целом по стране не установлено 
местонахождение 270 тысяч уголовных дел, — отметил 
Буксман. 

В то же время, по его словам, совершенно очевидно, что, 
например, стремительный рост «пьяных», рецидивных и 
других преступлений во многом обусловлен именно наве-
дением порядка в правовой статистике, которая с недавне-
го времени находится в ведении прокуроров. 

ВИЗИТ Дмитрий Медведев нашел в Словении поддержку 
в вопросе отмены санкций

Мешают развитию 
Владимир Кузьмин, Любляна

В
изит премьер-министра 
Дмитрия Медведева в Сло-
вению завершился офици-

альными переговорами с его сло-
венским коллегой Миро Цераром.

Вчера председатели прави-
тельств обсудили перспективы 
российско-словенского сотрудни-
чества. За последние годы, конста-
тировали они, торговые отноше-
ния между странами сделали каче-
ственный шаг вперед, и на пике до-
стигали 2 миллиардов долларов. 
Однако с прошлого года весь пози-
тивный тренд сошел на нет. Уже в 
первые четыре месяца года зафик-

сировано падение товарооборота 
почти на 45 процентов к аналогич-
ному периоду прошлого. 

Причины тому две. Глава рос-
сийского правительства основной 
и объективной считает падение 
цен на нефть и газ, но уверен, что 
рано или поздно произойдет 
обратный откат. Причина вторая и 
субъективная — санкции Евросою-
за в отношении Москвы и ответ-
ное продовольственное эмбарго, 
которое не так давно правительст-
во России продлило сразу на год. 
«Мы обсуждали эту ситуацию. Я 
еще раз повторю нашу позицию о 
том, что санкции никогда ни к 
чему хорошему не приводили, 

санкции мешают развитию, сан-
кции бьют по законным интере-
сам бизнеса как российского, так 
и словенского», — подчеркнул 
Медведев.

— Санкциям не нужно радо-
ваться, санкции нужно преодоле-
вать, а с учетом того, что эти сан-
кции были приняты или иниции-
рованы не российской стороной, а 
нашими партнерами в ЕС, мы ис-
ходим из того, что и начало отме-
ны подобных санкций должно 
происходить по инициативе Евро-
союза, — напомнил премьер пози-
цию Москвы.

«Мы, как и российская сторо-
на, выступаем за отмену сан-
кций», — заявил премьер-министр 
Церар. В то же время, добавил он, 
они введены «в связи с определен-
ными событиями». Конфликт на 
Украине стал одной из тем разго-
вора между главами правительст-
ва двух стран, и в главном Медве-
дев и Церар сошлись: и Словения, 
и Россия поддерживают террито-
риальную целостность Украины и 
решение вопроса мирным путем.

Не обошли делегации стороной 
тему энергетического сотрудни-
чества и, в частности, перспекти-
вы реализации проекта газопро-
вода «Турецкий поток». Словения 
в свое время проявляла предмет-
ный интерес к участию в «Южном 
потоке», но из-за бюрократиче-
ских преград  со стороны Брюссе-
ля эта идея не была реализована.

Дмитрий Медведев объяснил 

словенскому коллеге, по какому 
принципу будет функциониро-
вать «Турецкий поток». Если в 
случае с «Южным потоком» Мо-
сква пыталась договориться со 
всеми странами, через которые 
планировалось протянуть трубу, 
то теперь все будет иначе. 

«Турецкий поток» — это другая 
история, это коммерческий про-
ект. Газ будет поставляться в Тур-
цию на границу с ЕС, а какими 
маршрутами он будет идти даль-
ше, решать Брюсселю. Судьба газа 
на территории ЕС должна быть ре-
шена самим Евросоюзом, чтобы 
не нарваться на те же проблемы», 
— считает Медведев. Если в самой 
Европе какие-то страны хотят вы-
ступать в роли транзитеров газа, 
то после подписания межправи-
тельственного соглашения между 
Россией и Турцией по морской ча-
сти «Турецкого потока», то они 
должны определиться относи-
тельно участия в этом проекте. 
«Место Словении страна должна 
определить сама», — заметил рос-
сийский премьер,

В Любляне именно такую пози-
цию и занимают. По словам пре-
мьера Церара, после того как бу-
дут определены все параметры га-
зопровода, его страна оценит пра-
вильность и необходимость тран-
зита российского газа через свою 
территорию республики, и если 
примет положительное решение, 
то предпримет все усилия для реа-
лизации проекта.

Президент Владимир Путин посетил храм Святого князя Владимира

Знаки истории
Кира Латухина

В
чера президент посетил 
отреставрированный 
храм Святого равноапо-
стольного князя Влади-
мира при Московском 

епархиальном доме — главном зда-
нии Свято-Тихоновского гумани-
тарного университета.

Восстановление этой культур-
ной ценности приурочено к тыся-
челетию преставления Святого 
равноапостольного великого кня-
зя Владимира. Храм был освящен 
накануне Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом.

Сначала Владимир Путин оз-
накомился с краткой историей ре-
конструкции здания (на телеэкра-
не), после чего осмотрел храм в 
честь святителя Тихона — патриар-
ха Всероссийского и святых отцов 
Поместного собора 1917—1918 го-
дов, а также Соборную палату.

Затем президент посетил храм 
Святого князя Владимира и поста-
вил свечу к частицам мощей свя-
того князя Владимира и княгини 
Ольги.

Московский епархиальный 
дом имеет огромное значение для 
истории и культуры России, отме-
тил глава государства и поблаго-
дарил Патриарха Кирилла за дея-
тельное участие в восстановлении 
этой ценности. «Это часть нашей 
истории, причем истории траги-
ческой», — подчеркнул он. «Но в то 
же время это знак того, что мы 
учимся на ошибках, исправляем 
ошибки прошлого», — заключил 
Путин.

Глава государства также пере-
дал Патриарху подарок: четырех-
частную икону Божией Матери 
конца XIX века: «Казанская», 
«Умягчение злых сердец», «Из-
бавление от бед страждущих», 
«Владимирская».

Предстоятель РПЦ подарил 
президенту образ Святого равноа-
постольного князя Владимира — 

крестителя Руси. «Пусть Господь 
помогает вам в ваших трудах на 
благо Отечества и на благо каждо-
го человека», — пожелал он главе 
государства.

Московский епархиальный 
дом был построен в 1902 году. Па-
триарх Кирилл заметил, что зда-
ние — историческое, в нем в 1917—
1918 годах проходили заседания 
Поместного всероссийского собо-
ра РПЦ, который восстановил па-
триаршество и избрал Патриар-
хом святителя Тихона.

Но дальнейшая судьба памят-
ника культуры была печальна. Как 
известно, советская власть здание 

экспроприировала, а после рекон-
струкций дом утратил первона-
чальный облик. В Соборной пала-
те устроили кинотеатр, в осталь-
ных помещениях разместилась 
Академия коммунистического 
воспитания имени Крупской. По-
зже в дом въехал Химико-техноло-
гический институт, а в 1930 году — 
Центральная студия докумен-
тальных фильмов.

«Здание было порушено ча-
стично, а частично так передела-
но, что даже узнать невозможно», 
— с горечью вспоминал Патриарх 
Кирилл. Он подчеркнул, что это на 
самом деле памятник архитекту-
ры, а также церковной истории, и 
сердечно поблагодарил президен-
та за внимание, благодаря которо-
му удалось вернуть дому первона-
чальный облик. «Нашлись и до-
брые люди, которые внесли свой 
вклад», — отметил Предстоятель 
РПЦ заслуги меценатов. 

В 2004 году здание было воз-
вращено Церкви для размещения 
в нем Православного Свято-Ти-
хоновского гуманитарного уни-
верситета. Восстановление па-
мятника церковной истории шло 
почти 10 лет.

Факты и мифы о великом князе — в июльском номере журнала «Родина».

Глава государства и Предстоятель РПЦ обменялись подарками.

Визит Дмитрия Медведева в Словению завершился переговорами с Миро 
Цераром по широкому кругу вопросов.

Акцент

 Московский епархиальный 
дом имеет огромное значение 
для истории и культуры 
России

Прокуроры приня-
ли меры по погаше-
нию  долгов по зар-
плате в размере 
более 12 миллиар-
дов рублей

Сегодня государство и церковь отмеча-

ют важнейший общий праздник — День 

Крещения Руси. Событие это связано с 

именем киевского князя Владимира, ко-

торый совершил настоящий подвиг, 

приняв историческое для потомков ре-

шение провозгласить христианство го-

сударственной религией. Подчеркивая 

нравственное значение поступка киев-

ского князя, патриарх Кирилл так оце-

нил личность Владимира Красное Сол-

нышко: «Святой князь Владимир совер-

шил не только человеческий подвиг. 

Для того  чтобы так круто развернуть 

жизнь народа, нужно было быть могу-

чим человеком, целеустремленным, 

сильным, терпеливым. Но он совершил 

еще нечто более великое,  как в собст-

венной жизни, так и в жизни всего наро-

да. Владимир отдал все, что имел, чтобы 

обрести духовную и интеллектуальную 

доминанту, которой для него стало цар-

ствие божие». Пять лет назад этот день 

получил статус памятной даты. На него 

же приходится и День памяти самого 

князя, причисленного к лику святых. В 

этом году отмечается 1000-летие со дня 

преставления святого Владимира. 

В Москву приехали делегации от всех 

15 православных церквей мира. Сегод-

ня во главе со Святейшим Патриархом 

Московским и всея  Руси Кириллом они 

совершат богослужение в храме Хри-

ста Спасителя.  Значение цивилизаци-

онного выбора крестителя Руси трудно 

переоценить. Патриарх Кирилл сфор-

мулировал его в своем послании в 

честь праздника так: «в Днепровской 

купели было положено начало новой, 

Святой Руси, нашему духовному един-

ству». 

И подвел итог  тысячелетней истории 

русского христианства: «За прошед-

шие  века предпринимались попытки 

уничтожить православие, посеять раз-

доры и гражданскую смуту среди на-

ших народов, увлечь людей ложными 

идеями, обещаниями скорого земного 

счастья и материального благополучия. 

Но по милости Господней Святая Русь 

доныне живет в наших сердцах, ибо на-

роды наши имеют единую веру и Цер-

ковь, бесчисленные образцы христиан-

ского подвига и совместную историю».

Подготовила Елена Новоселова

ПАМЯТНАЯ ДАТА

День Крещения Руси: 
история, фото, видео
www.rg.ru/sujet/3368

Пятерка. Вуз

— Во время приемной кампании нагрузка на 
сайт выросла на 129 процентов. 27 июля к обе-
ду у нас было уже 5 тысяч посетителей, — рас-

сказывает ответственный секретарь приемной комис-
сии НИТУ «МИСиС» Татьяна Бешененко. — Средний балл 
по университету будет выше прошлогоднего: если бы за-
числение было сегодня, то он составил бы 78,46, а в 2014 
году было 74,6. В этом году мы подняли минимальный 
проходной балл на 15 пунктов, до 200 баллов. Повышен-
ным спросом пользуются специальности, связанные с 
информационными- и нанотехнологиями.

В эти дни большой наплыв посетителей на официаль-
ный портал вуза может вызвать неполадки в его работе. 
При этом в Рособрнадзоре предупреждают: если сайт 
вуза вообще не работает, если на нем не опубликованы 
порядок приема, списки кандидатов, приказы и другие 
документы, лучше в это учебное заведение не поступать.

По планам минобрнауки, в этом году на бюджетные 
места могут поступить около 506 тысяч человек в более 
чем 500 вузов. Из них 421 тысячи — очники. Однако спи-
ски кандидатов к зачислению — не то же самое, что спи-
сок поступивших. Чтобы точно попасть в вуз, нужно от-
нести туда оригинал 
школьного аттестата 
и другие документы. 
Завтра, 29 июля, — 
последний шанс для 
льготников и «целе-
виков» подать под-
линники. Квота для 
льготников — не 
больше 10 процен-
тов бюджетных мест. 
30 июля приказ об их зачислении должен быть подписан. 

У остальных ребят на подачу подлинников в первую 
волну осталось меньше недели. Абитуриенты, поступаю-
щие по конкурсу, должны принести оригиналы до 3 авгу-
ста, приказ о зачислении первого этапа будет опублико-
ван во вторник, 4-го. Потом списки кандидатов будут со-
ставлены снова. Вторая волна зачисления продлится до 6 
августа, будут распределены последние 20 процентов 
мест. Выиграет тот, кто сразу принесет подлинники.

Интерес абитуриентов к техническим, инженерным, 
педагогическим и медицинским направлениям подго-
товки вырос. Минобрнауки провело масштабное иссле-
дование по регионам: именно эти специальности оказа-
лись самыми востребованными на рынке труда. А в Выс-
шей школе экономики «РГ» рассказали: средний кон-
курс на программы бакалавриата у них в этом году — око-
ло 11 заявлений на место. Самой востребованной оказа-
лась программа «Иностранные языки и межкультурная 
коммуникация». Там на 30 бюджетных мест подано бо-
лее 1300 заявлений. Популярным направлением оказа-
лась и «Прикладная математика и информатика». На нее 
захотели поступить 122 победителя олимпиад.

В этом году вузы учитывали сочинение, ГТО, золотую 
медаль, волонтерство и могли «накинуть» за это до 20 
баллов. Также в этом году все больше вузов принимали 
заявления онлайн. Но, подать их смогли лишь те абиту-
риенты, у которых была цифровая подпись. Поэтому та-
ких заявок оказалось не так уж и много. Например, в МГУ 
их было около двух сотен.

Узнайте больше: студентам разрешили подавать 
документы в вузы через Интернет
www.rg.ru/art/1135589

Если сайт вуза 
не работает — это 
тревожный сигнал 
для абитуриента
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин продолжил серию встреч с лидерами думских фрак-
ций беседой с председателем ЛДПР Владимиром Жириновским. Поли-
тик, как всегда, был полон идей: предлагал ввести пособия для бездет-
ных, «агитировать» военных жить на Дальнем Востоке, а в некото-
рых регионах советовал не проводить газ, а перейти на дрова и торф.
Оценивая итоги сессии, глава ЛДПР выделил амнистию к 70-летию 
Победы и предложил гуманизировать уголовное законодательство, 
чтобы было больше колоний-поселений или домашних арестов. Мелких 
воришек, например, можно наказывать штрафом или исправитель-
ными работами. Говоря про освоение земель, в частности на Дальнем 
Востоке, Жириновский вспомнил про воинские части: «можно агити-
ровать остаться, не ехать домой». Также он отметил сложности с ин-
фраструктурой и дал совет: «там, где газ вести далеко и дорого, не надо 
стесняться использовать дрова». А в Центральной России — не забы-
вать про торф, на котором могли бы работать ТЭЦ.
Еще одна идея — выплачивать пособия бездетным парам. «Они готовы 
ребенка родить, но им нужно пройти курс лечения», — пояснил лидер 
ЛДПР. Владимир Путин прокомментировал эту мысль, вспомнив со-
ветский налог на бездетность. Также речь зашла о целевом использова-
нии земель сельхозназначения: некоторые получают участки, но не ос-
ваивают. Президент предложил вернуться к этому вопросу, возможно, 
в осеннюю сессию.
Между тем пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков рас-
сказал, что в Кремле внимательно следят за ценами на нефть, но де-
лать поспешные выводы о последствиях для экономики отказываются. 
Он напомнил, что существуют совершенно разные прогнозы — от апо-
калиптических до прогнозов уверенного роста. «Трудно сказать, какие 
из этих прогнозов сейчас могут оправдаться. Очевидно, что, основыва-
ясь на колебаниях и волатильности этих цен в течение недели, трудно 
говорить. Здесь нужно рассматривать в более длительной перспективе 
— хотя бы квартальной», — сказал Песков, призвав СМИ не делать ско-
ропалительных выводов.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1146353

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Владимир Путин дал 
совет европейским странам

Больше 
самостоятельности

Виталий Петров

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
дал интервью швейцарским 
СМИ, в котором обрисовал соб-
ственное видение ситуации с 
главой ФИФА Йозефом Блатте-
ром и самой Международной 
федерацией футбола. 

Российский лидер похвалил 
Блаттера, покидающего пост 
главы ФИФА на фоне сильней-
шего в ее истории кризиса, за 
многолетние труды на ниве 
футбола и посоветовал награ-
дить Нобелевской премией. «Я 
думаю, что такие деятели, как 
Блаттер, заслуживают особого 
внимания и благодарности со 
стороны общественных органи-
заций, — полагает глава государ-
ства. — Вот если уж давать когда-
то Нобелевские премии, то 
именно таким людям.

Российский лидер отметил, 
что США являлись кандидатами 
на то, чтобы принять чемпио-
нат мира по футболу 2022 года, 
а их близкий союзник Великоб-
ритания претендовала на про-
ведение первенства в 2018 году. 
В итоге проведение мировых 
первенств досталось Катару и 
России соответственно. «И эта 
борьба против коррупции в том 
виде, в котором она проходит, 
меня вынуждает спросить, не 
является ли это продолжением 
борьбы за чемпионаты 2018 и 

2022 годов», — сказал прези-
дент. — Если кого-то подозрева-
ют в преступлении, то следует 
собрать необходимую инфор-
мацию и передать в прокурату-
ру соответствующей страны. Но 
недопустимо, чтобы кто-то — 
большая это или маленькая 
страна — рыскал по миру, чтобы 
кинуть, кого им заблагорассу-
дится, в свои тюрьмы.

Российский лидер также по-
советовал европейским лиде-
рам проводить более самостоя-
тельную политику. «Хотелось 
бы видеть, что Европа проявля-
ет больше независимости и су-
веренитета. Если для того, что-
бы обсуждать дела с нашими ев-
ропейскими партнерами, нам 
приходится обращаться в Ва-
шингтон, это немного стран-
но», — сказал он. Особенно учи-
тывая то, что со многими про-
блемами, как, например, массо-
вый приток мигрантов, Европа 
сталкивается именно из-за 
США, полагает Путин.

По его словам, Москва не за-
интересована в конфронтации с 
другими государствами, но бу-
дет защищать свои интересы. 
«У России нет никакого интере-
са искать конфронтацию с дру-
гими странами. Но мы выну-
ждены защищать наши интере-
сы. И мы будем это делать, ко-
нечно», — заверил глава госу-
дарства. 
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КОНТРОЛЬ

С рынка ушел 
банк из Тулы

БЕЗ ПРЯНИКОВ

Ярослав Николаев

ЦБ отозвал лицензию у банка  
«Тульский промышленник». По 
величине активов он находился 
в 5-й сотне. Выплаты клиентам 
начнутся не позже 10 августа. 

В регионах у ЦБ может воз-
никнуть в ближайшее время 
пристальное внимание к мест-
ным малым и средним банкам, 
поскольку у них риски выше, 
прогнозирует профессор РАН-
ХиГС Алла Дворецкая. 

Эксперт считает, что кроме 
отзыва лицензий ЦБ может «не 
просить их с рынка, а подталки-
вать к слиянию» с более устой-
чивыми банками. Но думать, что 
мегарегулятор организует кам-
панию по отзыву лицензий у 
банков-регионалов, не стоит, 
действия ЦБ диктуются эконо-
мической целесообразностью, 
отмечает собеседница «РГ». 

Вряд ли ЦБ станет «охотить-
ся» за банковскими лицензиями 
в губерниях. Чрезмерно интен-
сивный отзыв может привести к 
уменьшению конкуренции, па-
дению качества услуг. Если не 
будет сильного банковского сек-
тора среднего и малого размера, 
то некому будет и кредитовать 
малый и средний бизнес, что бу-
дет тормозить развитие регио-
нов, предупреждает Дворецкая.

Узнайте больше: Названы 
10 самых сильных валют 
мира
www.rg.ru/art/1140543

ФИНАНСЫ

Доллар и евро 
начали 
дорожать

РУБЛЬ 
ВЕРНУЛСЯ 
В МАРТ

Роман Маркелов

КУРС рубля вчера снизился к 
доллару и евро. Стоимость «ев-
ропейца» на биржевых торгах 
пробила отметку в 66 рублей, а 
доллар вплотную приблизился к 
психологическому барьеру в 60 
рублей за одного «американца», 
отправив цену рубля к миниму-
мам марта этого года.

Отечественная валюта может 
дешеветь и дальше, но умеренно, 
считают эксперты «Российской 
газеты».

В понедельник доллар на мак-
симуме поднимался до уровня в 
59,87 рубля, что на 1,44 рубля 
выше уровня закрытия биржи в 
пятницу. Евро же достигал от-
метки в 66,28 рубля, подорожав 
на 2,1 рубля. В последний раз 
отечественная валюта столько 
стоила четыре месяца назад. 
Главные виновники произошед-
шего — ситуация на фондовом 
рынке Китая и снижение цен на 
нефть, считает финансовый ана-
литик Сергей Суверов.

Понедельник действительно 
стал тяжелым днем для Шанхай-
ской и Шэньчжэньской фондо-
вых бирж Поднебесной. Их ин-
дексы упали вчера на 7—8 про-
центов из-за новостей о резком 
росте цен на свинину, которая в 
Китае мощно влияет на общий 
уровень потребительских цен. 
Это снижение стало рекордным 
за последние восемь лет. 

Нефть же вчера потеряла в 
цене около полутора процентов 
— стоимость барреля марки Brent 
опускалась ниже 54 долларов на 
известиях о росте буровых вы-
шек в США и, как следствие, опа-
сении переизбытка сырья на 
рынке.

Но есть и другие факторы, 
сбивающие цену рубля, добавля-
ет Сергей Суверов. «Это тради-
ционные сезонные причины — 
покупка компаниями иностран-
ной валюты для выплаты диви-
дендов, а также сезон отпусков, 
всегда повышающий спрос на 
доллары и евро», — отмечает со-
беседник «РГ». Не забывает ры-
нок и о возможном повышении в 
сентябре учетной ставки Феде-
ральной резервной системой 
США — этот шаг наверняка укре-
пит курс доллара.

По словам Сергея Суверова, 
этот комплекс факторов говорит 
об умеренном снижении рубля в 
перспективе как ближайшей не-
дели, так и месяца. «Но не 
исключено, что если курс долла-
ра все-таки превысит 60 рублей 
за единицу, то рынок замрет в 
ожидании прекращения покупок 
иностранной валюты Банком 
России для пополнения между-
народных резервов», — считает 
эксперт. При таком шаге мегаре-
гулятора курс рубля может как 
минимум остановить снижение, 
а как максимум — укрепиться.

Рынок Россия предложила остановить импорт цветов из Нидерландов

Трипс прокололся

Алена Узбекова

Р
оссия инициировала за-
прет на ввоз срезанных 
цветов из Нидерландов, 
рассказал «РГ» офици-
альный представитель 

Россельхознадзора Алексей 
Алексеенко.

При этом он уточнил, что рос-
сийское ведомство предложило 
национальным организациям по 
карантину и защите растений 
стран Евросоюза полностью при-
остановить фитосанитарную 
сертификацию голландских сре-
занных цветов для поставки в 
нашу страну. «На деле это должно 
привести к добровольной оста-
новке их импорта в РФ со сторо-
ны самого Евросоюза с сегод-
няшнего дня. Это продлится до 
момента переговоров по этой 
теме с европейскими партнера-
ми, которые мы готовы провести 
хоть завтра. Дальше вопрос по-
ставок будет зависеть от того, на-
сколько они готовы выполнять 
наши требования по безопасно-
сти импортируемой продукции», 
—  уточнил Алексей Алексеенко.

  В партиях цветов из Голлан-
дии в российском  надзорном ве-
домстве нашли вредные каран-
тинные организмы. Речь идет о 
западном цветочном трипсе. Это 
мелкое насекомое, которое  жи-
вет на цветках и листьях, питаясь 
их клеточным соком. 

Трипс опасен тем, что являет-
ся переносчиком различных ви-
русов и может повредить не толь-
ко цветы, но и огурцы, перцы, то-
маты, лук. Кстати, на своей роди-
не в Калифорнии и некоторых 
других штатах США этот вреди-
тель уже наносил большой ущерб 
персикам, абрикосам, яблокам, 
сливам. То есть, говорят специа-
листы, если трипс проникнет на 
дачный участок, с частью урожая 
можно попрощаться.

Претензии к Голландии были 
давно, отмечают  в Россельхоз-
надзоре и категорически не при-
нимают обвинения Нидерландов 
в том, что возможный запрет на 
ввоз цветов — политическая ак-
ция. «Мы с Голландией уже не-
сколько лет на эту тему ругаемся. 
Зайдите на наш сайт и наберите 
«цветы, Голландия», вы увидите 
историю вопроса», — уточнил 
Алексей Алексеенко. Но главный 
вопрос сейчас — стоит ли ждать 
дефицита тюльпанов и других 
цветов, а также повышения цен, 
интересуются потребители. Из-
вестно, что Нидерланды являют-

ся своего рода центром мировой 
торговли этим товаром, основ-
ным перевалочным пунктом. На 
эту страну приходится более по-
ловины мирового цветочного эк-
спорта. Поэтому запрет может 
отразиться и на крупных экспор-
терах, и на розничном рынке. 

«В этой ситуации надо налажи-
вать прямые поставки цветов в 
Россию из тех стран, где они выра-
щиваются. В самой Голландии 
производятся в основном только 
тюльпаны. А другие цветы везутся 
туда из Эквадора, Колумбии, Ке-
нии, Зимбабве, Израиля, Индии», 
— рассказал Алексей Алексеенко. В 
Голландии же, выражаясь про-
стым языком, существуют огром-
ные склады, куда свозится аро-
матный товар. Ежедневно его вы-

ставляют на голландском же аук-
ционе. Каждую минуту заключа-
ются сотни сделок, а ежедневный 
оборот превышает десятки мил-
лионов евро. После торгов цветы 
загружают в специальные холо-
дильники, чтобы наземным или 
воздушным транспортом доста-
вить в российские хабы, а уже от-
туда развезти по всей стране. «Эту 
практику надо менять. Тем более 
что на голландских складах и про-
исходит заражение цветов», — 
уточнил Алексей Алексеенко. 

Однако пока идея о прямых 
поставках цветов в Россию, ска-
жем, из Эквадора у некоторых эк-
спертов вызывает сомнение. 
«Как вы это представляете? На-
полнят в Эквадоре самолет цвета-
ми и он полетит в Россию? Гол-

ландская система, логистика, со-
общение с другими странами — 
все это складывалось десятилети-
ями, —  поделился мнением с «РГ» 
зампредседателя комитета Торго-
во-промышленной палаты РФ по 
развитию АПК Павел Грудинин. — 
Кроме того, где гарантия, что за-
прещенные цветы из Голландии 
не будут растаможиваться в  Тур-
ции, Казахстане или Белоруссии 
и затем ввозиться в Россию?»

Впрочем, как известно, недав-
но депутаты предложили ввести 
административную и уголовную 
ответственность за продажу в ма-
газинах и на рынках продуктов 
из санкционного списка. А в кон-
це прошлой недели глава мин-
сельхоза России Александр Тка-
чев попросил президента Влади-
мира Путина разрешить уничто-
жать на границах партии ввози-
мых продуктов из стран, попав-
ших под контрсанкции. И прези-
дент с этим согласился, дав пору-
чение проработать решение с 
юристами.

Что делать в ситуации, если 
прямые поставки из других стран 
все же проблематичны? Просит-
ся ответ — выращивать свое. Но и 
тут есть проблемы. «Мы пыта-
лись заниматься цветами. Но в 
нашем климате в промышленных 
масштабах их возможно выра-
щивать только в теплицах, а учи-
тывая тарифы на энергоносители 
да и затраты на создание теплицы 
— это дорого и невыгодно, — гово-
рит Грудинин.— Поэтому сейчас 
то, что вырастает летом в откры-
том грунте, просто дарим».

 Эксперт также отметил, что 
весьма проблематично конкури-
ровать с европейскими сельхоз-

производителями, которые на 
создание того же тепличного цве-
точного бизнеса могут взять кре-
дит под 2 процента годовых, а у 
наших не всегда получается 
оформить заем и под 20 процен-
тов.  «Если мы хотим быть даже 
не то что конкурентоспособны-
ми, но хотя бы минимально удов-
летворять внутренние потребно-
сти, надо в корне менять эконо-
мическую политику», — призвал 
Павел Грудинин. 

Тем временем правительство 
направляет десятки миллиардов 
рублей  на развитие тепличного 
хозяйства страны, и площадь те-
плиц в стране должна быть уве-
личена вдвое. Но в первую оче-
редь это делается для производ-
ства овощей. 

В новой редакции госпрограм-
мы развития сельского хозяйст-
ва, например, предусмотрено за-
мещение импортных овощей 
российскими. К 2020 году наших 
огурцов и помидоров на прилав-
ках магазинов должно быть не 
меньше 60 процентов. Активно к 
строительству теплиц подключи-
лись в Чувашии, Татарстане, Кра-
снодарском крае и Белгородской 
области, говорят в минсельхозе.

Однако цветов в этом «те-
пличном» плане пока нет. «Это не 
товар первой необходимости. Да 
и покупать их стали меньше. Они 
ведь изначально продаются за ва-
люту, а доллар и евро выросли, 
соответственно цветы подорожа-
ли, — рассказывает Павел Груди-
нин. — На свадьбы заказывают 
меньше букетов. У меня знако-
мый, занимающийся цветочным 
бизнесом, закрыл свои филиалы 
в регионах. Невыгодно».

Состояние — среднее 
Ситуация складывает-
ся так, что «соседние» 
слои населения начина-

ют сближаться по потребитель-
ским возможностям, специали-
сты это называют «финансовым 
равенством», поясняет один из 
авторов исследования, директор 
департамента Финансового уни-
верситета Алексей Зубец. «Высо-
кая степень финансового равен-
ства, которая возникает в кри-
зис, как правило, не стимулиру-
ет, а тормозит экономический 
рост», — продолжает эксперт.

По его словам, сегодня в рос-
сийском обществе превалирует 
равенство по физическому по-
треблению знаковых предметов 
— автомобилей, часов, смартфо-
нов. По этим показателям за по-
следние 10 лет между разными 
по степени доходам группам на-
селения, особенно в крупных го-

родах, достигнут высокий уро-
вень равенства. «Он сглаживает 
финансовое расслоение по дохо-
дам, не позволяя провоцировать 
социальные протесты», — счита-
ет Зубец. Директор Института 
социальной политики и социаль-
но-экономических программ 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Сергей Смирнов , напротив, 
считает, что расслоение и нера-
венство растет, бедные становят-
ся еще беднее. «Кто-то плачет 
горькими слезами, а кто-то алма-
зами», — иронизирует он. По его 
словам, кризис затронул всех, но 
у богатых больше резервов и фи-
нансовых активов, которые по-
зволяют безбедно существовать, 
а другим выбирать не приходит-
ся. «По наблюдениям Росстата, к 
июлю возможности малоиму-
щих граждан по приобретению 
всех видов продовольственных 

товаров снизились к уровню 
прошлого года, а выросли только 
на соль и картошку. Средний 
класс питаться хуже не стал, но 
начал смотреть на ценники», — 
говорит Смирнов. По его словам, 
впервые с кризиса 1998 года, не-
смотря на индексацию в 2015 
году в 13 процентов, реальный 
размер пенсий снизился на 3—4 
процента. А для москвичей раз-
мер прожиточного минимума 
вырос на 20 процентов.

Это тот самый глубокий раз-
рыв, поясняет Зубец, он действи-
тельно увеличивается, особенно 
между нижним и верхним слоем. 
И он, по словам эксперта, в разы 
больше, чем в европейских стра-
нах и близок к американской мо-
дели, где узкая группа очень бо-
гатых граждан в 0,1 процента 
контролирует 25 процентов на-
ционального достояния. Это, на-

поминает Зубец, чревато соци-
альными бурями, поэтому в США 
заявлена борьба с неравенством 
и бедностью. В самой богатой 
стране мира не стесняются про-

дуктовых карточек для малоиму-
щих, детских пособий, а налого-
вая политика такова, что доходы 
малоимущих граждан не подпа-
дают под налогообложение.
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Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/184

КАК ЕСЛИ БЫ
 В ПОСЛЕДНЕЕ время высшие чиновники России и США 
(НАТО) обмениваются громоподобными репликами.

В России заявляют, что цель американской политики  
— смена «режима», фактически — прозападная револю-
ция (переворот) в РФ.

В США говорят, что Россия представляет «главную уг-
розу национальной безопасности» США.

Конечно, стороны умеют жать не только на газ, но и 
на тормоз. Повторяют и про «партнерство», иногда де-
завуируют слишком уж непримиримые высказывания 
(так Обама слегка осадил генерала «увидевшего рус-
скую угрозу»). Но ясно, что общественные настроения 
в обеих странах (да и в ЕС) таковы, что их выражают не 
дипломатические вежливости, а заявления о взаимных 
угрозах.

Наконец, с самых разных сторон говорят и о возмож-
ности Большой Войны, правда, обычно не уточняя — кого, 
с кем, за что. Но «есть речи — значенье темно иль ничтож-
но, но им без волненья внимать невозможно». 

«Закошмарить» других и себя — легко, у страха глаза 
велики, но есть простое противоядие. Если задать вопрос 
— «ну и кто же это, какими силами, а главное ЗАЧЕМ мо-
жет с кем воевать?» — страхи разлетаются как черти при 
крике петуха.

В самом деле, ты-
сячекратно приве-
денные за 70 лет ар-
гументы о НЕВОЗ-
МОЖНОСТИ войны 
между ядерными 
державами — никуда 
не делись. И взаимно 
гарантированное 
уничтожение и, как 
минимум, взаимное 

нанесение неприемлемого ущерба друг другу и т.д. — все 
это сохраняет полную силу. Никакие идеологические, 
престижные, геополитические, экономические сообра-
жения — ничто не стоит того, чтобы стереть себя и других 
в радиоактивную пыль. 

На самом деле, «пугаться Войны» (или угроз ядерной 
войной) — скорее «пикантно». Бодрит. В душе все пони-
мают, что сколько не стращай себя и других, все это — не 
более чем психологические игры. Именно ПОЭТОМУ 
они нравятся — вроде «остро», а на самом деле знаешь, 
что безопасно. Правда, игры довольно вредные — не пото-
му, что могут стать «самосбывающимися пророчества-
ми» и правда спровоцировать Армагеддон, а просто по-
тому что отвлекают от реальных проблем — к придуман-
ным. «Только б не было войны» — да не будет, не будет… 
А ДРУГИХ забот в жизни — нет?

Но вот разговор про «угрозы» и политические планы 
— как будто более осмыслен?

События на Украине, санкции, контрсанкции, исклю-
чение из G8, усилия Украины и Грузии по вступлению в 
НАТО — это реальность, не «ветряные мельницы» и 
«страшилки».

Но тут надо различать — политический конфликт и 
«угрозу национальной безопасности».

Действительно ли у США (НАТО) цель — сбросить Пу-
тина, и демонтировать существующую политическую 
Систему? Кто-то может и правда так мечтает, но многие 
на Западе этого совсем не хотят — боятся хаоса в ядерной 
стране при падении Вертикали, а, с другой стороны, зна-
ют, что прозападные силы в РФ куда слабее, чем даже 
пророссийские в ЕС, так что при уходе Путина мог бы 
прийти более жесткий антизападник.

Но главное совсем не желание Запада, а возможность. 
Сколько ни остри по поводу «печенок» — нельзя отри-
цать главное. Заказными бывают убийства или дворцо-
вые перевороты. Но вот заказных революций — не быва-
ет. Как не бывает «заказных народов» и «заказных элит». 
Для революции, как минимум, должно быть активное 
массовое недовольство «низов» («не хотят жить по-ста-
рому») и растерянное брожение и/или заговоры «вер-
хов» («не могут управлять по-старому»).

Так вот. В сегодняшней России, при рейтинге Путина 
под 90%, при силовых и экономических элитах намертво 
завязанных на Вертикаль — ни о каких потенциальных 
предпосылках революции речи быть не может. 

Больше того. 
Можно считать до-
стоверным социоло-
гическим фактом, 
что санкции работа-
ют на доминанту 
«осажденной крепо-
сти» в обществен-
ном сознании и тем 
самым только «мо-
рально цементиру-
ют» Вертикаль — «назло врагам»! Западные эксперты и 
политики про этот феномен прекрасно знают — и их это 
не смущает. Дело в том, что цель западного прессинга — 
не «свалить власть», а просто ограничить «пространство 
маневра» для России. В том числе на Украине. Но, с дру-
гой стороны, и для самой России тоже желательно, чтобы 
на Украине настала какая-то стабилизация. Усугубление 
конфликта ни в чьих интересах. Если неясно, как выйти 
из ситуации, чтоб все заинтересованные стороны сохра-
нили лицо, то уж разбивать новые горшки, когда счет за 
них выписывается в ту же секунду — точно никому не 
нужно. Так или иначе, действительно, «движуха» на Ук-
раине, похоже, закончилась, ситуация перешла в стадию 
замороженного конфликта, что сегодня оказывается 
«равнодействующим всех зол».

Но если Запад не может «сменить режим» в России, то 
тем более Россия не может ничего подобного сделать 
США, ЕС. И целей таких, понятно, не ставит.

Как же Россия «угрожает национальной безопасно-
сти» США? Военное столкновение — исключено. Да, толь-
ко РФ имеет в мире ракетно-ядерный потенциал, сравни-
мый с США, — но это не угроза агрессии, а старое доброе 
Взаимное Сдерживание. Международных террористов 
(ИГИЛ, «Аль-Каида») Россия не поддерживает — никто 
таких обвинений никогда не выдвигал. «Подрывной дея-
тельности» в США Россия тоже не ведет. Так о какой УГ-
РОЗЕ речь?

Хорошо, но как же тогда относиться к декларациям 
политиков? Только бизнес — ничего личного. Политики  
иногда «изображают словами» КАК ЕСЛИ БЫ речь шла о 
«последней борьбе». Под залог этих слов у общества бе-
рут очередной кредит доверия.

На самом деле, США и их союзники хотят сдержать 
Россию, Россия хочет ограничить их и расширить свое 
влияние хотя бы в СНГ. Геополитический армрестлинг? 
Да. Судьбоносная борьба на разрушение Систем? Вовсе 
нет. Главные проблемы каждой страны — не во внешних 
угрозах, а ВНУТРИ самой себя.

 «Закошмарить» 
других и себя — 
легко, у страха 
глаза велики

Только РФ имеет 
в мире ракетно-
ядерный потенциал, 
сравнимый с США

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Первый признак присутствия трипса на растении — это пыльца, высыпающаяся 

из тычинок на лепестки цветка. Но это может происходить и при жаркой погоде, 

при транспортировке и встряхивании растений.

Еще один признак трипса — как будто исколотые иголочками листья. Единствен-

ный способ избавиться от вредителя  — провести обработку инсектицидами.

КАК УЗНАТЬ ТРИПСА?

Акцент

 В Голландию цветы завозят 
из Эквадора, Колумбии, 
Кении, Зимбабве, 
Израиля и Индии. 
А оттуда они едут к нам

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Р
О

М
А

Н
 М

А
Р

К
Е

Л
О

В
И

Н
Ф

О
Г

Р
А

Ф
И

К
А

 «
Р

Г
»

 /
 Л

Е
О

Н
И

Д
 К

У
Л

Е
Ш

О
В

 /
 Р

О
М

А
Н

 М
А

Р
К

Е
Л

О
В

Что делать, если поставки цветов из других стран проблематичны? Просится ответ — выращивать свои. Но не все так просто.
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КСТАТИ
По статистике Федеральной налоговой службы, в 2014 году число физ-
лиц, задекларировавших доходы свыше миллиарда рублей, выросло на 
5,8 процента (с 292 до 309 человек).
А число россиян, доход которых составил от 1 до 10 миллионов рублей, 
увеличилось на 13 процентов, достигнув 451 тысячи человек.
На первый взгляд эти данные не сходятся с выводами экспертов Финансо-
вого университета. Алексей Зубец пояснил: «Налоговики фиксируют де-
кларации о доходах. Например, продал человек элитный дом на Рублевке 
или роскошную иномарку в счет долгов, или из-за отъезда за границу, про-
декларировал доход. Но основная зарплата в декларациях не учитывается.
То есть речь идет об увеличении торговых операций, либо о второй ра-
боте, когда гражданин также обязан декларировать доход. Так что по 
этим данным ориентироваться на общий рост доходов и число милли-
онеров не стоит.
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СОЦЗАЩИТА Жилье в новостройках Пензенской области 
становится доступнее

Рыночная философия 
квадратного метра
Любовь Серегина, Пенза

С
троительные компании на-
чали снижать ставку по 
ипотечным кредитам. Под-

толкнули их к этому местные 
власти, которые делают все воз-
можное, чтобы сделать жилье бо-
лее доступным для жителей обла-
сти. Первая из компаний-за-
стройщиков официально пред-
ставила льготную программу по 
ипотечному кредитованию по-
купки квартир с процентной 
ставкой 6,6% годовых.

Что для человека отдельная 
квартира? Это не только ком-
форт и возможность создать се-
мью. Эффективность и произво-
дительность труда, улучшение 
демографии, социальная ста-
бильность — эти основы благопо-
лучия общества напрямую зави-
сят от успешности решения жи-
лищного вопроса.

Доступность новостроек
Назначенному указом прези-

дента временно исполняющим 
обязанности губернатора Пен-
зенской области Ивану Белозер-
цеву изучать историю данной 
проблемы не потребовалось — он 
занимался этими вопросами в 
качестве спикера городской 
Думы и областного Законода-
тельного собрания. Поэтому зна-
ет, как сложно найти баланс меж-
ду интересами застройщиков, 
производителями строительных 
материалов, собственниками 
земли и инфраструктуры, между 
профильными министерствами и 
ведомствами, представителями 
банков и будущими владельцами 
квартир. Но как ни трудно выра-
ботать оптимальные пути взаи-
модействия всех участников 
процесса, компромисс всегда 
найти можно.

В ситуации нестабильности 
люди опасаются брать кредиты. В 
условиях осложнения экономи-
ческой обстановки Пензенская 
область на общероссийском фоне 
не стала исключением — в этом 
регионе, как и в других, специа-
листы констатируют падение 
объема продаж ипотечного жи-
лья. Это при том, что по показате-
лям темпов и объемов в сфере жи-
лищного строительства регион 
занимает лидирующие позиции в 
Приволжском федеральном 
округе. На 2015 год прогнозный 
показатель по вводу жилья со-
ставляет 990 тысяч квадратных 
метров. Главой региона поставле-
на задача удержать объемы ввода 
жилья на территории области на 
уровне прошлого года.

По итогам полугодия в Пен-
зенской области было сдано на 
18% жилья больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. 
Введено около 300 тыс. квадрат-

ных метров, и по этому показате-
лю область находится в пятерке 
лидеров Приволжского феде-
рального округа.

Однако как добиться, чтобы 
новые квартиры не пустовали, а 
нашли своих собственников? Па-
дение спроса на новое жилье со-
здает проблемы для застройщи-
ков, вынужденных поднимать 
стоимость квадратного метра. 
Производители повышают цены 
на стройматериалы, банки — 
ставку ипотечного кредитова-
ния, что в свою очередь рождает 
новую волну снижения покупа-
тельского спроса. При этом в оп-
тимальных вариантах взаимо-
действия заинтересованы все иг-
роки строительного рынка, а за-
дача власти — помочь им догово-
риться. И первые шаги в этом на-
правлении сделаны.

— Мы принимаем срочные 
меры по снижению стоимости 1 
квадратного метра жилья на пер-
вичном рынке. Прежде всего это 
касается минимизации банков-
ской процентной ставки по кре-
дитам — в этом видим свою перво-
очередную задачу, — подчеркнул 
глава региона.

Надо отметить, что усилия 
властей находят понимание у 
бизнеса. Первая из компаний-за-
стройщиков уже официально 
представила льготную програм-
му по ипотечному кредитованию 
покупки квартир с процентной 

ставкой 6,6% годовых. И это 
только начало.

 Власти предпринимают и дру-
гие действенные меры, в том чи-
сле по максимальному уменьше-
нию числа согласований проек-
тной документации, ускорению 
сроков согласования, снятию ад-
министративных барьеров при 
получении разрешения на строи-
тельство.

Российским стройкам — 
отечественные материалы

По экспертным оценкам, 
одно рабочее место строителя 
способствует созданию порядка 
десяти мест в других отраслях 
экономики. В Пензенской обла-
сти отлично понимает это и со-
здают все условия для более про-
дуктивного взаимодействия 
местных производителей с за-
стройщиками.

— Промышленники и руково-
дители строительных компаний 
должны научиться слышать друг 
друга. Только в процессе диалога 
можно найти оптимальные реше-
ния по поставкам конкуренто-
способной продукции, устраива-
ющей стороны по цене и качест-
ву, — уверен Иван Белозерцев.

Правительство региона ока-
зывает поддержку предпринима-
телям, работающим в сфере про-
изводства строительных матери-
алов. В настоящее время в регио-
не построен ряд предприятий по 

производству кирпича, газобе-
тонных плит, цемента, металло-
конструкций и изделий. На сегод-
няшний день область обеспечена 
собственными электродами, за-
порной арматурой, светильника-
ми промышленного, уличного и 
бытового назначения, обоями, 
фанерой и другой продукцией. 

А еще власти дали поручение 
разработать проекты по привле-
чению инвестиций для создания 
предприятий по производству 
недостающих компонентов — 
строительной арматуры, стекла, 
высокомарочного щебня, других 
материалов, ввозимых из-за пре-
делов области. Глава региона 
считает, что создание новых про-
изводств, а значит, дополнитель-
ных рабочих мест с достойной 
заработной платой благоприят-
но скажется на развитии строи-
тельной отрасли, которая в свою 
очередь обеспечит заказы для 
других сегментов промышлен-
ности.

Комфорт городской среды
Сегодня недостаточно только 

возводить жилье. Люди хотят 
иметь квартиры удобные и высо-
кокачественные, с комфортными 
условиями проживания. Поэто-
му жизненно важно обеспечи-
вать районы новостроек совре-
менной инфраструктурой. В Пен-
зенской области есть удачные 
примеры обустройства город-
ской среды. 

Один из них — новый микро-
район интенсивной застройки на 
окраине Пензы — Город Спутник. 
Кроме благоустроенных дворов с 
детскими площадками, зелеными 
насаждениями, тротуарами и ци-
вилизованными парковками 
здесь построена современная на-
бережная со светомузыкальным 
фонтаном и тропой здоровья, от-
крыт детский сад на 320 мест, ко-
торый решил проблему дефицита 
мест в дошкольных учреждениях 
для жителей Спутника. В процессе 
строительства — здание поликли-
ники на 300 мест, которую плани-
руют сдать в текущем году, спор-
тивного комплекса с бассейном. В 
проекте — амбулатория врачей об-
щей практики. К сентябрю 2016 
года в микрорайоне возведут пер-
вую школу на 1475 мест. 

Особая забота власти — жилье 
для молодых семей. В области это 
считают важнейшим направле-
нием государственной политики. 
Глава региона неоднократно под-
черкивал заинтересованность в 
поддержке подобных проектов: 
строятся жилые дома — растет чи-
сло молодых семей, рождаются 
дети, развивается область.

 Сегодня каждая семья заслу-
живает счастья в своем доме, и 
власть обязана позаботиться о 
том, чтобы это свершилось.

Глава региона Иван Белозерцев убежден, что местная промышленность 
может обеспечить строителей материалами.

Акцент

 По темпам и объемам 
жилищного строительства 
регион занимает лидирующие 
позиции в Приволжском 
федеральном округе

Происшествие Украинский пограничник обстрелял 
ростовчан, когда те делали фото на фоне КПП

Пуля вместо птички
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовской области на 
российско-украинской 
границе украинский 
военнослужащий рас-
стрелял из автомата 

двух парней, которые хотели 
сфотографироваться на фоне 
КПП. 19-летний Андрей Марчен-
ко получил пулевое ранение 
грудной клетки. Жизнь истекаю-
щему кровью молодому человеку 
спасли российские погранични-
ки. Его товарищ Евгений Свет-
личный, к счастью, не пострадал.

 — Около 17 часов к погранич-
ному наряду на автомобильном 
пункте пропуска «Волошино» 
подъехала легковушка с тремя 
местными жителями. Водитель 
попросил срочно оказать меди-
цинскую помощь раненому пар-
ню, который находился в салоне 
машины, — рассказывает «РГ» 
официальный представитель ре-
гионального пограничного 
управления ФСБ подполковник 
Андрей Тимофеев. 

Пограничники перевязали ра-
неного, вкололи обезболиваю-
щее и  отправили его в больницу в 
Миллерово. Там россиянина про-
оперировали. По словам врачей, 
несмотря на то что пострадав-
ший потерял много крови, его 
жизни сейчас ничто не угрожает.

Как оказалось, Андрей Мар-
ченко в компании пятерых дру-
зей отдыхал на берегу искусст-

венного водоема возле хутора 
Новорусский. Затем вместе с од-
ним из них — Евгением Светлич-
ным — он решил сходить к погра-
ничному пункту пропуска «Кра-
сная Таловка» и сфотографиро-
ваться на его фоне. Оба мужчи-
ны, как утверждают очевидцы, 
были трезвы.

— Находящийся в пункте про-
пуска военнослужащий, одетый в 
футболку камуфляжной расцвет-
ки и без опознавательных зна-
ков, окликнул их криком «Стой» 
и тут же открыл стрельбу. В ре-

зультате один из любителей сел-
фи получил ранение. Несмотря 
на это пострадавшие смогли до-
бежать до дороги, где их и подо-
брала попутка. Сейчас расследо-
ванием инцидента занимается 
региональное управление СКР, — 
добавил Андрей Тимофеев.

Отметим, что несколько дней 
назад в Куйбышевском районе 
области двое неизвестных рас-
стреляли прапорщика погра-
нуправления. ЧП произошло в 
момент, когда пограничник ре-
шил проверить у них документы. 

Один из них достал из сумки пи-
столет и выстрелил в инспектора. 
Пуля пробила ключицу, легкое и 
застряла в спине. После чего на-
падавшие сели в служебную ма-
шину пограничника и скрылись. 
Позже сотрудники полиции на-
шли автомобиль в 10 километрах 
от границы, поэтому правоохра-
нители полагают, что преступле-
ние могли совершить жители За-
порожской области Украины. 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1146197

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГОУП «Мурманскводоканал», расположенное по адресу: 
183038, г. Мурманск, ул. Дзержинского, д. 9, просит население 
и общественные организации (объединения) принять участие 
в обсуждении влияния на окружающую среду намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности, осуществляемой на территории го-
рода Мурманска и подлежащей экологической экспертизе по объ-
екту «Южные ОСК, г. Мурманск».

Намечаемая деятельность предполагает прием и очистку 
хозяйственно-бытовых сточных вод от Южного бассейна канали-
зирования города Мурманска. Производительность очистных со-
оружений канализации — 39,5 тыс. куб. м/сут. Проектируемый 
объект «Южные ОСК, г. Мурманск» представляет собой комплекс 
основных и вспомогательных сооружений, осуществляющих при-
ем, очистку и сброс очищенных бытовых стоков по глубоководно-
му выпуску в Кольский залив Баренцева моря.

Объект расположен в районе дома № 34 по Прибрежной авто-
дороге в городе Мурманске.

Организатором проведения общественных обсуждений с насе-
лением и общественными организациями (объединениями) на-
мечаемой ГОУП «Мурманскводоканал» хозяйственной и иной де-
ятельности, осуществляемой на территории города Мурманска 
и подлежащей экологической экспертизе по объекту «Южные 
ОСК, г. Мурманск» является комитет по развитию городского хо-
зяйства администрации города Мурманска (далее — Комитет), 
в соответствии с административным регламентом исполнения му-
ниципальной услуги «Организация проведения общественных 
обсуждений с населением и общественными организациями (объ-
единениями) о намечаемой хозяйственной и иной деятельности, 
осуществляемой на территории города Мурманска и подлежащей 
экологической экспертизе», опубликованным на официальном 
сайте администрации города Мурманска www.citymurmansk.ru.

С материалами по объекту «Южные ОСК, г. Мурманск» можно 
ознакомиться в Комитете (ул. Профсоюзов, 20, каб. 314, тел. 45-
91-57, тел./факс 45-76-24) с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 
(кроме сб. и вс.). Подробную информацию можно получить у за-
казчика проекта — ГОУП «Мурманскводоканал» по тел. (815-2) 
213-701.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
письменные замечания и предложения будут приниматься в Ко-
митете (с 9.00 до 17.30, перерыв с 13.00 до 14.00 (кроме сб. и вс.), 
е-mail: krgh@citymurmansk.ru, а также в ГОУП «Мурманскводока-
нал» — тел. (факс) (815-2) 213-701.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Россий-
ской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» ЗАО «Лесозавод 25» 
совместно с администрацией муниципального образования «Город 
Архангельск» извещает о проведении общественных обсуждений по 
предварительному варианту обоснования хозяйственной деятельно-
сти при эксплуатации рейдов приплава и причалов ЗАО «Лесозавод 
25» и материалов оценки воздействия на окружающую среду хозяй-
ственной деятельности во внутренних морских водах ЗАО «Лесозавод 
25» при эксплуатации рейдов приплава и причалов.

Район (место) осуществления намечаемой деятельности: Маймак-
санский, Исакогорский и Цигломенский округа г. Архангельск.

Заказчик: ЗАО «Лесозавод 25», 163025, Россия, Архангельск, 
ул. Постышева, 26, тел. 634300.

Разработчик: ООО «Экополис», 163025, Россия, Архангельск, Тро-
ицкий проспект, 106, стр.1, тел. 208589.

Сроки проведения общественных обсуждений: 30 дней с момента 
публикации данного извещения.

Органы, ответственные за проведение общественных обсуждений: 
ЗАО «Лесозавод 25», 163025, Россия, Архангельск, ул. Постышева, 26, 
Администрация МО «Город Архангельск», 163000, г. Архангельск, 
пл. Ленина, д. 5. 

Общественные обсуждения организуются: в форме опроса. 
Материалы и опросные листы доступны до окончания обществен-

ных обсуждений по адресу: Архангельск, ул. Севстрой, 3, пн.—пт. с 9.00 
до 12.00.

Форма представления замечаний и предложений: письменно в фор-
ме опросного листа, представляемого по почте, факсу, электронно 
(с отметкой «общественные обсуждения»):

— в адрес ЗАО «Лесозавод 25»: 163025, Россия, Архангельск, ул. По-
стышева, 26, тел./факс. (8182) 420756, e-mail: eco-c@sawmill25.ru

— в адрес Администрации МО «Город Архангельск»: 163000,  
г. Архангельск, пл. Ленина, 5, тел. (8182) 65-64-84, факс 606-845, 
e-mail: ecology@arhcity.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация Минэкономразвития России
Согласно постановлению Правительства РФ от 3 ноября 2011 г. № 902 Минэкономраз-

вития России публикует следующие коэффициенты-дефляторы к ставке налога на добычу 
полезных ископаемых при добыче угля на III квартал 2015 г.:

на антрацит — 1,030;
на уголь коксующийся — 1,077;
на уголь бурый — 1,014;
на уголь, за исключением антрацита, угля коксующегося и угля бурого — 0,939.

ПОДРОБНОСТИ В минтруде 
разъяснили предложения 
по увеличению пенсионного 
возраста госслужащих

Начали с себя

Ирина Невинная

ГОССЛУЖАЩИЕ будут выхо-
дить на пенсию с 65 лет, причем 
вне зависимости от гендерной 
принадлежности чиновника. То 
есть для госслужащих мужчин 
возраст отодвигается на 5 лет, а 
для женщин — на 10. Законопро-
ект подготовлен минтрудом, на-
чалось его обсуждение.

Сейчас, напомним, достигнув 
пенсионного возраста (60 лет у 
мужчин и 55 — у женщин) и имея 
15 лет стажа на госслужбе, госчи-
новники имеют право фактиче-
ски на две пенсии: «обычную» 
страховую, а также ежемесячную 
доплату «за выслугу лет». В мин-
труде предлагают  увеличить 
стаж работы на госслужбе, необ-
ходимый для получения выслуги, 

до 20 лет, а минимальный возраст 
для ее получения до 65, сделав его 
единым для мужчин и женщин. 
Ограничить предлагают всех — и 
федералов, и муниципалов, и 
высший эшелон — министров и 
прочих руководителей. Посла-
бление предполагается только 
для тех госслужащих, кому на-
значены страховые пенсии по 
инвалидности.

Но самое революционное 
предложение — минтруд хочет 
также ограничить чиновников и 
в получении страховой пенсии: 
ее либо не будут назначать, пока 
госслужащему не исполнится 65 
лет, либо, если все же он захочет 
ее получать начиная с обычного 
возраста (60—55 лет), ему при-
дется уйти с госслужбы. Впро-
чем, это ограничение коснется 
только самой высокооплачивае-
мой части чиновников.

Такие же изменения ждут так-
же депутатов и сенаторов. «Но-
вым законом планируется, что 

сенаторы и депутаты смогут по-
лучать ежемесячную доплату, 
во-первых, не ранее достижения 
ими 65 лет, а во-вторых, по про-
шествии трех лет работы в своем 
статусе, а не одного, как сейчас», 
— сообщил министр труда и со-
цзащиты Максим Топилин.

Идея увеличить возраст для 
выплат по «выслуге» госслужа-
щим была высказана весной де-
путатом, членом ЦШ ОНФ Вале-
рием Трапезниковым, и ее под-
держал премьер Дмитрий Мед-
ведев.  «Экономический блок на-
стаивал на увеличении пенсион-
ного возраста для всех, но, по-
моему мнению, правильно было 
бы «обкатать» это непростое ре-
шение на обеспеченной катего-
рии, начинать необходимо с 
себя», - сказал «РГ» Валерий 
Трапезников. При этом он под-
черкнул, что страховая пенсия 
зарабатывается в течение всей 
трудовой жизни, и вряд ли спра-
ведливо ограничивать и ее. 

Поясняя позицию минтруда, 
его глава подчеркнул: пенсия по 
своей правовой природе — это 
компенсация или замещение 
утраченного заработка.  Причи-
ны могут быть разными — по воз-
расту, по здоровью. Но суть в 
том, что пенсионная выплата 
должна быть связана с тем, про-
должает ли человек, достигнув 
пенсионного возраста, работать 
и получать зарплату. «Если зара-
боток не утрачен, выплата стра-
ховых пенсий формально утра-
чивает свое прямое назначение, 
так как замещать в этом случае 
нечего», — настаивает Топилин.

В прошлом году минтруд под-
готовил законопроект, ограни-
чивающий получение страховых 
пенсий «высокооплачиваемы-
ми» пенсионерами с годовым за-
работком более 1 млн. рублей. 
Этот законопроект резко крити-
ковали профсоюзы, ряд экспер-
тов, и пока работа над ним была 
приостановлена. Теперь ясно, 
что отсрочка эта временная. Воз-
можно, в минтруде надеются, 
что если начать вводить ограни-
чения с представителей власти, 
это будет более лояльно принято 
в обществе, а в дальнейшем рас-
ширить круг тех, кого коснутся 
ограничения, будет уже легче.

Ограничить предла-
гается всех: федера-
лов и муниципалов, 
министров, депута-
тов, сенаторов

Извещение о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»:

В целях информирования общественности ООО ПФ «Уралтру-
бопроводстройпроект» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту: «Рекон-
струкция магистрального газопровода Белоусово — Ленин-
град на участке КС Белоусово — граница с ООО «Газпром 
трансгаз Санкт-Петербург».

Основания выполнения работ: Комплексная программа рекон-
струкции и технического перевооружения объектов транспорта 
газа и подземных хранилищ газа на 2011—2015гг. утвержденная 
Постановлением Правления ОАО «Газпром» от 31.03.2011 № 16.

Цели намечаемой деятельности: Реконструкция маги-
стрального газопровода Белоусово — Ленинград на участке КС Бе-
лоусово — граница с ООО «Газпром трансгаз Санкт-Петербург 
(замена кабеля связи и электрохимзащиты). 

Месторасположение намечаемой деятельности: Трасса 
реконструируемого кабеля связи проходит в Лотошинском райо-
не (на территории сельского поселения Микулинское Лотошин-
ского района Московской области, сельского поселения Ошей-
кинское Лотошинского района Московской области, городского 
поселения Лотошинское Лотошинского района Московской об-
ласти.

На основании «Схемы развития и размещения особо охраняе-
мых природных территорий в Московской области», утвержден-
ной постановлением правительства Московской области от 
11.02.2009 № 106/5 и «О внесении изменений в схему развития и 
размещения особо охраняемых природных территорий в Москов-
ской области», утвержденной постановлением Правительства 
Московской области от 12.04.2010 № 225/15, трасса реконструи-
руемого кабеля связи и электрохимзащиты проходит по особо 
охраняемой природной территории:

— Памятник природы «Озеро Алпатово и его котловина».
Наименование и адрес заявителя или его представите-

ля: 
Заказчик — ООО «Газпром Центрремонт», 141100, Москов-

ская область, г. Щелково, ул. Московская, дом 1.
Генеральный проектировщик — Общество с ограниченной от-

ветственностью проектная фирма «Уралтрубопроводстройпро-
ект», 450022, г. Уфа, ул. Менделеева, д. 21.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел архитектуры и градостроительства админи-
страции Лотошинского муниципального района. 

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно с 3 августа 2015 г. по 3 сентя-
бря 2015 г. по адресу: Отдел архитектуры и градостроительства 
администрации Лотошинского муниципального района: п. Лото-
шино, ул. Центральная, д. 18, каб. 22, в рабочие дни с 09.00 до 12.00 
и с 13.00 до 16.00, телефон 8(49628)71-577.

Общественные обсуждения состоятся 4 сентября 2015 
года в 14 час. 00 мин. по адресу: п. Лотошино, ул. Центральная, 
д.18.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: п. Лото-
шино, ул. Центральная, д. 18, каб. 22.

Ответственные организаторы:
От заявителя — Директор департамента технологического 

проектирования № 1.
ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» Сайгин Денис Иго-

ревич, тел.(347)293-04-60.
От администрации Лотошинского района — Главный ар-

хитектор, начальник отдела архитектуры и градостроительства 
администрации Лотошинского муниципального района Попов 
Вячеслав Александрович, тел.факс: 8(49628)70-324. 

УВЕДОМЛЕНИЕ
О проведении общественных обсуждений материалов по оцен-

ке воздействия на окружающую среду в составе проектной доку-
ментации.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» организованы с 20 июля 2015 
года общественные обсуждения материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) в составе проектной документации 
«Реконструкция моста через реку Селенга на 5618 км нечетного 
пути участка Иркутск — Улан-Удэ Восточно-Сибирской железной 
дороги».

Местоположение объекта: Республика Бурятия, МО «Иволгин-
ский район».

Заказчик: Филиал ОАО «РЖД» Дирекция по комплексной ре-
конструкции железных дорог и строительству объектов железно-
дорожного транспорта Иркутская группа заказчика (664011, Ир-
кутская область, г. Иркутск, ул. Горького, 36 «Б», тел./факс: 
8(3952)488-651, e-mail: dkrs-irk@irk.essr.ru.

Генеральная проектная организация «Сибгипротранспуть» — 
Филиал АО «Росжелдорпроект» (630004, г. Новосибирск, ул. Дми-
трия Шамшурина, д. 8, телефон: (383) 218-28-89, факс: (383) 222-
33-91). E-mail: sibgtp@rzdp.ru Сайт: http://www.rzdp.ru).

Разработчик материалов ОВОС Кемеровский филиал ООО 
«Проект-Сервис» (650036, г. Кемерово, ул. Ленина, 90/2, тел.: 
+7(3842) 58-31-33), e-mail: proekt_ps@list.ru. Сайт: www.leks-
group.com.

Замечания и предложения по материалам общественных слу-
шаний принимаются в письменном виде (с указанием фамилии, 
имени, отчества; серии, номера паспорта (или документа, его заме-
няющего); адреса регистрации места проживания заявителя) 
по адресу: 671050, с. Иволгинск, ул. Ленина, 30, e-mail: admivl@icm.
buryatia.ru.

Начало общественных обсуждений материалов ОВОС назначе-
но на 14.00 25 августа 2015 года в актовом зале МО «Иволгинский 
район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Юрий Горлин,
замдиректора Института 
социального анализа и 
прогнозирования РАНХиГС:

— Думаю, предложение правильное и 

обоснованное. Конечно, надо дви-

гаться, делая нашу пенсионную систе-

му действительно страховой. Поэто-

му предложение логичное, оно абсо-

лютно в русле принятой  Стратегии 

развития  пенсионной системы. Ко-

нечно, госслужащие — это узкий кон-

тингент по отношению к общему чи-

слу пенсионеров. Но важен сам прин-

цип. Хотя идея ограничить пенсион-

ные выплаты работающим пенсионе-

рам была остро воспринята в общест-

ве, я лично ее поддерживаю. Другое 

дело, о каких доходах, каких зарпла-

тах идет речь, если такие ограничения 

вводить. Тут как раз, когда мы говорим 

о госслужащих, все понимают — это 

весьма и весьма обеспеченная часть 

нашего общества. Так что тут социаль-

ных потрясений быть не должно. Ког-

да же изменения коснутся всех или 

большей части пенсионеров — тут уже 

потребуется более глубокая прора-

ботка, более тщательный анализ.

МНЕНИЕ
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Коллектив Брянского камвольного комбината выражает Вам уваже-
ние и с удовлетворением отмечает большие успехи в работе руководителей 
различных уровней власти и трудовых коллективов, которые достигнуты 
в экономической и социальной сферах жизни Республики Беларусь.

Это и хорошее благоустройство городов и сельских поселений; сов-
ременная развитая улично-дорожная сеть городов и междугородних ав-
томобильных дорог; качественные продукты питания; современные мо-
лочно-товарные фермы и растениеводство в АПК; конкурентоспособная 
продукция таких предприятий, как Минские автомобильный и трактор-
ный заводы, Оршанский льнокомбинат, Могилевское и Светлогорское 
ПО «Химволокно» и многое иное. Все эти достижения и сформировали 
спокойствие и уверенность в завтрашнем дне подавляющего большинс-
тва жителей республики.

14 ноября 2013 года Вы подписали Указ №510 «О некоторых вопро-
сах деятельности открытого акционерного общества «Камволь», направ-
ленный на реализацию инвестиционного проекта по модернизации мин-
ского предприятия с целью последующей выработки им 6,0 млн погон-
ных метров камвольных тканей в год к 2016 году. 

Мы рады за коллег, так как импортозависимость России по камволь-
ным тканям составляет более 90%, и место на гражданском рынке для бе-
лорусских тканей, конечно, есть.

Вместе с тем традиционно изготовление тканей для форменной 
одежды военнослужащих и сотрудников министерств и ведомств России 
осуществляли российские камвольщики. И здесь между белорусскими и 
российскими предприятиями возник спор, который вызывает у нас сожа-
ление и недоумение.

Правительством Российской Федерации изданы распоряжения, ус-
танавливающие в качестве дополнительного технического условия ис-
полнения государственных контрактов на поставку вещевого имущества 
для министерств и ведомств России обязанность поставщиков осущест-
влять закупку камвольных тканей для производства форменной одежды 
у ООО «Брянский камвольный комбинат».

Логика российского правительства хорошо понятна. Так называе-
мая конкуренция в этой сфере госзакупок традиционно приводит либо к 
вымыванию оборотных средств камвольщиков и банкротствам, либо к 
манипулированию поставщиков с поставками тканей, не соответствую-
щих техническим условиям заказчика (заниженное содержание шерсти, 
уменьшение количества нитей в основе и иное). Сложность состоит также 
в том, что контролировать качество тканей в уже изготовленных швей-
ных изделиях проблемно, санкции к такому недобросовестному постав-
щику применить затруднительно. Возврат поставщику изделий, не соот-
ветствующих ТУ заказчика, на практике не реализуем, ведь бюджетные 
средства связаны контрактом, возможны судебные разбирательства, да и 
нежелательно оставить офицеров без форменной одежды и т.д.

Поэтому принятое Правительством Российской Федерации решение 
о закупках камвольных тканей с применением дополнительных условий 
исполнения контрактов на поставку вещевого имущества на данном эта-
пе является единственно верным и обоснованным.

В концерне же Беллегпром считают по-другому, якобы необходимо 
создать условия для обеспечения «равного доступа» всех предприятий 
ЕАЭС к государственным и муниципальным заказам. По этому поводу у 
нас есть ряд замечаний. 

Сотрудничество в рамках Евразийского союза требует от нас прояв-
ления солидарности. Как известно, российские камвольщики не участ-
вуют в обеспечении государственного заказа в Республике Беларусь и не 
предпринимают подобных попыток. Мы понимаем: это особый рынок, 
который крайне важен для местного производителя — ОАО «Камволь», 
чье производство способно полностью обеспечить государственные нуж-
ды республики с избытком. 

Но и в России камвольное производство в настоящее время сущест-
вует и полностью покрывает нужды государственного заказа. С 2002 года 
тысячный коллектив ООО «БКК», преимущественно женский, поставля-
ет до 80% всех камвольных тканей для форменной одежды военнослужа-
щих и сотрудников таких министерств и ведомств, как Минобороны Рос-
сии, МВД России, ФСБ России, Генпрокуратуры России, и др. Примерно 

10% поставлял «Павлово-Посадский камвольщик», 5%—6% — Свердлов-
ский камвольный комбинат и ОАО «Камволь» (Беларусь) — 3—4%. 

Очевидно, необходимо отметить, уважаемый Александр Григо-
рьевич, что Ваши помощники, осенью 2013 года готовившие Вам ин-
формацию об отсутствии камвольного производства в России, ввели 
Вас в заблуждение, так как в 2013 году только ООО «БКК» изготовило 
2,8 млн метров ткани и еще примерно по одному миллиону метров два 
иных российских комбината. Минское ОАО «Камволь» изготовило в 
2013 году примерно около 1,0 млн метров тканей (около 20% от россий-
ского объема выпуска). 

Конечно, наши предприятия пока не имеют таких мер финансовой 
поддержки, которые предприняты Вами в отношении ОАО «Камволь». До 
соответствующего решения президента России мы постоянно балансиро-
вали на грани банкротства и ликвидации, а наша средняя заработная пла-
та составляет всего 13,5 тысячи российских рублей в месяц. Но мы получи-
ли надежду на стабильную работу, в значительной степени модернизиро-
вали производство, производим ткани европейского уровня и рассчиты-
ваем на комфортные условия для работы на внутреннем рынке Российской 
Федерации, хотя бы в части обеспечения государственного заказа.

Установленная мощность ООО «БКК» — 3,0—3,5 млн метров тканей 
в год. В 2015 году государственный заказ составил около 2,0 млн метров 
на сумму примерно 1,2 млрд. рублей, из которых нами было передано по 
200 тыс. метров на исполнение «Павлово-Посадскому камвольщику» и 
Свердловскому камвольному комбинату по тем же ценам, которые платит 
заказчик, понимая, что им также необходима работа.

Таким образом, для российских предприятий принятие указанных 
выше распоряжений Правительства России не обернулось потерей заказов. 
Поэтому мы удивлены и не понимаем, почему минское предприятие ОАО 
«Камволь», которому в соответствии с Вашим Указом от 14 ноября 2013 г. 
№ 510 выдан фактически беспроцентный и беззалоговый кредит около 
55,0 млн евро, и примерно 34,0 млн евро выделено Минским горисполко-
мом на безвозвратной основе для финансирования строительно-монтаж-
ных работ и которое поставляло для наших военных не более 3—4% тканей, 
должно теперь иметь «равный доступ» к российскому госзаказу? 

Что же касается большинства мер поддержки ОАО «Камволь» в 
рамках Указа № 510, то они являются, по оценкам экспертов, прямы-
ми и непрямыми государственными специфическими субсидиями, пос-
кольку применяются в отношении конкретного предприятия. В соот-
ветствии с подпунктом 3 пункта 6 статьи 93 Договора о ЕАЭС и пунктом 
4.10 приложения №28 к Договору о ЕАЭС такие субсидии запрещены в 
случае, если результатом предоставления одним государством-членом 
специфической субсидии является причинение ущерба отрасли нацио-
нальной экономики другого государства-члена. Мы не знаем, какое ре-
шение будет принято нашим Правительством по этому вопросу, но о ка-
ких равных условиях конкуренции может идти речь при столь огромной 
государственной поддержке Вами своего производителя? Мы полагаем, 
что конкуренция будет не равной.

В настоящее время ОАО «Камволь» имеет свободный доступ на наш 
рынок, за исключением заказов министерств и ведомств России, объем 
которых составляет всего 5—10% от объема российского рынка. У наших 
белорусских коллег есть все возможности развивать присутствие в дру-
гих сегментах рынка, в том числе поставляя ткань на швейные предпри-
ятия, занимающиеся изготовлением одежды для обучающихся. Кроме 
того, высок потенциал сотрудничества российских и белорусских пред-
приятий Легпрома по экспорту продукции в третьи страны. В этой связи 
рассматриваемый конфликт выглядит бессмысленным и вредоносным 
для дальнейшего развития отрасли в наших странах.

Известно, что на чужом горе счастье не построить. Именно эту ошиб-
ку сейчас пытается совершить руководство ОАО «Камволь».

Уважаемый Александр Григорьевич! Будучи уверенными в том, что 
президент России В.В. Путин и правительство России не оставят наш ком-
бинат без работы, мы все же обращаемся к Вам с просьбой — дать поруче-
ние Правительству Республики Беларусь обратиться в Евразийскую эко-
номическую комиссию с просьбой об отмене соответствующего решения 
Коллегии ЕЭК от 14 июля 2015 г.

Президенту  
Республики Беларусь 

А.Г. Лукашенко
Уважаемый  Александр Григорьевич!

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

На Ваше решение. 

Коллектив Брянского  
камвольного комбината
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ПОЛИТОЛОГИЯ Презентация 
книги немецкого 
журналиста

Ошибочный 
курс Европы

Дмитрий Мурашов 

В МОСКВЕ прошло 
важное событие в 
современной поли-
тической жизни не 
только России, но и 
Германии — состоя-
лась презентация 
книги известного не-
мецкого журналиста 
Вильфрида Шарнагля 
«Смена курса. Поле-
мика в пользу пере-
мен в подходе к России», выпущенной на русском языке. 
Об издании этой книги в России и дальнейших планах из-
дательства рассказывает президент и владелец издатель-
ского дома «Городец» Наталья Треушникова.

Со времени издания книги «Смена курса» в Германии и 
до момента выхода ее в России прошло всего два месяца. 
Как началось ваше сотрудничество с ее автором и како-
ва, собственно, цель издания именно этой книги? 
НАТАЛЬЯ ТРЕУШНИКОВА: Когда к нам, небольшому частному из-
дательству, обратился с предложением о переиздании кни-
ги в России известный немецкий издатель, глава издатель-
ского дома «Кайзер» Детлеф Принц, мы с интересом отне-
слись к данному предложению. И, не сомневаясь, приняли 
решение о сотрудничестве, несмотря на предусмотренные 
контрактом весьма сжатые сроки. Решение принималось с 
учетом важности самого момента издания, когда с подачи 
Запада вокруг России сложилась напряженная политиче-
ская ситуация. При этом с самого начала явный акцент 
был сделан на российскую читательскую аудиторию. 

Откровенно говоря, такого рода книги редко когда при-
носят ощутимый коммерческий успех и прибыль. В кон-
кретной политической ситуации для нас намного важнее 
было постараться донести до русскоязычной аудитории 
понимание того, что помимо официальной позиции прави-

тельственных орга-
нов стран ЕС сущест-
вует и другой взгляд 
на ситуации, напри-
мер взгляд тех влия-
тельных политиче-
ских кругов Запад-
ной Европы, которые 
видят необходимость 
немедленного улуч-
шения отношений с 
Россией. 

На первой презен-
тации книги наша за-
дача была добиться 
максимально широ-
кого освещения вы-
хода книги в россий-
ских и зарубежных 

средствах массовой информации. Мы считаем, что именно 
международное сотрудничество издательских домов мо-
жет послужить важным толчком для нового этапа взаимо-
действия различных общественных и политических сил в 
современных условиях, для создания будущего формата 
отношений. Поэтому присутствие на презентации прези-
дента СССР Михаила Горбачева, автора предисловия к 
книге, являющегося, как известно, значимой историче-
ской фигурой для Германии в преддверии празднования 
25-летия ее объединения, может послужить важным сиг-
налом для всего немецкого общества о необходимости не-
медленного начала нового диалога.

Собираетесь ли продолжать издание книг по обществен-
но-политической тематике?
НАТАЛЬЯ ТРЕУШНИКОВА: Планируем и дальше развивать со-
трудничество с зарубежными издательствами, чтобы 
представлять на российском рынке взгляды авторитет-
ных общественных деятелей, оказывающих влияние на 
формирование как внутренней, так и международной 
политики своих стран. Особенно тех авторов, чья пози-
ция может способствовать восстановлению тесного и 
взаимовыгодного сотрудничества с Россией. 

Есть ли у вас планы дальнейшего сотрудничества с Виль-
фридом Шарнаглем и издательским домом «Кайзер»? 
НАТАЛЬЯ ТРЕУШНИКОВА: Прежде всего издательский дом «Горо-
дец» обратился в Попечительский совет Высшей юридиче-
ской премии «Фемида» с предложением о присуждении 
премии за 2015 год Вильфриду Шарнаглю и Детлефу Прин-
цу. Мы считаем, что таким образом надо показать и напом-
нить всему юридическому сообществу о необходимости 
формирования открытой справедливой гражданской пози-
ции по основным вопросам международного права в совре-
менных условиях. Кроме того, мы готовим серию меропри-
ятий совместно с издательским домом «Кайзер», направ-
ленных на продвижение самой книги «Смена курса». Идет 
широкая полемика в пользу перемен в подходе к России». 
Мы бы хотели сделать престижным участие представите-
лей всех слоев общественности в наших мероприятиях. 

Наталья Треушникова: «Мы инве-
стируем в геополитику, в будущее 
России. Это наша гражданская 
позиция!»

В Российском изда-
тельском доме 
«Городец» выходит 
книга, ставшая 
большой политиче-
ской сенсацией 
в современной 
Европе
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Конфискат.ру
Обязательно съезжу. И 
что я там увижу?
В Е Р О Н И К А  Б О Б Р О В С К А Я :  В 

основном вышедшее из употре-
бления, морально устаревшее, с 
коммерческой точки зрения 
мало интересное имущество. 

Кому нужны, например, ржа-
вые чайники, электроприборы, 
бытовая техника, реальная по-
требительская ценность кото-
рых на фоне стремительно об-
новляющегося рынка упала до 
нуля. Можете улыбаться! На 
складах Росимущества есть и 
ключи от автомобилей, но без ав-
томобилей, есть бирки от юве-
лирных изделий — без самих из-
делий. Журналы на иностранном 
языке. Мебель, которая рассох-
лась. 

Только ли это, Вероника Евгень-
евна?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Безусловно, в 
ряде случаев в Росимущество от 
таможенных и правоохранитель-
ных органов поступают и доро-
гие конфискованные автомоби-
ли, и мебель, и одежда, шубы 
тоже бывают. 

И даже живность — медведи, 
редкие птицы, объекты флоры. 
Как правило, в этом случае нару-
шаются либо правила ввоза жи-
вотных, либо обращения, либо 
содержания. Недавно, например, 
к нам поступил конфискованный 
лишайник. И бурые медвежата. 
Живность все же удается устро-
ить на новое место жительства в 
зоопарки и питомники.

Получается, не все, что у вас есть 
на складе, продается?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Необходимо 
учитывать, что имущество кон-
фискуется по причине противо-
правных деяний, в том числе на-
рушений правил и требований к 
качеству, безопасности товаров, 
документам. 

Следовательно, такой товар 
априори не может далее посту-
пать от Росимущества в продажу, 
а подлежит направлению на ути-
лизацию и уничтожение. Кроме 
того, конфискат — это и орудия и 
предметы преступлений, что 
также в подавляющем большин-
стве случаев исключает возмож-
ность рассматривать такие объ-
екты как товар, пригодный для 
потребления. Например, элит-
ная иномарка, изрешеченная пу-
лями, или игорный стол из доро-
гих сортов древесины, изъятый 
при ликвидации подпольного ка-
зино.

Тогда как понимать объявления 
на автобусных остановках о 
«распродажах конфиската»? 
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Это не что 
иное, как маркетинговый ход 
предприимчивых продавцов, иг-
рающих на стереотипах общест-
венного сознания. 

Сейчас территориальные 
управления Росимущества по-
полняют базу данных новыми 
объектами, готовыми к реализа-
ции на открытых аукционах, то 
есть товарами, которые имеют 
или сохранили еще коммерче-
скую ценность и по результатам 
экспертизы допущены к употре-
блению — те же автомобили, тех-
ника, строительные материалы, 
оборудование, бытовой инвен-
тарь. Мазут и иные виды продук-
ции нефтехимии. 

Все это Росимущество плани-
рует реализовывать публично по 
рыночным ценам. 

И как это будет?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Мы активно 
прорабатываем внедрение наи-
более современных способов ре-
ализации — электронные аукцио-
ны на электронных торговых 
площадках. С обязательным раз-
мещением информации о всех 
выставленных на торги объектах 
на сайтах Росимущества, его те-

руправлений и на официальном 
сайте правительства РФ о торгах 
— torgi.gov.ru. Это обеспечит до-
ступ для любого желающего, ко-
торый считает возможным прио-
брести конфискованный товар.

В будущем это могут быть 
частные или государственные 
электронные площадки. Мы вы-
берем те информационные ре-
сурсы, которые наилучшим 
образом ответят задачам госу-

дарства. Росимущество не будет 
больше выглядеть в глазах обще-
ственности большой барахолкой. 
Хотя большого вала покупатель-
ского спроса этой осенью мы все 
же не прогнозируем.

Это понятно, если так много не-
ликвида. Скидки нужны.
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Мы предложи-
ли правительству утвердить но-
вые правила торгов с понижени-
ем стоимости невостребованных 
товаров. 

Если по первоначальной ры-
ночной цене оценщиков товар не 
продан в срок, то автоматически, 
без переоценки уменьшается в 
цене на 30 процентов. Если цена в 
итоге снизилась на 90 процентов, 
потребительского спроса нет, то 
тоже автоматически идет на пе-
реработку или на уничтожение.

О каком количестве товаров в 
целом идет речь?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: В каких-либо 

единых единицах учета анализ не 
ведется. В среднем, если считать 
в кубических метрах,  на складах 
Росимущества сегодня около 
120—150 тысяч кубометров кон-
фиската. 

Таможня хранит добро
Как думаете снижать затраты на 
содержание конфиската?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Одна из идей — 
реализация «с колес». То есть с 

момента вступления в силу ре-
шения суда о конфискации иму-
щества до  размещения информа-
ции о его продаже на электрон-
ном аукционе должно пройти ми-
нимум времени. Есть предложе-
ние по оперативному уничтоже-
нию и переработке конфискован-
ного игрового оборудования и 
игровых автоматов без дополни-
тельных временных и финансо-
вых затрат на проведение эк-
спертизы. 

Еще один из вариантов — со-
кращение «прогона» конфиската 
между различными местами его 
хранения. Недавно мы принима-
ли участие в совместном совеща-
нии с руководителями Федераль-
ной таможенной службы, где 
предложили коллегам создавать 
совместные склады. 

Почему именно здесь?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: 60 процентов 
конфиската — от таможенных ор-
ганов. Обкатав идею хранения 
имущества на совместных скла-
дах с коллегами из таможенных 
структур, можно распростра-
нить ее и на практику с правоох-
ранительными органами и судеб-
ными приставами. 

Также, уже на уровне самого 
Росимущества, мы приступили к 
созданию системы государствен-
ных складов хранения конфиска-
та. Это избавит от зависимости 
от коммерческих организаций, 
их завышенных расценок на 
услуги по хранению конфиската. 
Оплата достигает иногда 30 ру-
блей в сутки за кубометр, это ко-
лоссальные расходы.

Росимущество уже готовит 
два пилотных проекта госскла-
дов по размещению конфиската в 
Псковской области и Приморье. 
Эти два приграничных региона — 

лидеры по поставкам от тамо-
женных органов конфискованно-
го имущества. 

Не губите осетров! 
За 2013 год в стране выявлено 
около 3 миллионов кубометров 
незаконно вырубленной древе-
сины. В Росимущество поступи-
ло всего 100 тысяч кубов конфи-
скованной и изъятой древесины. 
А остальная где?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Объективно, с 
момента выявления незаконно 
вырубленной древесины до мо-
мента принятия судом решения о 
конфискации проходит иногда до 
двух лет. За это время древесина 
либо гниет, либо ее растаскива-
ют. 

Что делать?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Мы предложи-
ли минприроды, Рослесхозу и 
главам регионов идею передачи 
полномочий по распоряжению 
конфискованной древесиной от 
Росимущества на региональный 
уровень. 

Исходим из того, что только 
регионы, имеющие инфраструк-
туру, смогут обеспечить и ее 
складирование, и сохранность, и 
транспортировку, и переработку. 

На «местах» находятся и ее ос-
новные потребители, которые в 
первую очередь заинтересованы 
сохранить свои лесные богатст-
ва. Все средства от реализации 
конфискованной древесины пой-

дут на нужды местного бюджета. 
Необходимо внести эти поправ-
ки в Лесной кодекс и принять по-
становление правительства. Бо-
лее половины регионов поддер-
живают наше предложение.

А что происходит с незаконно 
выловленными крабами, осьми-
ногами, лососем, иной рыбой? 
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Все ценные 
породы рыб, крабы являются 
именно тем высоколиквидным 
дорогостоящим товаром на рын-
ке, который мог бы принести ко-
лоссальный доход в бюджет. Тог-
да как затраты государства на 
уничтожение водных биологиче-
ских ресурсов значительны. 

Какое может быть решение?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: Может быть, 
стоит сократить список ценных 
видов рыб, крабов, которые идут 
на уничтожение. И открыть воз-
можность продажи на открытых 
аукционах, в том числе для пере-
работки. Росимущество предло-
жило минсельхозу и Росрыболов-
ству подумать над этим.

За чей, кстати, счет конфискат 
уничтожается?
ВЕРОНИКА БОБРОВСКАЯ: За счет собст-
венника имущества — государст-
ва. Это весьма сложная и дорого-
стоящая процедура, поскольку 
требует жесткого соблюдения 
экологического и природоохран-
ного законодательства, наличия 

специальных условий, техноло-
гий, оборудования. 

В среднем, в 2015 году на со-
держание одного кубического 
метра конфиската, включая рас-
ходы на хранение, экспертизу, 
оценку, уничтожение, федераль-
ным бюджетом выделено по 12—
15 рублей в день. Для сравнения: 
в 2011—2012 годах  объем финан-
сирования составлял порядка 
800 миллионов рублей, на сегод-
ня — 590 миллионов рублей. 
Уничтожение — одна из самых за-
тратных после хранения имуще-
ства составляющих.  

1

В России хотят сократить список 
ценных рыб и крабов, незаконный 
улов которых надо уничтожать.

Акцент

 На склады Росимущества 
поступают не только авто, 
шубы, но и медвежата, птицы 
и лишайники 
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культет. Прошла  обучение в Россий-

ской академии государственной 

службы при Президенте РФ.

Работала на руководящих должно-

стях в органах исполнительной влас-

ти города Санкт-Петербурга, города 

Москвы, федеральных органах испол-

нительной власти. В Росимуществе 

работает с октября 2013 года.

Замужем, воспитывает сына.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

ЦИФРА

150
МИЛЛИОНОВ
рублей — такие доходы в бюджет 
приносила реализация конфиска-
та до моратория, до 2012 года, при 
бюджетных расходах на его 
содержание около 800 миллио-
нов рублей в год.  Теперь ситуация 
должна измениться

Без личного вклада
Долевому строительству 
нашли альтернативу /
стр. 5

В НОМЕРЕ

Вероника Евгеньевна, Росимущест-
во обязано продавать еще и аресто-
ванное имущество физлиц. В свое 
время оно делило полномочия со 
службой судебных приставов. Как 
сейчас?
Вероника Бобровская: | Кстати, са-

мое распространенное заблуждение 

состоит в том, что арестованное и 

конфискованное имущество — это 

одно и то же. 

Если конфискованное имущество ста-

новится собственностью государства 

и Росимущество распоряжается им 

как собственник, то в отношении аре-

стованных в рамках исполнительного 

производства вещей и объектов у нас 

есть только полномочия продавца, не 

более. 

Но оценку вы проводите?
Вероника Бобровская: | Росимуще-

ство никогда не проводит оценку или 

переоценку арестованного имущест-

ва должников. Это прерогатива и обя-

занность приставов либо суда. 

Обращаю на это особое внимание чи-

тателей «РГ». Поскольку массовые 

конфликты и жалобы граждан, дол-

жников и взыскателей, связанные с 

продажей арестованного и заложен-

ного имущества, в первую очередь  

жилья, касаются именно оценки вы-

ставленных Росимуществом на про-

дажу арестованных объектов. 

То есть это вопрос не к вам. Тогда 
объясните, пожалуйста, почему, к 
примеру, я покупала авто за 1,5 мил-
лиона рублей, когда его забирают за 
долги, выставляют цену гораздо 
меньшую. 
Вероника Бобровская: | Я добавлю к 

вашему примеру:  особую социаль-

ную напряженность вызывают ситуа-

ции с продажей арестованных квар-

тир и домов. И это понятно — люди те-

ряют не только жилье, но и остаются 

зачастую с непогашенным до конца 

долгом. 

И почему? 

Вероника Бобровская: | Люди не учи-

тывают, что по закону установлены 

жесткие сроки на принудительную 

продажу арестованного имущества — 

2 месяца. Машины и квартиры долж-

ны срочно найти нового хозяина, а 

кредитор получить от приставов день-

ги в счет погашения долга.

Это достаточно сложно, учитывая ши-

рокое предложение на рынке. Но ры-

ночную оценку при несогласии мож-

но обжаловать в сроки и в порядке, 

установленные законом об исполни-

тельном производстве.

Но ведь и сам хозяин может продать! 

Почему он лишен такого права?
Вероника Бобровская: | Такие идеи 

сейчас активно обсуждаются. Уже 

сейчас действует порядок, при кото-

ром малоценное имущество стоимо-

стью до 30 тысяч рублей служба су-

дебных приставов предлагает на са-

мостоятельную реализацию должни-

кам, физлицам. 

Практика показывает высокую эф-

фективность такого подхода. Мы его, 

безусловно, поддержали и поддержи-

ваем. Но надо идти дальше — переда-

вать имущество вне зависимости от 

его оценочной стоимости на самосто-

ятельную реализацию либо самому 

должнику, либо взыскателю, минуя пе-

редачу от приставов на продажу в Ро-

симущество.

Идей по реформированию системы 

реализации арестованного имущест-

ва должников много. Ключевым, я бы 

даже сказала, революционным, ша-

гом станет передача всех полномочий 

продавца от Росимущества в ведение 

минюста, в компетенцию судебных 

приставов.

Система меняться не любит. Но, как 

известно, под лежачий камень вода не 

течет, и Росимущество упорно дви-

жется в сторону перемен порядка об-

ращения изъятого имущества.

ПРОДАТЬ ЗА ДВА МЕСЯЦА  
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СИТУАЦИЯ Петербургу 
предложили референдум 
о передаче собора РПЦ

Дали слово

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

ДЕПУТАТЫ петербургского парламента Максим Рез-
ник и Вячеслав Нотяг совместно с Российским союзом 
деятелей культуры отправили в избирком Северной сто-
лицы предложение провести референдум о передаче 
Исаакиевского собора РПЦ. 

На днях стало известно, что Санкт-Петербургская 
епархия обратилась к Смольному с просьбой передать 
ей собор в безвозмездное пользование. В администрации 
Петербурга тут же заверили, что вопрос передачи собора 
будет обсуждаться открыто, а в епархии подчеркнули, 
что передача храма церкви не отразится на туристах. 

ЗАКОНОПРОЕКТ 
За оставленного в машине 
ребенка лишат прав

Бесправный 
родитель

Наталья Козлова

ВЧЕРА в Госдуму был внесен законопроект о лишении 
водительских прав родителей, оставивших ребенка в ав-
томобиле. Автор этого важного документа — член ЛДПР 
Виталий Золочевский. Он предложил для таких пап и 
мам ввести административную ответственность. 

Законодатель считает необходимым дополнить Ко-
декс об административных правонарушениях РФ новой 
статьей. По ней родители, оставившие ребенка в тран-
спортном средстве, будут наказываться лишением води-
тельских прав на срок от одного до двух лет и штрафом в 
размере до 100 тысяч рублей. 

Когда автор документа говорит о малолетнем ребен-
ке, то он имеет в виду не только младенца, но и любого 
несовершеннолетнего в возрасте до четырнадцати лет.

В пояснительной записке к законопроекту Золочев-
ский приводит примеры инцидентов, связанных с нахо-
ждением детей одних в машине. Одна горе-мамаша в Пи-
тере, бросив малыша в машине, ушла в спа-салон на про-
цедуры. А когда ее нашла полиция спустя несколько ча-
сов, искренне недоумевала, зачем подняли скандал люди 
в форме. А в Москве родители, делающие ремонт в квар-
тире заказчика, просто подъехали к дому на своей маши-
не и отправились на работу, оставив ребенка в салоне. 
Младенца заметили соседи спустя несколько часов. 

Но законопроект может вызвать у части общества и 
опасения, что его могут вольно толковать и наказывать 
родителей за минутную отлучку, к примеру, на автоза-
правке. Поэтому автор документа и подчеркнул, что 
«нельзя считать преступлением оставление ребенка в 
машине в тот момент, когда водитель выходит из маши-
ны и сразу забирает ребенка из салона, поскольку на это 
затрачивается не больше нескольких минут». 

Книги В серии «ЖЗЛ» вышла новая биография Михаила Зощенко 

Он страдал 
от своих героев 
Светлана Мазурова

И
здательство «Моло-
дая гвардия» выпу-
стило книгу петер-
бургского прозаика 
Валерия Попова «Зо-

щенко». Книга уже отмечена ли-
тературной премией имени Н.В. 
Гоголя.  Наш корреспондент 
встретилась с ее автором.

В автобиографии Зощенко пи-
сал, что родился в Полтаве в 
1895 году. А ведь на самом деле — 
в Петербурге в 1894-м.
ВАЛЕРИЙ ПОПОВ: Это писательская 
воля, она выбирает версию, кото-
рая ему в данный момент подхо-
дит. Может быть, ему это было 
нужно для какого-то рассказа. 
Может, насчет пенсии волновал-
ся. Сходство с Гоголем, тоже ро-
дившимся в Полтавской губер-
нии, очень его занимало, он вся-
чески обыгрывал их сходство. 
Все гении — мастера имиджа…

Афоризмы Зощенко можно из-
дать, как афоризмы и изречения 
Раневской…
ВАЛЕРИЙ ПОПОВ: Нет, просто хохм 
как таковых Зощенко не любил, и 
вычленять их не надо. Он был се-
рьезный, глубокий человек. И он 
сделал шаг, во многом трагиче-
ский. Но без него бы он как писа-
тель не состоялся. Защищал царя, 
а успеха достиг при новой власти. 
Будучи дворянином, стал певцом 
толпы, послереволюционных 
безобразий и ужасов. Понял, что 
дворянская жизнь и дворянская 
литература закончились.

Тут я вспомнил Довлатова, о 
котором тоже выпустил книгу в 
серии «ЖЗЛ». Большой писатель 
должен сделать какой-то колос-
сальный прыжок. От этого риско-
вого и отчаянного прыжка потом 
очень многое зависит. Довлатов 
«прыгнул» в Америку, и это его 
здорово мобилизовало. А Зощен-
ко,  царский офицер, стал приби-
вать подметки и смеяться шут-
кам сапожников. Это подвиг са-
мопожертвования. Всю жизнь он 
страдал от своих героев. Но без 
сверхусилия не рождается вели-
кая литература. Когда человек 
пишет о том, что писали до него, в 
прежней этике и эстетике, гени-
ального не возникает. Пушкин 
ведь тоже « перевернул» литера-
туру. В главе «Свой среди чужих» 
я пишу о том, как другой гений — 
Зощенко — совершил невероят-
ный скачок. Он не сразу нашел 
свою манеру письма, свою гени-
альную форму, сначала писал в 
пышно-восторженном стиле. 
Б ы л и  м о д н ы  А р ц ы б а ш е в , 
Вержбицкая, их герои — изломан-
ные, вычурные аристократы… И 
вдруг Зощенко открывает нам 
жизнь социальных низов: сапож-
ники, крестьяне, мелкие служа-
щие. И именно из их жизни, из их 
безграмотности создает шедев-
ры. Алмазы можно найти только 
там, где до тебя их никто не искал. 
Для писателя, увы, «чем хуже, 
тем лучше». Надо упасть в самую 
грязь, прыгнуть, как Иванушка-

дурачок, в котел с кипятком, 
именно после этого он стал пре-
красен. Вот этот «прыжок» и есть 
главный подвиг писательской 
жизни. 

Будут ли нынешние читатели 
смеяться над его рассказами?
ВАЛЕРИЙ ПОПОВ: Думаю, что ничего у 
Зощенко не устарело. Его герой 
универсален, на все времена. В 
конце книги я пишу, как взялся за 
дверную ручку маршрутки, стал 
дергать, высунулась рожа, и я 
услышал: «Подергай еще! Я тебе 
голову сейчас так дерну, быстро 
на кладбище окажешься». Абсо-
лютный герой Зощенко! Он сое-
динил низкое с высоким, спас на-
род. И сейчас может превращать 
обывателей в читателей.

 Зощенко умер в нищете и опале. 
Даже похоронить его на «Лите-
раторских мостках», где могилы 
выдающихся писателей, ленин-
градские власти не разрешили, и 

некролог в газете «Ленинград-
ская правда» был крохотным, 
похожим на объявление.
ВАЛЕРИЙ ПОПОВ: Ненавижу, когда 
смакуют худшее: мол, загубили, 
затравили… На самом деле, он 
прожил замечательную, краси-
вую жизнь. Красавец, щеголь, 
одно время даже богач! Замеча-
тельные поклонницы помогали и 
даже спасали его. Его любили, 
обожали, узнавали. Даже оста-
новку автобуса «Улица  зодчего 
Росси» кондуктора объявляли: 
«Улица Зощенко Росси». Фами-
лию Зощенко знали лучше, чем  
слово «зодчий» и чем архитекто-
ра Росси. А умирать всегда груст-
но… Хотя именно перед смертью 
ему дали повышенную пенсию. И 
именно оформляя ее, он переуто-
мился и тяжело заболел. Чисто 
зощенковская трагикомическая 
ситуация.

Когда вы писали эту книгу, что но-
вое, неожиданное открылось вам?

ВАЛЕРИЙ ПОПОВ: Я очень благодарен 
коллекционеру Александру 
Александровичу Бессмертному, 
он всю жизнь собирает материа-
лы про Зощенко, дал мне старые 
газеты и журналы, и я нырнул в 
то время, посмотрел, как там 
жили. Интереснейшие параллели 
с современностью! Писали, что 
хорошо идут маленькие книжи-
цы, малограмотные поселяне по-
купали их за 2 копейки, читали, 
наслаждались. Зощенко с гирлян-
дой своих тоненьких книжек 
удачно «вписался в маркетинг». 
Роскошные тома в золоте были 
тогда не ко времени. Интересно 
было узнавать подробности про 

Первый съезд советских писате-
лей в 1934 году, про «Ленинград-
ское дело», про литературный 
бомонд того времени (сейчас та-
кого даже близко нет). И про от-
ношения писателей с властью. 
После съезда лучшим писателям 
(лучшим с точки зрения властей 
— но не только) дали дачи, кварти-
ры. Зощенко получил четырех-
комнатную квартиру. Денег не 
жалели. Власть понимала, что ли-
тературу надо поддерживать, это 
картина времени.

Много неожиданного узнал о 
поездке писателей по Беломор-
каналу. Сначала писателей со-
брали в ленинградской гостини-
це «Европейская». Три дня пои-
ли и кормили их, а потом они, ве-
селые и пьяные, сели на пароход 
и очнулись среди суровых пейза-
жей Беломорско-Балтийского 
канала. И все поняли, что с этой 
«подводной лодки» им не уйти, 
придется обязательно что-то на-
писать. Зощенко написал о «пе-
рековке» крупного международ-
ного авантюриста, «фармазон-
щика». Конечно, компромисс. 
Квартиры даром не дают! Но в 
целом компромисс Зощенко с 
властью не удался. Из роскош-
ной четырехкомнатной кварти-
ры он «скатился» до скромной 
двухкомнатной. И за это мы еще 
больше любим его.

СЛЕДСТВИЕ

Бывшего вице-
президента 
«Сколково»
посадили 
заочно

АРЕСТАНТ 
НЕДОСТУПЕН 

Наталья Козлова

ВЧЕРА Басманный суд Москвы 
санкционировал заочный арест 
вице-президента фонда «Скол-
ково» Алексея Бельтюкова. Он — 
обвиняемый по делу о растрате.

Как заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета 
Владимир Маркин, Управлением 
по расследованию особо важных 
дел СК продолжается расследо-
вание по делу в отношении вице-
президента по развитию и ком-
мерциализации фонда «Сколко-
во» Алексея Бельтюкова и депу-
тата Госдумы Ильи Пономарева. 
Они обвиняются в растрате и по-
собничестве в растрате.

Алексей Бельтюков, по сло-
вам Маркина, скрывается от 
следствия, поэтому было приня-
то решение объявить его в меж-
дународный розыск. А ранее суд 
удовлетворил аналогичное хода-
тайство в отношении второго 
фигуранта уголовного дела Ильи 
Пономарева. Он также объявлен 
в международный розыск.

По данным СКР, в 2010 году 
Фонд «Сколково» заключил с 
Пономаревым договор на выпол-
нение научно-исследователь-
ских работ, стоимость которого 
составляла 750 тысяч долларов. 
Но эти деньги были похищены 
старшим вице-президентом по 
развитию и коммерциализации 
фонда «Сколково» Алексеем 
Бельтюковым при пособничест-
ве Ильи Пономарева.

В суде защита Бельтюкова на-
стаивала, что ходатайство о его 
заочном аресте составлено с на-
рушением закона. А сам фигу-
рант уголовного дела «не имеет 
физической возможности явить-
ся к следователю и в суд». Но эти 
аргументы не помогли. 

Книга Валерия Попова о Михаиле 
Зощенко — опыт писательской 
биографии о писателе.

Акцент

 На самом деле, он прожил 
замечательную, красивую 
жизнь. Его любили, обожали, 
узнавали

Машину с полуторагодовалой девочкой эвакуировали 
в Санкт-Петербурге, пока ее мать получала визу.

Дело о растрате средств 
в «Сколково»: следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4995

Писатель Михаил Зощенко в пору 
своего успеха и благополучия, 
которая закончится очень скоро.

Михаил Фалалеев

Г
рандиозную аферу органи-
зовали мошенники сразу в 
двух десятках российских 

городов. Они стали выпускать и 
реализовывать простые векселя 
придуманной ими организации 
под предлогом выплат дивиден-
дов в размере от 36 до 40 процен-
тов годовых. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева со-
общила, что организация назы-
валась ООО «Ценные бумаги рас-
четно-кассовый центр» («ЦБР-
КЦ») и, так сказать, функциони-
ровала с 2013 года. По сути, это 
была финансовая «пирамида» — 
на самом деле никакой финансо-
во-хозяйственной деятельности 
фирма не осуществляла. Более 
того, мошенники действовали 
нагло и грубо, даже не пытаясь 
для создания благоприятного 
впечатления выплачивать диви-
денды хотя бы первым вкладчи-
кам. Они сразу же вырученные 
деньги перечисляли на подкон-
трольные расчетные счета, вкла-
дывали в приобретение недвижи-
мости и автомобилей. Только по 
очень предварительным данным, 
их «добычей» стали 90 миллио-
нов рублей. 

Свой головной офис мошен-
ники устроили в Ижевске. Вычи-

слили их и задержали сотрудни-
ки Главного управления эконо-
мической безопасности и проти-
водействия коррупции МВД Рос-
сии и их коллеги из Удмуртской 
Республики. В двух десятках ре-
гионов страны полторы сотни 
оперативников добывали доказа-
тельства этой аферы, проведя 
при этом 34 обыска. 

В правоохранительных орга-
нах отмечают, что в последнее 
время вновь возродилась «мода» 
на подобные аферы. Видимо, у 
людей подзабылась печальная 
слава МММ и они снова стали по-
падаться на «крючки» финансо-
вым аферистам. Правда, комби-
нации усложнились и стали бо-
лее запутанными, но смысл аргу-
ментации мошенников остался 
прежним: отдайте нам деньги — и 

вы быстро, без труда заработаете 
гораздо больше. Впрочем, мо-
шенники, конечно же, учитыва-
ют современные реалии. Предла-
гаются весьма изощренные вари-
анты. Например, состоятельных 
граждан призывали инвестиро-
вать накопленные, но лежащие 
без движения средства, в проек-
ты с повышенной доходностью. 
Несколько месяцев назад поли-
цейские уже вскрыли «пирами-
ду» такого же масштаба. Причем 
в тот раз обещали отнюдь не фан-
тастические, сразу же вызываю-
щие подозрение доходы в 40—50 
процентов, а всего лишь в 16. 
Вполне, казалось бы, реально.

Да и вообще, все выглядело со-
лидно, убедительно и даже краси-
во. Мошенники сняли в столице 
офисное помещение, располо-

женное по Садовой-Черногряз-
ской улице, опубликовали рекла-
му в различных средствах массо-
вой информации — в газетах, на 
интернет-сайтах и интернет-пор-
талах. Причем помимо ложных 
обещаний сообщали и о «дея-
тельности» компании, ее акти-
вах, финансовой и налоговой от-
четности. 

Разумеется, полиция так и не 
обнаружила реальных следов 
хоть какой-либо инвестицион-
ной деятельности компании. То 
есть деньги на расчетные счета 
не поступали, налоговая и бух-
галтерская отчетность не велась. 
Да и настоящих сотрудников, 
собственно, не было. Разве что — 
фиктивный гендиректор, эдакий 
«зиц-председатель Фукс». Когда 
к нему зашли оперативники, он, 
кажется, не очень понял, о какой 
финансово-хозяйственной дея-
тельности его спрашивают. 

Впрочем, есть и более изощ-
ренно построенные «пирамиды», 
которые не всегда даже можно 
назвать финансовыми. Хотя суть 
всегда одна — выманить у людей 
побольше денег. Клиентам пред-
лагают не просто во что-то инве-
стировать средства и ждать ба-
снословных дивидендов, а стать 
членом некой организации, кото-
рая, допустим, что-то продает в 
розницу. Для этого надо приобре-

сти товар, перепродать его и ча-
стью прибыли поделиться со сво-
им руководителем.  В такой 
«ячейке», как правило, — пять че-
ловек. И все они делятся с брига-
диром. Сумел создать свою «пя-
терку» — уже сам от нее кормишь-
ся. А тот, чьи подчиненные стали 
руководителями своих «ячеек», 
получает деньги с каждой из них. 
И так — до бесконечности. Геоме-
трическая прогрессия! 

Понятно, что однажды такая 
цепочка порвется и вся схема по-
сыплется. Те, кто только вступил 
в организацию, свои деньги поте-
ряет. Но организаторы, стоящие 
на вершине «пирамиды», — озо-
лотятся. 

Увы, но за такие комбинации 
очень трудно привлечь к уголов-
ной ответственности. Факт мо-
шенничества почти недоказуем 
— «отцы-основатели» организа-
ции всем неофитам честно рас-
сказывали о возможных рисках. 
Участники, которые потом будут 
считать себя жертвами обмана (а 
их бывают сотни человек), на са-
мом деле прекрасно все понима-
ли и сами втягивали в аферу дру-
гих людей. 

Что такое финансовая 
пирамида: 5 главных 
признаков
www.rg.ru/art/1090982
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ПОЛИЦИЯ Мошенники в 20 городах обманули граждан на 90 миллионов рублей

Разрушили «пирамиду»
Акцент

 Вырученные деньги перечи-
сляли на подконтрольные 
счета, вкладывали в приобре-
тение недвижимости и авто-
мобилей

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Магнитогорский металлургический комбинат» объявляет 
о проведении общественных обсуждений по теме: ОАО «ММК». 
ГОП. Ликвидация Восточного карьера г. Магнитной с рекультива-
цией нарушенных земель».

Заказчик — ОАО «ММК» УКС, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93.
Представитель заказчика — О.Ф. Дробный, начальник лаборато-

рии ООС ОАО «ММК».
С материалами по оценке воздействия на окружающую среду 

можно ознакомиться с 28.07.2015 г. в лаборатории ООС ОАО 
«ММК», г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72, ком. 801, тел. (3519) 25-44-
18 (с 9.00 до 16.00).

Замечания и предложения принимаются в письменной форме до 
28.08.2015 г. по адресу: 455000, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93. Ла-
боратория охраны окружающей среды ОАО «ММК».

Общественные слушания состоятся 01.09.2015 г. в 12.00 по адре-
су: г. Магнитогорск, ул. Кирова, 72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕТРО

Проезд можно 
оплатить
картой

НЕМНОГО 
БЕЗ БИЛЕТА

Сергей Жуков 

МОСКОВСКИЙ метрополитен 
планирует открыть новую стан-
цию Таганско-Краснопреснен-
ской линии метро «Котельники» 
уже в следующем месяце, сооб-
щил на пресс-конференции на-
чальник столичной подземки 
Дмитрий Пегов.

 Запуск «Котельников» уже 
неоднократно откладывался из-
за проблем с разрешительной 
документацией. Точную дату, 
когда станция распахнет двери 
для пассажиров, Пегов и сейчас 
назвать затруднился, но месяц 
обозначил. «Тестовый запуск, 
как нам сообщили строители, 
намечен на 8 августа, — пояснил 
он. — В этот день «Котельники» 
подключат к электричеству и за-
пустят поезда без пассажиров». 

Новая станция станет своео-
бразным «флагманом» нововве-
дений: в кассовых залах будут 
работать консультанты по дейст-
вующим тарифам метро, пасса-
жиры увидят сотрудников ме-
трополитена в новой форме, и 
здесь же продолжится экспери-
мент по оплате билетов банков-
ской картой. Сейчас с ее помо-
щью можно расплатиться только 
на «Ленинском проспекте», где 
этой услугой пользуются более 
30% пассажиров. В метро ре-
зультаты эксперимента называ-
ют успешными, поэтому плани-
руют до конца года объявить 
конкурс и по его итогам разме-
стить терминалы для безналич-
ной оплаты повсеместно. На 
станциях Кольцевой линии до 
конца года откроется 11 спра-
вочно-информационных стоек 
«Живое общение», где планиру-
ется установить интерактивные 
панели. С их помощью пассажи-
ры смогут отправить жалобу или 
предложение напрямую руко-
водству подземки. Подобный 
сервис уже работает на «Комсо-
мольской», и к нему жители и го-
сти города проявляют большой 
интерес: узнают расписания 
пригородных электричек, стои-
мость билетов на проезд, спра-
шивают о достопримечательно-
стях Москвы и даже о вакансиях.

КОМПЕТЕНТНО

Николай Буров, 
директор ГМП «Исаакиевский собор»:

— До 1917 года собор был в ведении министерства двора и не вхо-

дил в число приходских храмов. В то время церковь была институ-

том государственным, о вопросе принадлежности собора не заду-

мывались. К сожалению, закон о реституции церковного имущест-

ва 2010 года не прояснил ситуацию с передачей РПЦ храмов, яв-

лявшихся собственностью государства.
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СУД Авторы сомнительной 
памятки недовольны 
закрытием сайта 

Советы 
постороннего

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Замоскворецкий суд столицы приступил к рас-
смотрению жалобы общества защиты прав потребителей 
«Общественный контроль» на блокировку своего сайта.

Позиционирующая себя как общество защиты прав 
потребителей и включенная в России в реестр иностран-
ных агентов, эта организация рекомендовала отдыхаю-
щим в Крыму соблюдать украинское законодательство, 
въезжать туда лишь с разрешения киевских властей и 

только через пункт 
пропуска в Херсон-
ской области. А еще — 
воздержаться от по-
купки на полуостро-
ве недвижимости, 
дорогостоящих това-
ров и услуг мировых 
брендов. Крым и Се-
вастополь в памятке 
были названы окку-
пированными терри-
ториями.

Официальный 
представитель Ген-

прокуратуры РФ Марина Гриднева подчеркнула в офици-
альном сообщении, что «Памятка для российских тури-
стов, направляющихся на отдых в Крым» была обнаруже-
на в ходе мониторинга. 

— В связи с наличием в информационном материале 
призывов к осуществлению деятельности экстремист-
ского характера Генпрокуратурой в Роскомнадзор было 
направлено требование об ограничении к нему доступа, 
— напомнила Гриднева.

Кроме того, главное надзорное ведомство РФ потребо-
вало возбудить против авторов памятки уголовное дело. 
ввиду наличия признаков состава преступления, предус-
мотренного частью 2 статьи 280.1 УК РФ, — за публичные 
призывы к осуществлению действий, направленных на 
нарушение территориальной целостности России.

По требованию Генпрокуратуры Роскомнадзор забло-
кировал сайт организации, а также блог главы Общества 
защиты прав потребителей Михаила Аншакова в «Живом 
журнале», где тоже были опубликованы сомнительные 
рекомендации россиянам, желающим посетить Крым.

Анкара ответила ИГИЛ
От слов они перешли к 
делу, показательно рас-
стреляв двух турецких 

полицейских, которые, по вер-
сии РПК, находились на содержа-
нии экстремистов и потворство-
вали им. В результате трансгра-
ничная кампания, которая была 
начата Анкарой сначала против 
позиций ИГИЛ в Сирии, немину-
емо расширилась за счет рейдов 
на границе страны и на севере 
Ирака против повстанцев РПК, 
которые сами резко выступают 
против деятельности джихадист-
ской группы.

Таким образом, экстреми-
стам удалось «быстро навести 
смуту»: объявить уже официаль-
ный джихад властям Турции, ко-
торые, по сути, «вписались» в ан-
титеррористическую кампанию 
коалиции во главе с Соединен-
ных Штатов, от чего Анкара под 
разными предлогами уклоня-
лась на протяжении многих ме-
сяцев. Во-вторых, вбить основа-
тельный клин в хрупкий процесс 
перемирия, которое с таким ог-
ромным трудом было достигну-
то между турецкими властями и 
курдским меньшинством в 2013 
году после нескольких десятиле-
тий кровавого конфликта, унес-
шего в Турции около 40 тысяч 
жизней.

Эскалация конфликта нара-
стает день за днем. Турецкие во-
енные вечером в воскресенье 

произвели серию новых атак с 
воздуха на позиции курдских по-
встанцев. Для совершения авиау-
даров турецкие истребители 
F-16 вылетели из города Диярба-
кыр на юго-востоке Турции и на-
правились в сторону тыловых 
баз РПК в горы Кандиль, в про-
винцию, которая находится в 
центре иракского Курдистана. 
Анкара упорно продолжает на-
зывать свою кампанию «анти-
террористической». Обозлен-
ные курды заявили, что больше 
не будут соблюдать условия пе-
ремирия, которое они заключи-
ли с турецким правительством. 
По данным РПК, в ходе авиарей-
дов был убит 31 человек, в основ-
ном курдские дети. Курды об-
ещают протестовать и мстить. 
РПК уже взяла на себя ответст-
венность за подрыв автомобиля, 
который убил двух солдат, а так-

же убийство двух полицейских в 
прошлую среду.

Обстановка в стране крайне 
накалена: турецкие силы без-
опасности с пятницы произвели 
аресты, по меньшей мере, 851 
человека, подозреваемого в со-
трудничестве с ИГИЛ, РПК и 
марксистской революционной 
организацией «Фронт Народно-
о с в о б о д и те л ь н о й  п а р т и и » 
(DHKP-C) по всей стране на том 
основании, что они представля-
ют угрозу для государства.

В ответ на серию арестов по 
всей Турции прокатились акции 
протеста. В воскресенье проте-
стующие левого толка забросали 
камнями и бутылками с зажига-
тельной смесью полицейских, 
которые ответили на это приме-
нением водометов и пластико-
вых пуль. Полицейский Мухам-
мет Фатих Сиври был убит вы-

стрелом неизвестного в грудь из 
близлежащего здания в тот мо-
мент, когда он пытался произве-
сти арест участников столкнове-
ний. Сиври был доставлен в боль-
ницу, но скончался от ран. Поли-
цейские в Турции получили при-
каз выходить на патрулирование 
улиц только в полной экипиров-
ке, в бронежилетах и максималь-
но повысить бдительность в свя-
зи с угрозой терактов, направ-
ленных на представителей сил 
безопасности. Протестующие 
обвиняют турецкое правитель-
ство в том, что оно использует 
последние теракты в качестве 
политического инструмента, 
чтобы иметь возможность пода-
вить деятельность курдских и ле-
вых политических группировок, 
не связанных с насилием.

Карт-бланш от Вашингтона 
Анкара уже имеет: Белый дом 
выразил удовлетворение готов-
ностью Турции активизировать 
свою роль в действиях коалиции 
против ИГИЛ, а также поддержал 
право турецких властей бомбить 
лагеря РПК, которую Соединен-
ные Штаты квалифицируют как 
террористическую группировку. 
В то же время канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель призвала премьер-
министра Турции Ахмета Даву-
тоглу «не прерывать мирный 
процесс с курдами, а продол-
жить его, несмотря на все труд-
ности».

КОНФЛИКТ

Дания 
отваживает 
беженцев

МЕСТ НЕТ

Константин Волков

ДАТСКИЙ министр интеграции 
и иммиграции Ингер Стейберг 
предложила план, как отвадить 
иммигрантов, в первую очередь 
из Африки и Ближнего Востока, 
искать убежища в Дании.

Суть плана следующая: раз-
вернуть кампанию в иностранных 
СМИ, рассказывая, что в Дании 
маленькие пособия для беженцев, 
а правила приема мигрантов уже-
сточаются. Кампания станет отве-
том на распространяемые пере-
возчиками нелегальных мигран-
тов среди беженцев памятки, в ко-
торых расписано, в какой из евро-
пейских стран можно получить 
наибольшее ежемесячное посо-
бие от государства. Первой в этом 
списке идет Дания, затем Норве-
гия, Германия и Швеция. Датские 
власти уже разработали план по 
снижению «пособий на интегра-
цию». Если сейчас семья получает 
примерно 4,2 тысячи долларов в 
кронах, то, согласно новым прави-
лам, сумма уменьшится до 2,4 ты-
сячи долларов. Ожидается, что со-
кращения позволят правительст-
ву сэкономить порядка 60 милли-
онов долларов в год.

Следим за ситуацией Председатель КС Украины попал в аварию 
накануне конституционных слушаний

До суда не добрался

Петр Лихоманов

П
редседатель Консти-
т у ц и о н н о г о  с у д а 
( К С У )  У к р а и н ы 
Юрий Баулин попал 
в автокатастрофу и 

не смог принять участие в пле-
нарном заседании суда, где со-
стоялось первое слушание пред-
стоящей конституционной ре-
формы и децентрализации.

Катастрофа произошла в селе 
Цыганское Полтавской области, 
на 320-м километре трассы Киев 
— Харьков. Служебный автомо-
биль Баулина «Тойота Камри» на 
скорости больше 100 киломе-
тров в час выехал на встречную 
полосу и буквально разорвал на 
части старый «Ниссан», в кото-
ром ехала семья с детьми. Двое 
детей и родители погибли на ме-
сте, за жизнь 11-летней девочки 
борются врачи. Серьезно постра-
дал и Баулин, возвращавшийся 
из Харькова с заседания президи-
ума Национальной академии 
наук и сидевший позади води-
тельского кресла. Вместе со сво-
им водителем, которого в мили-
ции предварительно называют 
виновником столкновения, глава 
КСУ был срочно направлен в реа-
нимацию ближайшей клиники. 
Полтавские врачи говорят о «тя-
желом, но стабильном» состоя-
нии Баулина, по неподтвержден-
ной информации у него серьез-
ные травмы головы и ног.

Тем не менее запланирован-
ное ранее рассмотрение дела по 
обращению Верховной рады о 
проверке конституционности 
предлагаемых президентом По-
рошенко поправок к Основному 
закону состоялось и в отсутст-
вие «головы» КСУ. Регламент 
проведения пленарных заседа-
ний предполагает отсутствие 
председателя по объективным 
причинам — в этом случае засе-
дание ведет либо его замести-
тель, либо старший по возрасту 
судья.  Заметим, что фигура 

председателя КСУ не многим от-
личается от судьи — он не может 
повлиять на решение коллег, не 
обладает особыми полномочия-
ми, а его отсутствие не мешает 
собрать кворум — минимум две-
надцать судей из восемнадцати. 
Поэтому на Украине сегодня 
никто не спешит выдвигать вер-
сии о спланированной катастро-
фе, как это было, например, в 
случае с гибелью отца украин-
ского национализма Вячеслава 
Черновола или недавней смер-
тью известного поп-певца Кузь-
мы Скрябина, погибшего в авто-
мобильной аварии. Говорить так 
не позволяют и сами обстоятель-
ства автокатастрофы с участием 
руководителя Конституционно-
го суда.

Нельзя отнести Баулина и к 
политическим деятелям с неки-
ми критическими взглядами на 
украинскую реальность. Судьей 
КСУ он стал еще в 2008 году с по-
дачи экс-президента Ющенко, 
возглавил суд уже при новой 
власти, и единственная его заре-
гистрированная провинность пе-
ред радикалами — отложенное 
рассмотрение закона о люстра-
ции, раскритикованного к тому 
же и Венецианской комиссией. 
Наверняка еще до аварии Баулин 
ознакомился с выводами управ-
ления правовой экспертизы КСУ, 
предварительно оценившей по-
правки к конституции о «децен-
трализации», как не нарушаю-
щие права граждан Украины, 
включая жителей «отдельных 

районов Донецкой и Луганской 
областей».

Претензии у КСУ пока возни-
кли только к норме о возможно-
сти приостановки действия ак-
тов местного самоуправления со 
стороны назначаемых из Киева 
«префектов» (в проекте предус-
мотрено введение таких должно-
стей вместо нынешних губерна-
торов и глав районов).

В целом КСУ рассматривает 
соответствие поправок только к 
двум статьям конституции — 157 
и 158-й, в которых идет речь о не-
возможности принятия законов, 
посягающих на существующие 
права и свободы граждан, а также 
о территориальной целостности 
Украины. Поскольку обращение 
Верховной рады — первоочеред-
ное и неотлагательное, по регла-
менту на принятие решения су-
дьям отводится месяц (в обыч-
ном порядке — полгода). Таким 
образом, уже в августе-сентябре 
Верховная рада приступит к об-
суждению и голосованию за по-
правки по существу, включая и 
неприемлемую с точки зрения 
Минских соглашений норму пе-
реходных положений конститу-
ции, в которой Киев расплывчато 
обещает дать Донбассу некий за-
кон «об особенностях местного 
самоуправления» вместо прямо 
прописанного в соглашении 
«особого статуса». Споры об 
этом в ближайшем будущем чре-
ваты новыми обострениями как в 
«зоне АТО», так и во внутренней 
и внешней политике Украины.

После лобового столкновения от автомобиля «Ниссан», в который врезалась машина главы КС Украины, практически ничего не осталось.

Врачи оценивают состояние главы КС Украины Юрия Баулина как тяжелое, 
но стабильное.

Акцент

 Представители РПК заявили, 
что больше не будут соблюдать 
условия перемирия, которое 
они заключили с турецким 
правительством

Акцент

 На Украине никто не спешит 
выдвигать версии 
о спланированной 
катастрофе с главой КСУ

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1133055

Памятка 
из Интернета для 
желающих посетить 
Крым носит явно 
провокационный 
характер

Военный прокурор Украины Анатолий Матиос заявил, что батальон «Торнадо» 

до сих пор не расформирован, а его бойцы с оружием расположились под Кие-

вом. Как сообщило информагентство ТАСС, об этом Матиос сказал в понедель-

ник на украинском телевидении. В эфире «5 канала» прокурор с недоумением 

задавался вопросом: что делают бойцы «Торнадо» в городе Боярка Киевской об-

ласти?  «Где министр внутренних дел, почему он не может добиться исполнения 

своего приказа о расформировании? — приводит агентство слова Матиоса. — На 

данный момент под Киевом вооруженные люди, которые абсолютно не расфор-

мированы и продолжают рассказывать про свою бешеную борьбу с контрабан-

дой». Прокурор отметил, что заявления бойцов батальона о том, что они борют-

ся с контрабандой, ничем не подкреплены. «Они не могут отличить пуговицу от 

спички, не говоря уже о том, чтобы отличить контрабанду от нарушения тамо-

женных правил», — отметил он. Кроме того  Матиос  уже заявлял, что среди чле-

нов «Торнадо», по подтвержденным данным, есть 43 ранее судимых лица. 

Напомним, что 18 июня этого года министр внутренних дел Украины Арсен Ава-

ков подписал указ о расформировании «Торнадо» после того, как украинская 

прокуратура задержала восемь бойцов батальона, в том числе командира по-

дразделения Руслана Онищенко. Их подозревают в похищении и пытках жите-

лей Луганской области, а также мародерстве. Тем не менее бойцы батальона 

проигнорировали приказ Авакова о расформировании. Они забаррикадирова-

лись в здании и отказывались пускать туда представителей оперативной группы 

МВД. Позднее министр внутренних дел Украины заявил, что конфликт между ба-

тальоном и прокуратурой исчерпан.

Подготовила Федякина Анна

МЕЖДУ ТЕМ
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ЧП Рабочий в Москве 
погиб от удара молнии, 
говоря по мобильнику

Гроб и молния

Иван Петров

ГЛАВНОЕ следственное управление СК РФ по Москве 
начало проверку по факту гибели рабочего от удара мол-
нии. Несчастный случай произошел вчера в парке «Се-
тунь» на западе Москвы. В обязанности работника вхо-
дил ремонт поврежденной лестницы. За несколько ми-
нут до трагедии 38-летний мужчина укрылся под дере-
вом. Спрятавшись от дождя, он решил поговорить по мо-
бильному телефону.

Электрический разряд, попавший в дерево, зацепил и 
укрывшегося под ним человека. Мощный разряд тока 
остановил сердце мужчины. Прибывшим медикам оста-
валось только констатировать смерть. От удара молнии 
телефон мужчины раскололся и оплавился. Это сразу 
возобновило дискуссию о возможном притягивании мо-
бильниками молний. 

Кстати, аналогичный случай произошел 4 июня в Ни-
жнем Новгороде. По данным регионального управления 
МЧС, во время грозы 29-летний мужчина с компанией 
находился около 
озера. Разряд мол-
нии попал в него, 
когда он разговари-
вал по мобильному. 
Потерпевший скон-
чался еще до приезда 
медиков.

Как рассказали 
«РГ» в столичном 
Центре управления 
кризисными ситуа-
циями МЧС, стати-
стики попадания 
молний в людей, раз-
говаривавших по мобильному телефону, не ведется. Нау-
кой привлечение молнии сотовыми телефонами или дру-
гой техникой не доказано, отметили в МЧС. Вместе с тем 
в недавно распространенной памятке управлением МЧС 
по Нижегородской области в одном из пунктов сказано, 
что во время грозы при нахождении на улице сотовый те-
лефон рекомендуется отключить.

Вместе с тем ученые объясняют участившиеся случаи 
попадания молний в людей с мобильными тем, что теле-
фоны плотно вошли в нашу жизнь, и многие их практиче-
ски не выпускают из рук. То есть вины переговорного 
устройства в том, что молния попала в его владельца, ни-
какой нет.

Вот что разъяснил «РГ» доцент кафедры физики и вол-
новых процессов МГУ Николай Брандт:

— Уровень сигнала, исходящий от мобильного телефо-
на, гораздо меньше того, который мог бы повлиять на 
пробой. Поле электрического пробоя в воздухе — это 30 
киловольт на сантиметр. Это очень большая величина.

Молния попадает туда, где заряженным частицам 
проще распространяться. А проще там, где большое элек-
трическое поле. К примеру, громоотвод, на металличе-
ском острие которого всегда скапливается заряд.

И молния, выбирая самый простой путь, попадает 
именно на острие проводящего предмета. Если бы теле-
фон мог играть роль такого громоотвода, это фактически 
означало бы, что напряженность поля, которое он созда-
ет, очень большая. По крайней мере — киловольт на санти-
метр. Но такие поля не прошли бы ни по каким нормам.

Главный специалист Метеобюро Москвы Татьяна Поз-
днякова в свою очередь отмечает, что в июле грозы наи-
более часты, так как увеличивается высота облаков до 
12—14 км над землей и из-за этого усиливается заряд 
между ними. При этом вероятность попадания молнии в 
человека в большом городе, по ее словам, ничтожно 
мала. Чтобы минимизировать и этот риск, она советует 
не ходить в грозу с зонтами, не наступать на металличе-
ские крышки колодцев и люков, не прятаться под дере-
вьями или шатрами.

По мнению ученых, 
сигнал мобильного 
телефона не спосо-
бен привлечь 
на себя молнию 
во время грозы
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В Париже 
началась 
между-
народная 
встреча 
молодежи

О КРЫМЕ БЕЗ 
ИСКАЖЕНИЙ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В ПАРИЖСКОЙ штаб-кварти-
ре ЮНЕСКО проходит междуна-
родный молодежный форум 
«Встречи Большой Европы», 
участие в котором принимает 
юноши и девушки из 18 стран, в 
том числе России, Франции, Анг-
лии, Украины, Польши… 

Инициатором форума высту-
пила неправительственная орга-
низация «Ассоциация молодежи 
за Большую Европу», созданная 
два года назад студентами, моло-
дыми специалистами континен-
та. Нынешние «встречи» посвя-
щены 70-летию окончания Вто-
рой мировой войны и вопросам 
укрепления мира в Европе. 

В рамках нынешних встреч 
пройдут тематические «круглые 
столы», ребята расскажут о бу-
дущих совместных проектах, а 
также о тех, что уже реализова-
ны. В частности, во французской 
столице в одном из самых ста-
ринных соборов Сен Жермен 
л’Осеруа пройдет концерт струн-
ного оркестра, который сформи-
ровали 17 юных музыкантов из 
России, Франции, Германии и 
других стран. В программе про-
изведения Чайковского, Моцар-
та, Мендельсона. 

Участников форума привет-
ствовала заместитель гендирек-
тора ЮНЕСКО по социальным и 
гуманитарным вопросам Нада 
аль-Нашиф, посол России во 
Франции Александр Орлов. 

Перед собравшимися высту-
пил французский сенатор Ив 
Поццо ди Борго. Он считает, что 
контакты между европейцами, 
особенно между молодыми людь-
ми крайне важны особенно сей-
час, когда из-за ситуации вокруг 
Украины возникло противостоя-
ние между Западом и Россией. 
Сенатор рассказал о поездке в 
Крым делегации французских 
парламентариев, участие в кото-
рой он принял. За несколько не-
дель до этого, как поведал Ив 
Поццо ди Борго, будучи членом 
парламентской ассамблеи ОБСЕ, 
он побывал на ее недавней сес-
сии в Хельсинки. Там, по его сло-
вам, французы высказались про-
тив инициированной конгрес-
сменами из США резолюции, где 
давалась искаженная трактовка 
ситуации в Крыму, который яко-
бы «оккупирован», и «права че-
ловека там нарушаются». «Имен-
но желание узнать, как обстоят 
дела в действительности, побуди-
ло меня и моих коллег по парла-
менту отправиться в путь», — ска-
зал сенатор. «Перед нами пред-
стал прекрасный край, который 
очень похож на нашу Корсику, 
откуда я родом, — поделился он. — 
Мы там не увидели солдат, за 
исключением военного оркестра 
на памятной церемонии в честь 
погибших во время Второй миро-
вой войны». Депутаты, рассказал 
Ив Поццо ди Борго, встречались с 
жителями, среди которых были 
русские, украинцы и даже фран-
цузы, которые были возмущены 
тем, как на Западе преподносят 
обстановку в Крыму.  «Мы увиде-
ли, что подавляющее большинст-
во людей, проживающих на полу-
острове, считают себя россияна-
ми, что подтвердили на референ-
думе, проведенном в соответст-
вии с конституцией Крыма», — 
заявил сенатор. Тот факт, что 
Крым стал российским, позво-
лил, по убеждению сенатора, со-
хранить там мир и стать приста-
нищем для многих жителей Укра-
ины, которые покинули разру-
шенные войной районы Донецка 
и Луганска. Сенатор также обра-
тил внимание на обструкцию, ко-
торой подвергаются жители по-
луострова со стороны стран ЕС. 
«Тем молодым крымчанам, кото-
рые хотели бы учиться в европей-
ских университетах или общать-
ся со своими зарубежными свер-
стниками, отказывают в визах в 
диппредставительствах в Мо-
скве. Это недопустимо», — возму-
тился он.  Обращаясь к юному 
поколению «Большой Европы», 
ди Борго призвал их доказать, 
что дух сотрудничества и добро-
соседства должен победить на 
континенте. 

Тот факт, что Крым 
стал российским, 
позволил, по убе-
ждению сенатора, 
сохранить там мир 
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КОШЕЛЕК

Споры вокруг нового 
закона о наследстве 
разделили юристов

Завещание 
руками 
не трогать

Наталья Козлова

ПРАВИТЕЛЬСТВО не поддержало депутатские поправ-
ки в порядок правового регулирования наследственных 
правоотношений.

В официальном отзыве на законопроект, который 
опубликован на сайте кабинета министров, уточняется, 
что документом предусматривались кардинальные из-
менения в правовом регулировании наследственных 
правоотношений. И они касались практически всех ин-
ститутов наследственного права. 

Наследственное право всегда было в центре внимания 
не только нотариусов. Пожалуй, это один из немногих 
разделов права, в которое крайне редко вносятся изме-
нения, тем более — радикальные. Безусловно, поэтому 
юристы с огромным вниманием отнеслись к предлагае-
мому документу, и их мнения о нем сильно разнятся. 

В Гражданском кодексе РФ под наследственное право 
отведено более 70 статей. В старом кодексе их было 
вдвое меньше. Основными изменениями за последние 
годы были такие:

Во-первых, был 
расширен круг на-
следников. В отли-
чие от двух основ-
ных очередей, те-
перь законодателем 
предусмотрены три 
такие очереди. В 
него включены пле-
мянники наследода-
теля, которые рань-
ше так близко к на-
следству не стояли.

А еще серьезным 
можно назвать такое 
изменение — при раз-
деле наследства стал учитываться характер вида имуще-
ства и возможность его дробления. Объяснить, что это 
такое, несложно. Например, если после смерти человека 
есть граждане, которые при жизни делили с наследодате-
лем жилой дом, то они имеют приоритет в его получении. 
Если, конечно, никакого другого жилья у этих наследни-
ков нет. 

Одним из последних изменений можно назвать со-
кращение обязательной доли в наследстве — до части 
того, что причитается по закону. Раньше это было две 
трети.

Ну и наконец, последнее существенное изменение. 
Период принятия наследства не изменился и по-прежне-
му составляет шесть месяцев. Но при его принятии без 
оформления суд обязан легализовать процедуру приня-
тия оставшегося добра. Если же период пропущен, но 
имеется уважительная причина, то срок должен быть 
восстановлен.

В отзыве кабинета министров на предложенный депу-
татами законопроект дается обоснование, почему пра-
вительство пока не может согласиться с задуманными 
новациями.

«Предусматриваемые законопроектом правила суще-
ственно затруднят процесс раздела наследственного 
имущества, распоряжения участником долевой собст-
венности своей долей, а также создадут почву для много-
численных злоупотреблений, — подчеркивают эксперты 
правительства. — Такое правовое регулирование вынудит 
наследников обращаться в суд за защитой своих прав, что 
не только создаст для них необоснованные затруднения, 
но и увеличит нагрузку на судебную систему». 

Часть практикующих нотариусов, чьи устоявшиеся 
правила работы при оформлении завещания серьезно бы 
изменились, с новым законопроектом не согласились. 
По их мнению, в предложенном законопроекте пересма-
тривается устоявшийся взгляд на правовую природу за-
вещания как односторонней сделки. 

Кроме того, устанавливаются новые основания насле-
дования. Например, такие как наследственный фонд. По-
является раньше вообще неизвестная вещь — так называ-
емое совместное завещание супругов. И плюс к этому на-
следственный договор.

В предложенном варианте достаточно серьезно кор-
ректируется порядок управления и охраны наследствен-
ной массы. А также порядок выдачи свидетельства о пра-
ве на наследство.

При этом нотариальные палаты признаются в качест-
ве отдельной организационно-правовой формы неком-
мерческой организации. Предусматриваются и другие 
изменения, касающиеся практически всех институтов 
наследственного права. 

В кабинете министров обращают внимание на слож-
ный и спорный момент — предлагаемый в законопроекте 
отказ от практики определения конкретного имущества, 
переходящего наследникам в порядке правопреемства, 
может негативно повлиять на устойчивость гражданско-
правовых отношений. 

«Учитывая, что законопроектом не предусматривает-
ся обязанность нотариуса установить состав наследства, 
не представляется возможным определить, что именно 
переходит по наследству к тем или иным лицам», — отме-
чают эксперты правительства. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Спецслужбы предлагают изготовителей самодельного оружия судить 
как особо опасных преступников

Стреляют как пишут
Михаил Фалалеев

И
зготовление самодельного 
оружия может быть пере-
квалифицировано в раз-

ряд тяжких и даже особо тяжких 
преступлений. Источники «Рос-
сийской газеты» в спецслужбах и 
правоохранительных органах на-
мекнули, что готовы просить за-
конодателей «утяжелить» ста-
тью о криминальных умельцах и 
приравнять их террористам. 

Логика тут есть. Стреляющие 
или взрывающиеся самоделки 
очень редко приобретаются 
«просто так», для коллекции. Как 
правило, их покупают преступ-
ники для вполне конкретного 
«дела» — разбойного нападения 
или теракта. Токарь, выточив-
ший на станке ствол, химик, сме-
шавший в нужных пропорциях 
компоненты взрывчатки, радио-
любитель, спаявший дистанци-
онный взрыватель, могут и не 
знать, где точно все это приме-
нят. Но не догадываться, что их 
творение кого-то убьет, — вряд ли. 
Поэтому и ответственность они 
должны нести точно такую же, 
что и убийцы. И если с помощью 
их бомбы взорвали автобус, са-
молет или поезд, если из «само-
пального» пистолета или автома-
та расстреляли прохожих, залож-
ников или, скажем, полицейских, 
кустарь-оружейник вполне мо-
жет «присесть» не только на 10 — 
15 лет, но и пожизненно. 

Да и раскрывать преступле-
ния, совершенные с применени-
ем самоделок, намного труднее. 
Тут уж по номеру не опреде-
лишь, с какого армейского скла-
да или воинской части украдена 
«пушка». Ничего не найдешь и в 
полицейской базе пулегильзоте-
ки — такие изделия, разумеется, 
никто не лицензирует и не реги-
стрирует. 

Чаще всего полиция изымает 
переделанные в боевые травма-
тические и пневматические пи-
столеты. Но есть модели, сделан-
ные, что называется, «с нуля». 
Например, у террористов на Се-
верном Кавказе до сих пор нахо-
дят самодельные пистолеты-пу-
леметы «Борз» («Волк»), кото-
рые были на вооружении еще у 
дудаевских боевиков. 

А недавно в подмосковном До-
модедове обнаружили в гараже 
68-летнего пенсионера, погибше-
го от пули из стреляющей «авто-
ручки». Это не было убийством — 
пожилой человек покончил с со-
бой из-за болезни, он страдал он-
кологией. Но вопрос в другом — 
где он взял такую «авторучку»?

Эксперты считают, что эта 
«ручка» — самодельная. Сделана 
она под малокалиберный патрон 
5,6 миллиметра, которыми стре-
ляют биатлонисты и таежные 
охотники на белок и куниц. Па-
трон — маломощный, кольцевого 
воспламенения,  поэтому у 
устройства практически нет от-
дачи, а значит, нет и риска, что 
это изделия разорвется в руках. 
Если бы это оружие было про-
мышленного производства — для 
настоящих шпионов или дивер-
сантов, то патрон бы, разумеет-
ся, был бы помощней. 

Кстати, это глубокое заблу-
ждение, что стреляющие авто-
ручки — непременный атрибут 
разведчиков. Стрелять из него 

прицельно невозможно, вся его 
ценность — в маскировке и вне-
запности применения. То есть 
убить из него можно только при 
выстреле в упор в ничего не подо-
зревающего человека. А долго от-
стреливаться от наседающего 
врага — увы. Поэтому его заказы-
вают исключительно либо для 
убийства, либо для престижа. В 

одной из полицейских коллекций 
хранится «авторучка», выпол-
ненная из золота и с инкруста-
цией из перламутра и бриллиан-
тов. Ее отобрали у одного из кри-
минальных «авторитетов». В за-
висимости от ситуации и настро-
ения он мог подписать ею какой-
либо документ, а мог и смертный 
приговор, причем в буквальном 
смысле. 

Тем не менее, родилась эта 
«ручка» именно в недрах спец-
служб — британской, американ-
ской и французской — во время 
Второй мировой войны. Было 
разработано несколько моделей, 
которые десятками тысяч забра-
сывались на оккупированную 
гитлеровцами территорию для 
вооружения бойцов Сопротивле-

ния. И показали свою полную 
бесполезность — лучше бы до-
ставляли «нормальные» винтов-
ки и автоматы. 

Другой вид самоделок, тоже 
пользующихся популярностью в 
криминальном мире, — стреляю-
щие ножи. По сути это различные, 
порой остроумные попытки по-
вторить НРС-2 — «нож разведчика 
стреляющий». Здесь стреляющее 
устройство калибра 7,62 милли-
метра размещено в рукоятке, с 25 
метров пуля пробивает 2-милли-
метровую стальную пластину, вы-
стрел практически бесшумен, 
можно стрелять даже под водой. 
Вряд ли на кухне или в гараже 
можно смастерить нечто подоб-
ное. Но оригинально скомбиниро-
вать клинок и ствол — возможно. 

ВЛАСТЬ 

За пропаганду 
наркотиков 
в Интернете 
накажут по УК

СЕТЬ ЗАКРОЮТ 
ДЛЯ ДУРИ 

Владимир Богданов

В БЛИЖАЙШИЕ три месяца бу-
дет введена уголовная ответст-
венность за распространение в 
Интернете информации о нарко-
тиках. Президент Владимир Пу-
тин поручил правительству вне-
сти в законодательство соответ-
ствующие изменения.

В первую очередь речь идет о 
публикации в Сети данных о 
приобретении, хранении, пере-
возке, изготовлении и перера-
ботке смертельного зелья. Также 
президент потребовал подгото-
вить законопроект о внесудеб-
ном ограничении доступа к раз-
мещаемой на территории Рос-
сии в Сети информации о спосо-
бах, методах разработки, изго-
товления и использования по-
тенциально опасных веществ, а 
также о местах их приобретения.

Напомним, 25 марта депута-
ты приняли в первом чтении за-
конопроект, предусматриваю-
щий введение уголовной ответ-
ственности за публикацию в Ин-
тернете информации о наркоти-
ках. Его автором выступила гла-
ва Комитета Госдумы по безопа-
сности Ирина Яровая. Она пред-
ложила наказывать за пропаган-
ду наркотиков в Сети лишением 
свободы на срок до двух лет, 
либо штрафом до 50 тысяч ру-
блей, или обязательными рабо-
тами на срок от 180 до 240 часов. 

Сегодня же пропаганда дури 
относится к числу администра-
тивных правонарушений и кара-
ется штрафами от 4 до 5 тысяч 
рублей. Роскомнадзор блокиру-
ет страницы в Сети с информа-
цией о наркотиках после обра-
щения наркоконтроля.

Президент также поручил 
правительству до 1 октября до-
работать и внести в Госдуму про-
ект федерального закона «Об ор-
ганах по контролю за оборотом 
наркотических средств и психо-
тропных веществ». Согласно 
этому законопроекту должно 
быть предусмотрено наделение 
Федеральной службы по контр-
олю за оборотом наркотиков 
«функциями по нормативно-
правовому регулированию и ор-
ганизации деятельности в сфере 
реабилитации (за исключением 
медицинской) и ресоциализа-
ции наркоманов». До 1 марта 
2016 года правительство должно 
подготовить изменения в зако-
нодательство, устанавливающие 
единые требования к организа-
циям, занимающимся реабили-
тацией наркоманов. Президент 
также поручил законодательно 
усилить наказание за отказ от 
прохождения медосвидетельст-
вования на употребление дури.

К 1 декабря правительству 
совместно с органами исполни-
тельной власти регионов пору-
чается обеспечить создание спе-
циализированных реабилитаци-
онных центров для несовершен-
нолетних наркоманов. 

Правительство до 1 ноября 
должно представить предложе-
ния об изменении наказаний за 
наркопреступления, предусмо-
тренные статьей 228 УК РФ, с 
учетом степени их обществен-
ной опасности. По поручению 
Путина, ФСКН, ФСБ, ФТС, МВД 
и ФМС до 15 декабря должны 
представить свои предложения 
по противодействию организо-
ванным преступным группам, 
осуществляющим контрабанду 
наркотиков. 

Кроме того, правительству 
поручено представить предло-
жения по развитию сотрудниче-
ства с Евросоюзом в антинарко-
тической сфере с перспективой 
создания рабочей группы Россия 
— ЕС по проблемам наркомании 
и незаконного оборота наркоти-
ков. 

Столь объемный пакет прези-
дентских поручений, направлен-
ных на усиление борьбы против 
распространения наркотиков, 
можно объяснить достаточно 
тревожной ситуацией, сложив-
шейся в стране. Согласно дан-
ным ФСКН, более 18 миллионов 
россиян пробовало наркотики, а 
80 процентов наркоманов — это 
молодежь в возрасте от 18 до 34 
лет. Ежегодно страна теряет до 
75 тысяч граждан этой катего-
рии. 

Прецедент Верховный суд разъяснил, в каких случаях водители, 
лишенные прав, могут избежать наказания

Бесправным дали срок
Наталья Козлова

В
ажное разъяснение ни-
жестоящим судам дал 
Верховный суд по пово-
ду наказания водите-
лей, нарушивших пра-

вила дорожного движения и ли-
шенных за это прав.

Речь идет об истечении срока 
давности привлечения этих са-
мых нарушителей к ответствен-
ности. Ведь по закону, если суду 
не хватит положеного времени 
на вынесение решения о наказа-
нии, водитель-нарушитель счи-
тается невиновным. И это поло-
жение пораждает большие над-
ежды у  весьма многих отлучен-
ных от руля.  В водительском со-
обществе гуляет масса советов, 
как  потянуть время, прервать 
срок  давности  и остаться безна-
казанным.  Чаще всего, внявшие 
этим советам попадают впросак.

Но в каких случаях течение 
срока давности останавливается, 
а в каких — нет, нередко путаются 
не только водители. Именно поэ-
тому разъяснение Верховным су-
дом подобных коллизий может 
быть одинаково интересно и 
юристам, и гражданам за рулем.

Итак, постановлением миро-
вого судьи в одном из районов 
Нижнего Новгорода водитель 
был признан виновным в нару-
шении правил движения. И по 
статье 12.27 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях 
его лишили прав на год. Спустя 
два месяца с таким решением со-
гласился и районный судья. Че-
рез полгода зампред областного 
суда своим постановлением оста-
вил эти решения в силе. Води-
тель, не согласившись с наказа-
нием, дошел до Верховного суда и 
попросил отменить вынесенное 
ему наказание. И Верховный суд 
пошел ему навстречу, предыду-
щие решения судов отменил.

Верховный суд напомнил — из 
статьи 4.5 КоАП следует, что срок 
давности привлечения к ответст-
венности за административное 
правонарушение, предусмотрен-
ное статьей 12.27 того же кодек-
са, составляет три месяца со дня 
совершения. В той же статье 4.5 
говорится, что течение срока 
давности приостанавливается с 
того дня, как штрафник попросил 
рассмотреть его дело по месту 
жительства. А возобновляется, 
как только дело поступит к судье. 
Строго по закону, то есть по тому 
же Кодексу об административ-
ных правонарушениях, произ-
водство по делу нельзя начинать, 
а начатое дело надо прекращать, 
если срок давности истек.

Далее Верховный суд стал 
считать дни и месяцы в деле ни-
жегородского водителя. Его не-
счастливый день, когда он нару-
шил правила — 5 октября. 31 ок-
тября он письменно попросил 
рассмотреть его дело по месту 
жительства. Мировой судья с 
ним согласился и 12 ноября от-
правил его дело коллеге — миро-
вому судье, но в другой район 

Нижнего Новгорода, где жил на-
рушитель.

Кстати, и в вопросах отправки 
дела домой к нарушителю есть 
исключения. Так Верховный суд 
напомнил про свой обзор судеб-
ной практики. Там было сказано, 
что право лица, против которого 
ведется дело об административ-
ном правонарушении, на рассмо-
трение его дела дома может быть 

ограничено. Если это необходи-
мо для защиты «интересов дру-
гих участников производства». 
Проще говоря, такое бывает, если 
в деле есть пострадавшие и они 
не согласны, что дело уйдет по 
месту жительства виновника.

Оказалось, что и в нашем деле 
есть такой пострадавший, и он 
возражал против передачи дела в 
другой участок. Вот при таких об-
стоятельствах дело, которое уже 
пришло домой к нарушителю, 
было возвращено снова первому 
мировому судье. Он в итоге и рас-
смотрел дело, наказав виновника 
лишением прав. Случилось это 
уже 15 января.

Верховный суд напомнил, что 
КоАП предусматривает приоста-
новку срока лишь в том случае, 
если было удовлетворено хода-
тайство виновника о рассмотре-
нии его дела в суде по месту жи-

тельства. В этом случае в трехме-
сячный срок просто не включает-
ся время пересылки дела. И на 
этот период течение срока давно-
сти приостанавливается.

Но в нашем случае это прави-
ло не работает, что у заметил Вер-
ховный суд. Дело в том, что по ме-
сту жительства виновного води-
теля его дело не рассматривали, а 
значит, срок давности не оста-
навливался. А раз так, то он истек 
5 января.

Напомним, что 15 января ми-
ровой судья признал нижегород-
ца виновным и на год лишил 
прав. Но сделал это суд уже за 
пределами срока давности при-
влечения гражданина к ответст-
венности. Что по закону означает 
одно — это основание для прекра-
щения производства по делу.

Акцент

 По закону производство 
по делу нельзя начинать, 
а начатое дело надо прекра-
щать, если срок давности истек

За пропаганду нарко-
тиков предложено 
лишать свободы 
на срок до 2 лет, 
либо штрафом 
до 50 тысяч рублей 

Акцент

 В криминальном мире в ходу 
ножи с бесшумным стреляю-
щим устройством в рукоятке

В Гражданском 
кодексе РФ под 
наследственное 
право отведено 
более 70 статей. 
В старом кодексе их 
было вдвое меньше
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Отнятые права вернут без наказа-
ния, если срок давности нарушен. 

Подобные складные пистолеты-пулеметы криминальные умельцы пытаются собрать в кустарных условиях.

Эксперты правительства высказали замечания по поводу 
предложенных изменений в наследственном праве.
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Депутат Европарламента ви-
дит в Азербайджане пример 
гармоничного сосуществова-
ния народов, религий и культур

Европа примеряет 
азербайджанский опыт

с. 11

ГЛАВНАЯ ТЕМА Азербайджанский 
мультикультурализм — модный 
эксперимент или социальная
инновация? 

Люди, открытые 
новому

Александр Караваев

АРСЕНИЙ Авраамов, один из 
создателей электроакустиче-
ской музыки, яркий представи-
тель музыкального авангарда 
Серебряного века, сочинил 
«симфонию гудков». Созвучия и 
мелодии этой масштабной ми-
стерии составлены из гудков фа-
брик, пароходов, автомобиль-
ных клаксонов, многотысячных 
хоров, колокольных звонов, ар-
тиллерийских залпов и пролетов 
авиации. Только два города — Мо-
сква и Баку — в 1922 году сумели 
реализовать «сверхмузыкаль-
ную» концептуальную идею. В 
Баку, как и в Москве, этот экспе-
римент стал возможным благо-
даря созданной на тот момент 
промышленно-портовой инфра-
структуре... 

Поэтому допустимо такое 
сравнение — политику толеран-
тности, поддержание атмосферы 
взаимного уважения культур 
можно представить воплощением 
музыкальных идей Авраамова в 
социальной действительности. 
Об азербайджанцах часто гово-
рят в контексте их гостеприимст-
ва, добрососедства. Говоря науч-
ным языком, это элементы 
«структуры повседневности» 

азербайджанского социокультур-
ного пространства. Но еще, я бы 
сказал, это следствие стремления 
поддерживать гармонию как в 
быту, так и в своей общественной 
жизни. Если понимать гармонию 
в смысле синтеза открытости 
«новому» и бережного сохране-
ния национально-духовного ядра. 

Пожалуй, из всех искусств 
лишь музыка обладает макси-
мальной социально-организую-
щей мощью. Хорошо известный 
факт про Баку — впервые проя-
вившись в качестве промышлен-
ной и финансовой столицы Юж-
ного Кавказа, город практически 
сразу же оказался на передовых 
рубежах новых культурных вея-
ний. Дух толерантности и откры-
тости азербайджанского обще-
ства этому, конечно, способству-
ет. Как и столетие назад, и сегод-
ня Баку привлекает архитекто-
ров, музыкантов, представите-
лей авангарда и современного 
искусства, дизайна, сохраняя 
свой индивидуальный дух и тра-
диционные ценности. 

Вообще, в этом стремлении 
быть современным и стильным 
есть нечто большее, чем веяние 
моды. Происходит «перекличка 
времен» — заметно определенное 
совпадение социокультурных 
устремлений современного Азер-
байджана и духа глобальных 
культурных революций столет-
ней давности. Русский Серебря-
ный век стремился сделать мир 
лучше, продвигал подлинные цен-
ности братства, стремления к 
единению и общему благу таки-
ми, как их видел. Азербайджан 
стремится воплотить ценности 
мультикультурализма и толеран-
тности в качестве подлинных, 
способных исправить мир к луч-
шему. Если Авраамов собирал из 

многоголосья и хаоса новую гар-
монию, то Азербайджан стремит-
ся собрать единую мозаику из 
противоречивых и зачастую кон-
фликтующих элементов, возвра-
щаясь к утраченным или забы-
тым идеалам подлинных ценно-
стей добрососедства и общего 
блага. 

Конечно, такая политика вы-
глядит смелым экспериментом на 
фоне провала западного проекта 
социокультурной толерантности 
под ударами нарастающей мигра-
ции с юга. Несмотря на известный 
высокомерный сарказм Запада по 
поводу азербайджанской толе-
рантности и демократии, Баку на-
стойчив в продвижении этих идей 
как в глобальном мире, так и вну-
три страны, закрепляя принципы 
толерантности в образователь-
ном процессе и на различных 
уровнях законодательства. 

Разница с европейским подхо-
дом достаточно существенная — 
Азербайджан пытается синтези-
ровать толерантность с сохране-
нием идентичности. Тем самым 
азербайджанские интеллектуалы 
стремятся нащупать способы за-
щиты от неудач вестернизации и 
автоматического переноса запад-
ных социальных практик в реа-
лии своей страны.

Формирование целостной 
концепции, а затем и реализация 
политики толерантности, как и 
любая сложная социальная тех-
нология, не лишены трудностей и 
внутренних конфликтов. Толе-
рантность не должна открывать 
дорогу для деградации ценностей 
консервативного общества, а на-
против, призвана защитить «под-
линные ценности» в новом мире. 
Порой изменить ценности легче, 
чем другие виды реальности. Од-
нако изменить их не легче, чем 
осуществить технологический 
рывок или изменить политиче-
ский строй: ценности «упорны», 
если установились, и неустойчи-

вы в периоды социальных тран-
сформаций. Весь парадокс в том, 
что вряд ли социальные взрывы 
или революции могут привести к 
толерантности. В свое время азер-
байджанское общество уже полу-
чило травму в результате распада 
СССР и продолжающегося по сей 
день нагорно-карабахского кон-
фликта. Преодоление синдрома 
недоверия начала 1990-х, мрач-
ного взгляда в будущее и полити-
ческой апатии заняло годы. Воз-
вращение к власти Гейдара Алие-
ва отчасти компенсировало тот 
опыт неудачной «вестерниза-
ции». Он сумел сконцентриро-
вать силы общества на положи-
тельных изменениях, которые, 
собственно говоря, и дали им-
пульс возникновению новых по-
зитивных идей социального раз-
вития с опорой на мультикуль-
турный подход и концепции толе-
рантности. 

Сегодня Азербайджан ставит 
перед собой задачу перехода в 
разряд стран-лидеров, сочетаю-
щих производство и знание. Воз-
никает вопрос, как политика то-
лерантности связана с социаль-
но-экономической модерниза-
цией. Можно сказать, что толе-
рантность проявляется и как ре-
зультат модернизации, и как ее 
условие. Однозначного ответа 
нет. Уже понятно, что дорога в 
«общество знания» лежит через 
добрососедство, главное условие 
которого толерантность к различ-
ным культурам и социальным 
практикам. С помощью интеллек-
туальных СМИ, качественного и 
разностороннего образования, 
воспитания в дружной и любящей 
семье, наконец, индивидуального 
развития в морально здоровом 
коллективе такая метаморфоза 
вполне достижима. 

Компетентно Наш гость — академик Кямал Абдуллаев 

Жить в согласии — 
дело всей страны
Шамиль Меджидов 

С
огласно единодушной 
оценке международ-
ных экспертов и про-
фильных научно-ис-
следовательских цен-

тров современный Азербайд-
жан — модель страны, в которой 
сформированы гармоничные на-
ционально-этнические отноше-
ния. Накоплен уникальный опыт 
превращения культурного мно-
гообразия в фактор развития и 
безопасности общества. О том, 
как удалось молодому независи-
мому государству добиться впе-
чатляющих успехов в столь чув-
ствительной сфере, рассказыва-
ет Государственный советник по 
межнациональным вопросам, во-
просам мультикультурализма и 
религии, действительный член 
Национальной академии наук 
Азербайджана Кямал Абдуллаев. 

Указом президента Азербайджа-
на в стране создана служба Госу-
дарственного советника по меж-
национальным вопросам, вопро-
сам мультикультурализма и рели-
гии. Какие концептуальные соо-
бражения легли в основу этого ре-
шения? В чем заключается прин-
ципиальная необходимость со-
здания подобной госструктуры? 
КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Если вкратце, то 
могу ответить так: создание 
службы было вызвано необходи-
мостью восполнения некоторых 
лакун в идеологической плоско-
сти и системного продолжения 
определенной государственной 
структурой политики мульти-
культурализма, начало которой 
было положено общенациональ-
ным лидером Гейдаром Алиевым. 
Как в сфере межнациональных и 
религиозных отношений, так и в 
области мультикультуральных 
ценностей в Азербайджане име-
ются сложившиеся веками тради-
ции. Беречь их, придать им си-
стемный характер, добиваться их 
последовательного развития 
очень важно. Этого требует такое 
по-своему уникальное явление, 
которое мы можем определить 
как мультикультуральная без-
опасность страны. Убежден, что 
государства, которые в состоя-
нии обеспечить свою мульти-
культуральную безопасность так 
же, как в экономической, энерге-
тической, продовольственной и 
других областях, в сегодняшней 
сложной политической обстанов-
ке, конечно же, чувствуют себя 
более уверенно, более независи-
мо и более свободно. Азербайд-
жан одна из таких редких стран. 

Идея широкого распростране-
ния азербайджанского опыта 
мультикультурализма была выд-
винута уже в первые годы неза-
висимости общенациональным 
лидером Гейдаром Алиевым. Со 
временем она получила мощный 
импульс развития. Что стоит за 
понятием «мультикультурализм 
в Азербайджане»? Какие тради-
ции — национальные, обществен-
но-исторические могут быть 
признаны его параметрами? 
КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Мультикульту-
ральный настрой и бережное от-
ношение к мультикультураль-
ным ценностям — специфическое 
качество, присущее азербай-
джанской ментальности на про-
тяжении многих столетий. Исто-
рия нашей литературы богата по-
добными примерами. Наши все-
мирно известные поэты и писа-
тели в своих произведениях и в 
личной своей жизни, порой сами 
того не замечая, следовали муль-
тикультуральным ценностям и 
воспринимали их как само собой 
разумеющееся. Приведу два при-
мера. Великому поэту Низами в 
качестве награды за написанную 
им поэму правитель Дербенда 
подарил наложницу. Какова мо-
гла быть участь в XII веке отправ-
ленной в подарок наложницы, 
представить нетрудно. А как по-
ступает поэт? Он влюбляется в 
эту девушку и берет ее в жены. 
Если такое отношение к женщи-
не, человеку иного языка, рели-
гии (толка), иных обычаев и тра-
диций, иного социального поло-
жения было свойственно азер-
байджанцу еще в XII веке, то, без-
условно, оно не могло не иметь 
своего более древнего и мощного 
духовного истока. А истоки эти 
мы находим в дастанах «Китаби-
Деде Коркуд». Ставшая опорой и 
поддержкой огузскому герою в 
трудную минуту Сельджан - ха-
тун, дочь иноверца — правителя 
Трапезунда, в какой-то мере и 
сама Банучичек, и некоторые 
другие героини дастана находят-

ся за пределами мира Внутрен-
них Огузов или же не полностью 
укладываются в него. Толеран-
тное отношение к «не своему» 
присуще всему эпосу в целом. В 
продолжение всей истории на-
шей литературы мы видим, что 
противостояние по схеме «свой-
чужой» проявляется в ней в са-
мой мягкой форме, так как для 
азербайджанца общечеловече-
ские ценности не менее близки и 
дороги, чем ценности националь-
ные. Второй пример относится к 
более близкому времени. Хочу 
напомнить прекрасное стихотво-
рение нашего великого поэта Гу-
сейна Джавида «В школе для де-
вочек». В конце этого стихотво-
рения маленькая девочка на во-
прос: «Кого на свете ты больше 
любишь?» отвечает так: «Мать, 
отца, учительницу и всех людей 
на земле». Идея «и всех людей на 
земле» связывает духовную ро-
дословную этого стихотворения 
с поэтическим миром Физули. 
Его герой Меджнун тоже молил 
Бога собрать воедино печали и 
горести всех людей на свете и 
вложить их в его сердце. Общена-
циональный лидер Гейдар Алиев 
перевел это неисчерпаемое и ве-
личественное духовное богатст-
во своего народа в новую пло-
скость — политическую. Живу-
щие в обществе идеалы, в корот-
кий исторический период дав-
шие о себе знать в годы первой 
Азербайджанской Демократиче-
ской Республики, после оконча-
тельного восстановления госу-
дарственной независимости 
были поставлены на серьезные и 
прочные политические рельсы 
именно президентом Гейдаром 
Алиевым. Отношение к языкам и 
культурам, принципы азербай-
джанства, разработанные непо-
средственно под его руководст-
вом, были закреплены в полити-
ческих документах, распоряже-
ниях, статьях Конституции. Зая-
вив, что «духовные ценности 
каждого проживающего в Азер-
байджане народа являются об-
щим достоянием Азербайджа-

на», Гейдар Алиев тем самым 
практически создал современ-
ный и на все времена адекватный 
портрет азербайджанской дейст-
вительности. 

За относительно короткий пе-
риод Бакинским международ-
ным центром мультикультура-
лизма проведено немало инте-
ресных мероприятий. Не могли 
бы вы рассказать о некоторых 
наиболее неординарных из 
них? 

КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Реализуемые Ба-
кинским центром проекты дейст-
вительно разнообразны, самое же 
главное, они не повторяют, а до-
полняют друг друга. Конечно, их 
объединяет одна общая черта — 
все они направлены на выполне-
ние идеологических задач, по-
ставленных президентом Ильха-
мом Алиевым перед нами в каче-
стве основных целей. Из числа на-
иболее интересных и полезных 
сегодня проектов я бы особо вы-
делил преподавание в универси-
тетах предмета «Азербайджан-
ский мультикультурализм». Уже в 
семи зарубежных и семи отечест-
венных университетах мы при-
ступили к преподаванию этого 
предмета. Процесс далеко не про-
стой. Поскольку предмет и его на-
правление являются новыми, то и 
проект включает в себя также не-
сколько этапов от подготовки со-
ответствующих специалистов для 
его преподавания до организации 
по завершении курса летних школ 
для иностранных и местных сту-
дентов. К этому следует добавить 
и продолжение в разнообразных 
формах сотрудничества с этими 
студентами в дальнейшем. Скажу, 
что первый наш семестр завер-
шился, и в ближайшее время для 
уже знакомых с мультикульту-
ральной жизнью нашей страны 
студентов из университетов Ита-

лии, Литвы, Болгарии, России, 
Грузии, Беларуси, Чехии впервые 
будет организована летняя школа 
в Азербайджане. Конечно же, вме-
сте с ними в этой школе будут 
участвовать и проходившие дан-
ный курс азербайджанские сту-
денты из Нахчыванского, Гян-
джинского, Лянкяранского госу-
дарственных университетов, Тех-
нического, Славянского, Эконо-
мического университетов, Бакин-
ской высшей школы нефти. 
Основная наша цель превратить 

зародившийся у зарубежных сту-
дентов интерес к Азербайджану в 
любовь к нему. Уверен, что если 
мы правильно, продуманно нала-
дим и продолжим связь с ними, то 
это у нас получится. Должен отме-
тить, что значение этого проекта 
внутри страны тоже очень велико. 
У нас немало профильных уни-
верситетов, в учебные планы ко-
торых не входят вопросы литера-
туры, культуры, психологии, язы-
ка, истории. 

Для укрепления традиций толе-
рантности в самой стране дела-
ется многое, но особое место за-
нимают международные меро-
приятия, призванные на основе 
плодотворного сотрудничества с 
зарубежными учеными исследо-
вать и пропагандировать опыт 
Азербайджана в этой сфере. Ка-
ковы основные направления 
этой работы? 
КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Толерантность и 
мультикультурализм в Азербайд-
жане как успешная модель все 
больше привлекает внимание на-
ших зарубежных коллег — универ-
ситетской профессуры, предста-
вителей общественно-политиче-
ских структур. На конференциях, 
коллоквиумах, «круглых столах» 
об этом говорится часто, и мы ви-
дим, что в этих странах у людей 
есть искреннее желание изучать 
опыт Азербайджана. Вместе с тем 
есть и такие, которые удивляются 
существующей в нашей стране ат-
мосфере толерантности. Они за-
даются вопросом: как же это мо-
жет быть, что в стране, преоблада-
ющее большинство населения ко-
торой мусульмане, приверженцы 
разных конфессий могут жить в 
обстановке дружбы, искренно-
сти, быть друг другу поддержкой 
и опорой в делах? Те, которые 
адресуют этот вопрос к себе и 
нам, узнав Азербайджан поближе, 
начинают осознавать его рито-
ричность. Но на этот вопрос име-
ется и конкретный ответ: это про-
исходит так потому, что глава го-
сударства проявляет абсолютно 
равное политическое отношение 
ко всем конфессиям, не делая ни-
каких различий между ними. Та-
кой подход способствует нор-
мальным, искренним отношени-
ям конфессий друг к другу, однов-
ременно формируя их лояльное 
отношение к государству. Если ру-
ководители западных стран до 
того, как заявить о крахе полити-
ки мультикультурализма у себя, 
учли бы это обстоятельство, а так-
же реальные успехи Азербайджа-
на в данной области, то, возмож-

но, смогли бы успешно наладить 
мультикультуральную безопа-
сность в своих государствах. Со-
зданный по распоряжению прези-
дента Азербайджана Бакинский 
международный центр мульти-
культурализма осуществляет не-
малую работу по обмену опытом 
с зарубежными странами. Прове-
денная в Италии совместно с ита-
льянскими учеными научная кон-
ференция по истории удинов, со-
стоявшаяся в Германии совмест-

ная с Бранденбургской акаде-
мией наук конференция по рели-
гиозной толерантности в Азер-
байджане, проведенный в Ауг-
сбургском университете коллок-
виум по сопоставительному из-
учению немецкого и азербай-
джанского моделей мультикуль-
турализма, организованный в 
Лондоне, в штаб-квартире BBC, 
«круглый стол», посвященный 
азербайджанскому мультикуль-
турализму, и другие подобного 
рода мероприятия, несомненно, 
добавляют новые штрихи к пози-
тивному имиджу нашей страны. 

Наряду с государственными 
структурами большая заслуга в 
пропаганде мультикультураль-
ных ценностей и традиций толе-
рантности принадлежит Фонду 
Гeйдaра Aлиeва. Хотелось бы по-
подробнее узнать о деятельнос-
ти фонда в этом направлении. 
КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Действительно, 
проделанную Фондом Гейдара 
Алиева в этой области работу 
трудно переоценить. Руководи-
тель фонда, первая леди Азербай-
джана Мехрибан Алиева неустан-
но трудится над реализацией си-
стемной концепции, призванной 
ф о р м и р о в а т ь  п о з и т и в н ы й 
имидж Азербайджана как внутри 
страны, так и за ее пределами. 
Приведу пример. Аугсбург — ти-
пичный баварский город, имею-
щий древнюю историю, тради-
ции, где преобладает местное ка-
толическое население. В этом го-
роде мы встретились с предста-
вителями католической церкви и 
мусульманских мечетей. Полу-
чив информацию о том, какой су-
щественный вклад внес Фонд 
Гейдара Алиева, лично Мехрибан 
Алиева в культурную жизнь Ва-
тикана, католики высоко оцени-
ли это и были глубоко впечатле-
ны. Мусульмане также почувст-
вовали гордость и радость от на-
личия этого факта. Эта огромная 
благотворительная работа может 
рассматриваться и как серьезная 
общественно-политическая дея-

тельность. Еще одно важное на-
правление, на мой взгляд, работа 
по формированию идей азербай-
джанства в зарубежных странах. 
Могу сказать, что если во многих 
наших делах мы смогли добиться 
успеха, то этим обязаны прежде 
всего деятельности Фонда Гейда-
ра Алиева, так как мы начинали 
свою работу не с нуля. Люди, с ко-
торыми мы контактировали, как 
правило, уже имели определен-
ную информацию о современном 
Азербайджане, о культурных, по-
литических целях нашей страны.

На одном из виртуальных «кру-
глых столов», организованном 
вашей службой, обсуждались во-
просы мультикультуральной 
безопасности страны. Было бы 
интересно побольше узнать об 
этом новом понятии и о том, что 
за ним стоит. 
КЯМАЛ АБДУЛЛАЕВ: Для Азербайджа-
на мультикультуральная безопа-
сность весьма важный фактор. 
Она имеет ряд принципов. Са-
мый важный  -- равное политиче-
ское отношение ко всем конфес-
сиям, ко всем национальностям, 
живущим в Азербайджане. В ито-
ге формируется основание для их 
лояльного отношения друг к дру-
гу, а всех вместе — к государству. 
Другой принцип — формирова-
ние деятельного и уважительного 
отношения со стороны граждан-
ского общества к разным религи-
ям и близким друг к другу куль-
турам. Их сохранение, изучение, 
развитие наряду с государством 
являются, конечно же, обязанно-
стью самых разных слоев азер-
байджанского общества. Но в 
развитие идеи мультикульту-
ральной безопасности мы посту-
лируем наличие фундаменталь-
ных границ, которые очерчивают 
нашу идентичность, культурную 
уникальность, наконец, наш со-
циально-исторический опыт. Од-
ним словом, определяют корне-
вые интересы азербайджанства. 
При всей нашей толерантности к 
друзьям нашей страны и культу-
ры различные имеющиеся атаки 
в отношении нашего социокуль-
турного пространства не могут 
быть игнорированы, забыты или 
погашены нашей собственной 
толерантной риторикой. Наша 
мультикультуральная безопа-
сность исходит из необходимо-
сти защиты нашего социокуль-
турного опыта, определяемого 
термином «азербайджанство», в 
современных условиях принятия 
нашей страной правил глобаль-
ной открытости. Общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев все-
сторонне разработал политиче-
скую платформу мультикульту-
ральной безопасности, и его дос-
тойный политический преемник 
Ильхам Алиев сегодня успешно 
продолжает и развивает это дело. 
Главное дело нашей республики 
как социально-исторического 
феномена. 

Президент Азербайджана Ильхам 
Алиев по традиции отметил празд-
ник Рамазан с главами мусульман-
ской, православной и иудейской 
конфессий.

Кямал Абдуллаев: Толерантность 
издревле присуща азербайджан-
цам.

Акцент

 Отрадный момент: сегодня 
власть абсолютно одинаково 
относится ко всем многочи-
сленным конфессиям

Азербайджан 
стремится нащупать 
способы защиты 
от механического 
переноса западных 
социальных 
практик в реалии 
своей страны

Акцент

  Общенациональный лидер 
Гейдар Алиев в свое время все-
сторонне разработал полити-
ческую платформу мульти-
культуральной безопасности
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КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА 
Усиливаются меры 
для защиты и развития 
этнических культур 

Красота 
многообразия 

Алиага Мамедли, 
завотделом Института археологии и этнографии НАНА

ПРИСТАЛЬНОЕ внимание мирового сообщества к про-
блемам сосуществования различных этносов в полиэт-
нических государствах, особенно в последние десятиле-
тия, обусловлено рядом факторов, главный из них — рост 
этнического самосознания в социально-политической 
жизни большинства стран мира. Как следствие — возник-
новение сепаратистских движений, усиление идеологии 
этнического национализма в значительной степени де-
стабилизировали ситуацию. Поэтому решение проблем 
этнических групп становится задачей всего мирового со-
общества. 

Многовековой опыт народов Азербайджана, свиде-
тельствует о тесных хозяйственных, социальных и 
культурных связях между различными этническими 
общинами, наличии глубоко интегрированной соци-
ально-культурной общности — народа Азербайджана. 
Единство базируется на общей истории, экономике и 
культуре значительной прослойки населения, генети-
чески связанного со своими этническими корнями и в 
то же время осознающего себя частью единой азербай-
джанской культуры. Сегодня мы являемся свидетеля-
ми формирования в 
различных этниче-
ских общностях, 
живущих в Азер-
байджане, много-
ступенчатой этни-
ческой идентично-
сти: наряду с сохра-
нением собствен-
ной этнической 
идентичности есть 
одновременно осоз-
нание принадлеж-
ности к общеазер-
байджанской этно-
культурной общности. Это подтверждается этносоци-
ологическими исследованиями, которые проводятся в 
различных регионах страны. Их результаты позволя-
ют сделать вывод о том, что принадлежность к общеа-
зербайджанской социокультурной общности является 
для наших респондентов приоритетной. Вместе с тем 
они четко определяют и свою этническую идентич-
ность. Большинство респондентов ощущают себя 
представителями своего этноса, одновременно с этим 
больше половины опрошенных талышей, лезгин, авар-
цев, цахур в полной мере чувствуют себя и азербай-
джанцами. Так, отвечая на вопрос о самой острой про-
блеме, стоящей сегодня перед Азербайджаном, ре-
спонденты, независимо от региона и этнической при-
надлежности, ставят на первое место нерешенность 
карабахского конфликта. Кроме того, в полиэтниче-
ских регионах страны, где проводились исследования, 
большинство респондентов важным событием в исто-
рии своего народа называли достижение Азербайджа-
ном государственной независимости, что также свиде-
тельствует об устойчивости общеазербайджанского 
национального самосознания. Исторически сложив-
шееся в Азербайджане толерантное отношение между 
различными этническими общностями в значитель-
ной степени снимает многие вопросы, с которыми 
сталкиваются коренные народы во многих странах. 
Однако есть проблемы, с которыми сталкиваются пра-
ктически все малочисленные этносы. Во многом они 
связаны с современными общемировыми процессами, 
в частности глобализацией и унификацией культур. 
Под давлением этих процессов культуры, языки этни-

ческих групп, исто-
рически населяю-
щих Азербайджан, 
постепенно теряют 
свою функциональ-
ную значимость. В 
этих условиях наше 
государство пред-
принимает серьез-
ные меры для защи-
ты и развития этни-
ческих культур на-
родов страны. Ко-

ренное население высокогорного села Хыналыг Губин-
ского района, где побывала экспедиция нашего инсти-
тута, насчитывает примерно две-три тысячи человек и 
известно среди этнографов мира своим уникальным 
языком, своеобразными обычаями и традициями. Не 
случайно Хыналыг называют «мечтой лингвистов». 
Распоряжением президента Ильхама Алиева террито-
рия села Хыналыг объявлена государственным исто-
рико-архитектурным и этнографическим заповедни-
ком. Сюда была проложена автомагистраль, доби-
раться в село стало комфортней не только ученым, но 
и многочисленным туристам. А в селе Нидж Габалин-
ского района были проведены торжества, посвящен-
ные возрождению албано-удинской церкви. На меро-
приятии представители всех конфессий, действую-
щих в нашей стране, подчеркивали, что многонацио-
нальность — наше достояние, что в Азербайджане на 
государственном уровне уделяют особое внимание 
сохранению этого разнообразия. Примеров правиль-
ной государственной политики в отношении корен-
ных народов можно привести немало. Скажем, разра-
ботаны алфавиты для талышского и удинского язы-
ков. Хочу упомянуть еще об одном: в госпрограмме об 
использовании азербайджанского языка в условиях 
глобализации особое место уделено поддержке регио-
нальных языков различных этносов, населяющих 
нашу страну. 

НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ Основная задача — сохранить в государстве толерантность 
и этноразнообразие

Страна как музей сокровищ 
Азад Мамедов,
исполнительный директор 
Бакинского международного 
центра мультикультурализма 

С
оздание чуть более года на-
зад Бакинского междуна-
родного центра мульти-

культурализма не дань моде. 
Участники многих международ-
ных мероприятий, проводимых 
по этой теме в нашей стране — 
азербайджано-российского фо-
рума по гуманитарному сотруд-
ничеству, Всемирных форумов 
по межкультурному диалогу, Гло-
бальных форумов открытых об-
ществ и других, не раз говорили о 
том, что Баку стал авторитетной 
научно-политической платфор-
мой для поиска ответов на гло-
бальные вызовы, стоящие перед 
человечеством.

Цель создания Центра — из-
учение культурной, социальной 
и политической сути реалий 
Азербайджана, где толеран-
тность стала образом жизни, на-
учный анализ основ толерантно-
сти и определение путей сохра-
нения культурно-этнического и 
религиозного разнообразия, ре-
ализация различных проектов в 
образовательной, культурной, 
научной и других социальных 
сферах. Главная задача центра — 
обеспечить сохранение толеран-
тности и культурного, религиоз-
ного, лингвистического разноо-
бразия, а также популяризиро-
вать Азербайджан в качестве 
центра мультикультурализма, 
исследовать и стимулировать су-
ществующие мультикультураль-
ные модели. Думается, что про-
шедший с начала создания Ба-
кинского международного цен-
тра мультикультурализма пери-
од показал, что он стал домом, 
где эта работа приняла систем-
ный целенаправленный харак-
тер. Мы работаем в двух направ-
лениях. Первое — это исследова-
ние, связанные с изучением 
мультикультурализма с точки 

зрения междисциплинарной 
перспективы. Центр не только 
планирует, но уже и осуществил 
много различных мероприятий — 
научные конференции, семина-
ры, «круглые столы», подготовка 
книг и монографий. В будущем 
предполагаем издавать журнал, 
посвященный вопросам мульти-
культурализма. Азербайджан — 
это яркий пример проведения 
успешной политики мультикуль-
турализма. 

О том, что опыт нашей страны 
в этой области широко востребо-
ван, свидетельствуют заявления 
представителей международных 
структур, нобелевских лауреа-
тов, ученых-этнологов и других, 
и мы готовы поделиться им с ми-
ровой общественностью. По-
скольку именно сейчас, когда не-
которые западные политики убе-
ждают мир в крахе мультикуль-
турализма, наш президент Иль-
хам Алиев на IV Бакинском ме-
ждународном гуманитарном фо-
руме уверенно заявил: «В совре-
менном мире альтернативы 
мультикультурализму нет, так 
как абсолютное большинство 
стран мира — это многонацио-
нальные страны. Если мульти-
культурализм потерпел крах, то 
тогда что может стать альтерна-
тивой ему? Это дискриминация, 
расизм, ксенофобия, исламофо-
бия, антисемитизм». Мы сочли 
необходимым начать работу с 
распространения нашего опыта, 
столь необходимого в условиях 
новых вызовов, характерных для 
нашего неспокойного времени. 
За короткое время мы не только 
подготовили учебные програм-
мы по предметам «Азербайджан-
ский мультикультурализм» (для 
магистратуры) и «Введение в 
мультикультурализм» (для бака-
лавриата), но и перевели их на 
русский и английский языки для 
преподавания в местных и зару-
бежных университетах. Эти 
предметы уже преподаются в 
Лянкяранском, Нахчыванском и 

Гянджинском университетах 
Азербайджана, а также пример-
но в десяти зарубежных вузах — 
Екатеринбургском филиале 
Уральского университета им. Б. 
Ельцина, Литовском педагогиче-
ском и Белорусском государст-
венном университетах, Софий-
ском университете им. Святого 
Климента Охридского, Тбилис-
ском государственном универ-
ситете, Римском университете 
Ла Сапиенца, Карловом универ-
ситете в Праге. Понятно, что пре-
подавание нового для вузов 
предмета требует основательной 
подготовки, соответствующей 
квалификации педагогов. С этой 
целью мы провели в несколько 
этапов тренинги для педагогов, а 
также ведем постоянный мони-
торинг зарубежных вузов, где ве-
дется преподавание данного 
предмета. 

Еще одним важным начина-
нием стало создание рабочих 
групп для подготовки к изданию 

книг «Научно-философские 
источники азербайджанского 
мультикультурализма» и «Лите-
ратурные источники азербай-
джанского мультикультурализ-
ма», начата работа над книгой 
«Генри Фридрих фон Дитс» из 
цикла нашего центра «Мульти-
культуральные личности». Со-
трудники Бакинского центра не 
только активно участвуют в раз-
личных международных фору-
мах и конференциях, выступая с 
докладами, но и организуют ме-
роприятия, посвященные вопро-
сам мультикультурализма. Так, 
несколько месяцев назад в Лон-
доне на BBC MediaAction, в Пап-
ском Салезианском университе-
те в Риме, в Берлино-Бранден-
бургской академии наук, в Фрай-
бургском университете в Швей-
царии состоялись «круглые сто-
лы», конференции и семинары 
на тему «Азербайджанский 
мультикультурализм», органи-
зованные нашим центром, а в 

мае уже у нас в Баку прошел 
«круглый стол» на тему межна-
ционального диалога и мульти-
культурализма. Второе направ-
ление нашей деятельности — это 
реализация проектов с целью со-
хранения и продвижения куль-
турного наследия этнических и 
религиозных общин в Азербайд-
жане. Планируем всевозможные 
национальные и международные 
мероприятия — песенные кон-
курсы, концерты, фестивали, 
благотворительные акции, а так-
же выставки изобразительного и 
прикладного искусства. Мир ин-
тересен своим разнообразием. 
Ценности, к которым сегодня 
апеллирует международное со-
общество, в том и состоят, чтобы 
соблюдать права каждого чело-
века, независимо от языка, рели-
гии, расовой и национальной 
принадлежности. 

КОНФЕССИИ

Религиозные 
общины 
помогают 
сохранять 
традиционные 
ценности

ДЕРЖАТЬ РУКУ 
НА ПУЛЬСЕ 

Элеонора Абаскулиева

В ГОСКОМИТЕТЕ по работе с 
религиозными образованиями 
уверены, что присущая азербай-
джанскому обществу толеран-
тность нуждается в постоянной 
поддержке. Этим и обусловлено 
повышенное внимание ведомст-
ва к повседневным заботам бо-
лее чем двух десятков неислам-
ских религиозных общин в Азер-
байджане.

У нас прекрасное наследие, 
которое позволило мирно сосу-
ществовать разным народам, — 
коренным и пришлым, предста-
вителям разных конфессий. Как 
отметил в одном из выступлений 
президент Ильхам Алиев, нео-
провержима бесценная истори-
ческая роль азербайджанского 
народа и ислама в том, что этно-
сы, имеющие различные убежде-
ния и верования, веками жили на 
этой земле в условиях мира и 
спокойствия, в сохранении до 
наших дней культурно-этниче-
ского разнообразия. Сохранить 
традиционную религиозную и 
национальную терпимость — 
одна из главных задач, ставших 
перед страной после восстанов-
ления государственности. В не-
зависимом Азербайджане с му-
сульманами — представителями 
основной конфессии -- благопо-

лучно соседствуют другие рели-
гии. Даже несмотря на то что му-
сульмане составляют свыше 
90% населения, ислам не стал го-
сударственной религией. Пред-
ставители остальных религий, 
будь то христиане, иудеи, криш-
наиты, бахаиты и др., имеют те 
же права, закрепленные в Кон-
ституции страны, что и титуль-
ный этнос. Однако мало иметь 
конституционно закрепленные 
законы и правильно их импле-
ментировать. Очень важно 
знать, чего хотят веками живу-
щие рядом с тобой люди, говоря-
щие на другом языке и исповеду-
ющие другую религию. Поэтому 
в Госкомитете по работе с рели-
гиозными образованиями стара-
ются быть в курсе забот и про-
блем различных общин, дер-
жать, как говорится, руку на 
пульсе межрелигиозных отно-
шений. Заложенная общенацио-
нальным лидером Гейдаром Али-
евым традиция встречаться с ли-
дерами религиозных общин, 
принимать участие в их меро-
приятиях, поздравлять с празд-
никами сохраняется и поныне. 
Вместе с мечетями восстанавли-
ваются синагоги и православные 
церкви, албанские храмы и като-
лические приходы. Помимо си-
нагог в Красной Слободе были 
восстановлены иудейские хра-
мы в столице, при финансовой 
поддержке азербайджанского 
государства была построена си-
нагога горских евреев в Баку. По 
словам председателя Госкомите-
та по работе с религиозными 
образованиями Мубариза Гур-
банлы, последние несколько лет 
государство ежегодно выделяет 
финансовые средства мусуль-
манским и немусульманским об-
щинам для усиления работы по 
религиозному просвещению и 
пропаганде национально-духов-
ных ценностей. В частности, для 
этих целей, по распоряжению 
президента Ильхама Алиева от 
27 ноября 2014 года, из предус-
мотренного в госбюджете прош-
лого года резервного фонда гла-
вы государства Госкомитету по 
работе с религиозными образо-
ваниями выделено 2,5 миллиона 
манатов. «Оказывая материаль-
ную помощь религиозным общи-
нам, мы усилим их деятельность 
по сохранению традиционных 
ценностей. Эти средства будут 
распределены между примерно 
600 религиозными общинами и 
помогут усилить работу по рели-
гиозному просвещению», — ска-
зал Гурбанлы.

При главе ведомства был со-
здан консультационный совет, в 
который вошли руководители 
традиционно действующих в 
стране конфессий — мусульман, 
православных, иудеев и католи-
ков. 

Эксперт Опыт Азербайджана может быть примером для других стран

Мягкая сила культуры

Рашида Дати, 
мэр 7-го округа Парижа, депутат 

Европейского парламента

М
не нравится девиз, 
под которым про-
ходил в Баку Все-
мирный форум по 
межкультурному 

диалогу, — «Поделимся культура-
ми для совместной безопасно-
сти». Культура в самом широком 
значении этого слова действи-
тельно очень важна на современ-
ном этапе, и смысл этого понятия 
как нельзя лучше отражал назва-
ние панели, в работе которой мы 
участвовали, — «Мягкая сила в 
современном мире и вклад в по-
ложительные стороны разноо-
бразия». 

Культура играет роль моста 
между цивилизациями, и то, что 
делает сегодня в этой сфере Азер-
байджан, служит интересам не 
только этой страны , но и всей Ев-
ропы. Мы поддерживаем меж-
культурный диалог, который по-

могает объединить наши усилия 
против новых вызовов, и в част-
ности терроризма, с которым 
столкнулась Франция и другие 
государства.

Особенно хочу отметить роль 
Азербайджана, который вносит 
большой вклад в межкультур-
ный, межцивилизационный диа-
лог. ЮНЕСКО заявила, что уро-
вень образованности в этой 
стране составляет 95%, что явля-
ется прекрасным показателем. 

Развитие Азербайджана произ-
водит большое впечатление. Эта 
страна может быть примером 
для всего мира и с точки зрения 
связей между религиозными и 
этническими группами, их мир-
ного совместного проживания 
на протяжении веков. Я каждый 
год приезжаю сюда, и при ка-
ждом посещении этой страны от-
крываю для себя новый Азербай-
джан, знакомлюсь с прекрасны-
ми традициями. Азербайджан — 

это страна, имеющая действи-
тельно богатую культуру. Говорю 
это не как политик, а как чело-
век, полюбивший эту страну 
всем сердцем. Я бываю не только 
в столице, но и в регионах, и 
вижу, как в этой мусульманской 
стране мирно сосуществуют раз-
личные религии, мечети здесь 
соседствуют с синагогами и цер-
квями. Азербайджан — толеран-
тная страна, защищающая наци-
ональные и религиозные мень-
шинства как на местном, так и 
международном уровне. Это дей-
ствительно очень важный во-
прос. В мире очень мало стран 
обладают такими качествами. 
Азербайджанский народ на про-
тяжении веков сохраняет эти 
ценности, гордится своей куль-
турой, а политика государства 
направлена на позиционирова-
ние культуры как предмета на-
циональной гордости. Большой 
вклад во взаимодействие госу-
дарств мира на этом поприще 
вносит Фонд Гейдара Алиева, ко-

торый активно участвует в вос-
становлении религиозных па-
мятников и объектов культурно-
го наследия Франции. Таков ог-
ромный вклад мусульманского 
Азербайджана в процесс сближе-
ния народов двух наших стран. 
Эта политика оправдывает себя 
в полной мере, поскольку не будь 
таких благородных дел, меньше 
было бы взаимопонимания. Мы 
должны объединить наши усилия 
в проведении межкультурного 
диалога, поскольку он служит 
интересам всего мира и поддер-
жанию безопасности. Азербайд-
жан делает большое дело, играя 
роль моста, и мы хотим, чтобы он 
и дальше вносил вклад в продол-
жение межкультурного диалога. 

Материал подготовлен на основе 
доклада в ходе III Всемирного 
форума межкультурного диалога 
в Баку

Дни азербайджанской культуры 
в Каннах французская пресса назва-
ла гимном мультикультурализму.

Акцент

 Роль моста между 
цивилизациями, которую 
играет Азербайджан, 
служит интересам 
всей Европы

Борьба с религиоз-
ным радикализмом 
является одной 
из основных задач 
просветительской 
работы

Проблемы малых 
этносов во многом 
обусловлены про-
цессами глобализа-
ции и унификации 
культур

В государственной 
программе особое 
место уделено под-
держке региональ-
ных языков

Традиционные Бакинские форумы 
всегда сопровождаются импрови-
зированными еврогородками. 
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Русское село Ивановка в Азербайджане — идеальный пример 
воплощения в жизнь принципов мультикультурализма.
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НОВОСТИ

Началась 
борьба за пост 
главы РФС

ФУТБОЛ ЖДЕТ 
ЛИДЕРА

Данила Жиляев

ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ пер-
вые кандидаты на пост президен-
та Российского футбольного со-
юза. На пост претендуют ми-
нистр спорта РФ Виталий Мутко 
и вице-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев.

Лебедев отметил, что готов 
отказаться от притязаний на 
должность главы РФС, если вой-
дет в исполком организации. Он 
также включен в число семи 
кандидатов на одно место в ис-
полкоме.

Мутко ранее говорил, что не 
исключает своего участия в вы-
борах. Его кандидатуру выдви-
нули 45 организаций — членов 
РФС, и в конечном итоге Вита-
лий Леонтьевич подал заявку.

Он возглавлял РФС с 2005 по 
2009 год. Однако Мутко покинул 
пост из-за запрета на совмеще-
ние должностей. Недавно, по 
словам самого Мутко, премьер-
министр Дмитрий Медведев 
снял запрет, что позволило 
участвовать в выборах, остава-
ясь при этом главой минспорта.

Выборы пройдут на конфе-
ренции РФС 2 сентября 2015 
года.

ФИФА 
оставила 
в силе 
наказание 
Суаресу

ЗУБЫ 
ПОДВЕЛИ

Борис Степанов

ДИСЦИПЛИНАРНЫЙ коми-
тет Международной федерации 
футбола принял решение оста-
вить в силе наказание нападаю-
щему сборной Уругвая Луису 
Суаресу. Игрок, напомним, был 
дисквалифицирован на девять 
матчей национальной команды 
за то, что укусил защитника 
сборной Италии Джорджо Кьел-
лини во время игры на чемпио-
нате мира 2014 года.

Федерация футбола Уругвая 
подала заявление с просьбой о 
смягчении наказания Суаресу.  
Сам Луис также выражал над-
ежду, что ФИФА пойдет ему на-
встречу. «Я уверен, они пони-
мают, что мое наказание чрез-
мерно, — сказал футболист. — 
Я бы хотел, чтобы они извини-
лись и признали, что неспра-
ведливо меня наказали, ведь я 
раскаялся».

Тем не менее ответ дан отри-
цательный, а значит, Суарес не 
поможет своей команде в пер-
вых четырех матчах отборочно-
го турнира ЧМ-2018. Он не сыг-
рает против сборных Боливии, 
Колумбии, Эквадора и Чили.

Тренер «МЮ»
покинет
команду
ради жены

ВЫБРАЛ 
СЕМЬЮ

Данила Жиляев

ГЛАВНЫЙ тренер английского 
футбольного клуба «Манчестер 
Юнайтед» голландец Луи ван Гал 
не намерен продлевать кон-
тракт, который рассчитан до 
2017 года. Специалист аргумен-
тировал свое решение тем, что 
хочет посвятить больше време-
ни супруге.

«Я обещал моей жене, что за-
вершу карьеру в 55 лет, — сказал 
ван Гал. — Сейчас мне уже 64, а 
контракт с «Манчестер Юнай-
тед» рассчитан еще на два года. 
Мне кажется, что человек дол-
жен наслаждаться и личной 
жизнью тоже. Кроме того, я ду-
маю, что уже многого добился». 

Луи ван Гал возглавил «кра-
сных дьяволов» в 2014 году. Он 
сменил на этом посту Дэвида 
Мойеса, при котором «МЮ» за-
нял седьмое место в Премьер-
лиге, что стало худшим резуль-
татом команды за всю историю 
выступлений в турнире. Ван Гал 
не смог с ходу вернуть «манку-
нианцев» в число безоговороч-
ных фаворитов чемпионата, 
но в свой первый сезон у руля 
команды вывел ее в Лигу чем-
пионов.

ОЛИМПИЗМ На юношеских 
Играх в Грузии выступят 
119 наших спортсменов

Тбилиси 
помолодел

Владимир Ильин

СОРЕВНОВАНИЯ Европейского юношеского олим-
пийского фестиваля стартовали вчера в Тбилиси. Рос-
сийская сборная — одна из самых многочисленных, в со-
ставе нашей команды 119 спортсменов (74 девушки и 45 
юношей). Общий состав делегации вместе с тренерами, 
официальными лицами, персоналом — 180 человек. Все-
го же в Играх принимают участие более четырех тысяч 
атлетов в возрасте до 18 лет из 50 стран Старого Cвета.

Европейские юношеские Игры ведут свою историю с 
1991 года и проводятся раз в двухлетний цикл. В про-
грамму Тбилиси-2015 входят девять видов спорта — лег-
кая атлетика, плавание, гимнастика, велоспорт, дзюдо, 
теннис, баскетбол, гандбол, волейбол. 

Интересно, что за все время участия в юношеских 
континентальных Играх Россия лишь однажды не сумела 
занять первое место. Естественно, и сейчас наша сбор-
ная — главный фаворит на победу в общекомандном заче-
те. Шестое по счету российское «золото» в Тбилиси ста-
нет юбилейной, 200-й высшей наградой за все время на-
ших выступлений на подобных Играх.

Флаг сборной на церемонии торжественного откры-
тия доверили нести волейболистке Ангелине Лазаренко. 
В начале апреля она была признана самым ценным игро-
ком победного для России юниорского чемпионата Евро-
пы в Болгарии.

Формат Игр увеличен с пяти соревновательных дней 
до шести. Последние комплекты наград будут разыграны 
1 августа.

ВОЛЕЙБОЛ За «серебро»
Гран-при России вручен  
чек на 100 000 долларов

Сыграли 
на все сто

Илья Трисвятский

НАШИ девушки благодаря победе над Японией (3:0) в 
заключительный, пятый игровой день финального этапа 
мирового Гран-при в Омахе (США) стали серебряными 
призерами престижного ежегодного  коммерческого 
турнира. Впереди России — только действующие чемпи-
онки мира американки. Главный бомбардир нашей сбор-
ной диагональная нападающая Наталия Обмочаева и ли-
беро Анна Малова вошли в символическую семерку со-
ревнований.

В итоговой таблице у команды главного тренера 
Юрия Маричева — три победы (над Италией, Бразилией и 
Японией) и два поражения (от США и Китая). Аналогич-
ный показатель и у Бразилии, причем при равенстве оч-
ков южноамериканок удалось опередить по соотноше-
нию сетов.

«У нас пока нет нескольких ведущих игроков, поэто-
му Россия не входит в число фаворитов турнира, — гово-
рил перед началом финального этапа Маричев. — Но бу-
дем биться в каждом матче». И действительно, без напа-
дающей Татьяны Кошелевой, связующей Евгении Стар-
цевой, фактически без блокирующей Анастасии Шляхо-
вой, которая в Омахе была заявлена в качестве второго 
либеро и на площадку не выходила, россиянки за океа-
ном выжали из себя по максимуму. При этом команда на-
половину состояла из игроков, которые проводят в сбор-
ной первый полноценный сезон.

— Мы очень рады призовому месту, хотя, конечно, 
всегда хочется быть первыми, — сказала Наталия Обмо-
чаева. — Мы не зря проделали столь длинный путь и попа-
ли на пьедестал! Отдали много сил, старались. Все не зря! 
Что касается нашего последнего матча с Японией, где 
обязательно надо было побеждать, то команда хорошо 
отработала в защите. Достали много трудных мячей по-
сле ударов соперниц. 

Отметим, что сама Наталия по итогам четырех из 
пяти игровых дней становилась лучшим бомбардиром 
тура, зарабатывая для команды от 23 до 29 очков. 

За второе место россиянки получили чек на 100 ты-
сяч долларов.  Вот полный состав нашей «серебряной» 
команды: связующие — Ольга Ефимова, Екатерина Ко-
сьяненко (капитан); диагональные — Наталья Малых, На-
талия Обмочаева; блокирующие — Екатерина Ефимова, 
Екатерина Любушкина, Екатерина Орлова, Ирина Фети-
сова; доигровщики — Ольга Бирюкова, Ксения Ильченко, 
Александра Пасынкова, Яна Щербань; либеро — Анна Ма-
лова, Анастасия Шляховая. Помогал Юрию Маричеву 
старший тренер Игорь Курносов.

ФУТБОЛ ЦСКА во главе с тренером Слуцким примет клуб из Праги 
в рамках третьего отборочного раунда Лиги чемпионов

Леонид идет на «Спарту»
Илья Соболев

С
егодня московский 
ЦСКА начинает 
борьбу в Лиге 

чемпионов. В первом 
матче третьего квали-
фикационного раунда 
турнира армейцы примут 
на «Арене-Химки» пра-
жскую «Спарту».

Столичный клуб, болель-
щики которого любят назы-
вать себя «Железная Спарта», 
является самым популярным и 
наиболее успешным в Чехии.  
Пражане 12 раз становились чем-
пионами страны, и неудивитель-
но, что именно они долгое время 
являлись основным поставщиком 
футболистов  в национальную 
чешскую сборную. На европей-
ской арене звездный час «Спар-
ты» пробил в сезоне 1991/1992, 
по ходу которого клуб из Праги 
доиграл до полуфинала Кубка 
европейских чемпионов. 
Впрочем, на сегодняшний 
день «Спарта» не может 
похвастаться большими 
свершениями в ев-
р о к у б к а х .  В 
прошлом се-
зоне чеш-

ский клуб не су-
м ел  в ы й т и  в 
плей-офф Лиги 
Европы, заняв 
лишь третье 
место в своей 

группе.
До  сих  пор 

«Спарте» при-
ходилось пере-
секаться с дву-

мя российскими клубами: сто-
личными «Спартаком» и как раз 
с ЦСКА. От встреч с «красно-бе-
лыми» у пражан только хорошие 
воспоминания. В четырех матчах 
в рамках Лиги чемпионов  чехи 
выиграли дважды и еще два раза 
сыграли вничью, причем все че-
тыре раза «Спарта» считалась 
аутсайдером пары.

А вот с ЦСКА у пражской ко-
манды не все так гладко.  Пять лет 
назад команды дважды встреча-
лись в групповом этапе Лиги Ев-
ропы: в Москве армейцы вообще 
не испытали никаких проблем с 
соперником — 3:0, а на выезде до-
были ничейный результат — 1:1.

Букмекеры и сейчас считают 
подопечных Леонида Слуцкого 
явными фаворитами противосто-
яния. На победу ЦСКА в первом 

матче ставят почти 1 к 2, при 
том, что шансы гостей на 

успех расцениваются 
как 5 к 1.

По идее, допол-
нительным преи-
муществом мо-
сквичей может 
стать тот факт, 

что армейцы 
н е с к о л ь к о 
раньше стар-

товали во внутреннем чемпиона-
те: ЦСКА провел уже два матча, в 
то время как для «Спарты» встре-
ча с «красно-синими» станет 
лишь второй в сезоне: в пятницу 
пражане на выезде не смогли одо-
леть «Височину»  — 0:0.

Правда, у Леонида Слуцкого на 
этот счет свое мнение. «Подготов-
ка к «Спарте» достаточно сложна 
в том плане, что команда провела 
только один матч. Помимо него, 
есть лишь товарищеские матчи 
межсезонья. У команды поменял-
ся тренер, поменялась тактика. До 
конца понять, как она обороняет-
ся, сложно. Мы владеем всей теку-
щей информацией, но я думаю, 
что и сама «Спарта» может не до 
конца понимать, насколько она 
готова. Все-таки спарринги не 
дают полного представления о 
силе команд», — объяснил свою 
точку зрения наставник ЦСКА.

Что касается состояния самих 
армейцев, здесь все намного про-
зрачней.  В первом матче с «Руби-
ном» ЦСКА хоть и вырвал победу 
на последних минутах, в целом, 
выглядел достаточно убедитель-
но. Некоторое двойственное впе-
чатление осталось от выезда ко-
манды Слуцкого в Самару.  Гости 
лишь во втором тайме показали 
свою истинную силу, что, впро-
чем, не помешало им добиться 
итогового успеха - 2:0.

«Команда входит в сезон, пока 
что всё складывается удачно. 
Надеюсь, всё будет хорошо и 
дальше. Думаю, две победы в 
стартовых матчах очень важны 
для нас, для внутренней уверен-

ности. Всё в порядке, мы готовы», 
- поделился своими соображени-
ями полузащитник ЦСКА Алек-
сандр Цауня.

Впрочем, о подготовке армей-
цев в последнее время в прессе го-
ворится все меньше. При этом, 
ЦСКА перманентно в «топах» но-
востей «благодаря» своему глав-
ному тренеру, которого активно 
прочат в сборную России. Но, по 
словам, Леонида Слуцкого, шу-
миха вокруг его персоны на ко-
манду давления не оказывает: «С 
трудом представляю, чтобы СМИ 
как-то могли нам помешать. Мне 
сложно представить, что внеш-
ние факторы могут влиять. На 
меня лично — тем более».

Напоследок, добавим, что 
матч против «Спарты» станет для 
армейцев первым после трех игр 
при пустых трибунах, которые 
ЦСКА был вынужден провести из-
за поведения болельщиков. Кста-
ти, условное наказание по-преж-
нему в силе. В случае малейшего 
нарушения российский клуб 
вполне может подвергнуться но-
вым санкциям  вплоть до исклю-
чения команды из еврокубков.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июля, вторник,
Первый канал
19:15 ЦСКА — «Спарта» — прямая тран-

сляция

С места события  Выиграв на чемпионате мира «золото» в группе, 
российские синхронистки рассказали, в чем секрет их побед

Восемь золотых

Анна Козина, 
«Российская газета», Казань 

Р
оссийские синхронистки 
завоевали на чемпионате 
мира в Казани третью зо-
лотую медаль. После по-
бед Светланы Ромаши-

ной и Натальи Ищенко в техниче-
ских программах в соло и дуэте 
свою законную награду получили 
и девушки из группы: Влада Чиги-
рева, Алла Шишкина, Гелена Топи-
лина, Александра Пацкевич, Ма-
рия Шурочкина, Светлана Коле-
сниченко, Елена Прокофьева и Ан-
желика Тиманина.

То, что ради достижения таких 
результатов россиянки трениру-
ются по десять часов в день, дав-
но известно во всем мире. Росси-
янка Мария Королева, которая 
переехала в Америку и выступает 
за сборную США, призналась 
корреспонденту «РГ», что было 
бы здорово провести совместный 
сбор с чемпионками, чтобы хотя 
бы таким образом прикоснуться 
к прекрасному. Но потом сразу 
добавила: «Не уверена только, 
что мы выдержим такие трени-
ровки».

После выступления группы 
главный тренер сборной России 
Татьяна Покровская открыла 
журналистам еще один секрет 
топ-синхронисток.

— С одной стороны, синхро-
нистки, как артистки. Поэтому 
громкие крики болельщиков их 
не сбивают, а, наоборот, подба-
дривают. Мы наслаждаемся вни-
манием и любовью зрителей. Но 
несмотря на весь наш артистизм в 
программах, все-таки в синхрон-
ном плавании главное — голова, — 
подчеркнула Покровская. — Это 
очень сложный в плане координа-
ции вид спорта. Девочки все дела-
ют вниз головой, при этом нужно 
чувствовать, какие градусы у эле-
ментов, какая высота, как под му-
зыку пляшут ноги. А программа у 
девчонок сложная. Вот в «Калей-
доскопе» каскад идет 19 секунд! 
Такого больше никто не делает.

Натянутые носочки и яркие 
стрелки

Теперь семикратная чемпион-
ка мира Светлана Колесниченко 

рассказала корреспонденту «РГ» 
и о других хитростях, в том числе 
чисто женских.

Тренер сказала, что вам ничуть 
не мешает шум трибун, даже по-
могает?
СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: Это правда. 
Но только вот я сама из-за этого 
почти голос потеряла. Когда мы 
выходим на стартовую позицию, 
я задаю темп всей группе, счи-
таю. Но когда зал так громко кри-
чит, мне тоже приходится бук-
вально орать во весь голос. Вот он 
и пропадает. Но ничего осталось 
три финала. Прорвемся.

Это правда, что класс синхро-
нистки можно определить по ее 
стопам? Большой палец должен 
быть загнут внутрь так же, как и 
все остальные?
СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: Никогда не 

задумывалась над этим. Конечно, 
чем больше стопа сгибается, тем 
красивее нога. Мы работаем над 
стопами, тянем носочки. Но мне 
кажется, это больше зависит от 
природных данных, от генетики. 
Но нам повезло — в сборной Рос-
сии у всех ножки красивые.

И глазки тоже. Сколько тратите 
времени на макияж?
СВЕТЛАНА КОЛЕСНИЧЕНКО: На этом чем-
пионате нам повезло. Нас красят 
профессиональные визажисты. 
Наша программа называется «Ка-
лейдоскоп». Она такая заводная, 
темповая. Костюмы тоже яркие. 
Ну и макияж в этом же стиле — 
оранжевые, синие тени. Но все 
сделано со вкусом и, главное, бы-
стро. Десять минут, и готово. Мы 
много времени проводим под во-
дой, но образ — это тоже важно.

Соперники — это плюс
Россиянкам было непривычно 

стоять на пьедестале без испанок, 
в компании китаянок и японок.

— Это хорошо, что соперники 
подбираются ближе и их стано-
вится больше. Благодаря этому 
растем и стараемся быть лучше, — 
объяснила капитан Анжелика Ти-
манина корреспонденту «РГ». — 
Что касается японок, то, насколь-
ко я знаю, к ним вернулась тре-
нер, которая долгое время работа-

ла со сборной Китая и собственно 
помогла им выиграть медали на 
чемпионате мира в Шанхае в 2011 
году. Китаянок мы, кстати, не ви-
дели с того чемпионата. Они не 
приезжали в Барселону. Но Пок-
ровская нас постоянно подстеги-
вала, говорила: «Соперники не 
дремлют!» И это работает. Сбор-
ная России уважает своих сопер-
ников. Мы не приезжаем лидера-
ми. Мы приезжаем бороться.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июля, вторник
Россия 2
14.55 Женщины. Трамплин 1 м. Пря-

мая трансляция

19.25 Мужчины. Синхронные прыжки. 

Трамплин 3 м. Прямая трансляция

Спорт
12.45 Плавание на открытой воде. 

Женщины. 10 км. Прямая трансляция

18.45 Водное поло. Женщины. Пред-

варительный этап. Россия — Венгрия. 

Прямая трансляция

Программы такой сложности, 
как у наших синхронисток, 
больше никто в мире не делает.

Акцент

 Светлана Колесниченко: Шум 
трибун не мешал, только я 
сама из-за этого почти голос 
потеряла, когда считала темп

Бомбардир сборной России Наталия Обмочаева признана 
лучшей диагональной нападающей финала Гран-при.
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Две победы на старте 
сезона придали футболи-
стам ЦСКА уверенности.М
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700
РУБЛЕЙ
составила цена самого дешевого 
билета на матч ЦСКА — «Спарта»

ЧМ в Казани: турнирная 
таблица, интервью со 
спортсменами, фото, видео
www.rg.ru/sujet/5519

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504
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